
Alunos desenvolvem 
jogos digitais com 
temas nordestinos

Moradores de JP que utilizam bicicleta como meio de transporte se arriscam por falta de ciclovias nas principais avenidas, dividindo o espaço com outros veículos automotores. Página 5

Ciclistas enfrentam risco de morte diariamente

Foto: Evandro Pereira
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Toffoli rejeita ação contra fim 
do Ministério do Trabalho
Pedido de suspensão da extinção promovida pelo governo federal foi feito pela federação Nacional dos Advogados. Página 26

Espaço Mundo: gastronomia 
e música no Centro Histórico

Lucas Santtana volta à PB 
para shows em João Pessoa

Programação no Centro Histórico de João Pessoa 
vai de hoje até domingo, com reggae, samba, 
blues e hambúrgueres artesanais. Página 12

Cantor e compositor fará shows mais intimistas 
hoje e amanhã na capital paraibana e garante já 
ter renegado o hit ‘Mensagem de amor’. Página 9
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Eterna ‘Rainha do 
Cafuçu’ é relembrada 
hoje por fãs e amigos
Encontro de familiares, amigos e fãs de 

Corrinha Mendes, que morreu há 
um ano, acontece hoje, às 17h, 
na Paróquia Nossa Senhora de 
fátima, em Miramar, na capital 
paraibana. Missa vai celebrar 
a memória da eterna ‘Rainha 
do Cafuçu’. Página 25

Linha pedagógica é 
destaque no Colégio 
da Polícia Militar 

TCE-PB promove 
cadastramento de 
gestores públicos

Com 25 anos de existência, o Colégio da 
Polícia Militar da Paraíba é referência 
de ensino na formação de alunos dos 
Ensinos Médio e fundamental.   Página 6

Objetivo do Tribunal de Contas é dar 
acesso ao Sistema Eletrônico de Trami-
tação de Processo e demais aplicativos 
do Portal do gestor.   Página 7

Uma marca registrada
do Bloco Cafuçu era
a risada peculiar de
Corrinha Mendes
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Atleta paraibano do sub-20 
do Corinthians é cirurgiado
Meia fessin, de 19 anos, sofreu uma fratura na tíbia 
da perna direita na partida entre Corinthians e Ituano 
pela Copa São Paulo de futebol Júnior. Página 24

Estudantes do Curso de Programação 
de Jogos Digitais, em Campina 
grande, desenvolveram os jogos para 
celular e computador.   Página 8



Pensadores do mundo contemporâneo 
têm feito críticas à competitividade que ca-
racteriza, de modo geral, as relações huma-
nas, em detrimento de uma convivência co-
laborativa, seja entre indivíduos, seja entre 
grupos e nações. O mundo, no imaginário 
humano, teria então muito mais a forma de 
uma arena, de um ringue, até mesmo de uma 
selva, ou outro espaço de luta qualquer, do 
que de uma praça ou jardim botânico, luga-
res afeitos à camaradagem.

A intransigência do presidente dos Es-
tados Unidos da América, o republicano Do-
nald Trump, na defesa da construção de um 
muro de aço, separando aquele país do Mé-
xico - o vizinho pobre -, é bastante emblemá-
tica, no que diz respeito à escalada humana 
rumo a uma espécie de nova Idade Média. 
Países-castelos, como os Estados Unidos, na 
América do Norte, e Israel, no Oriente Mé-
dio, cresceriam, a partir de agora, apartados 
das nações pobres do mundo.

Mais que um muro de aço, segregando-as, 
as três Américas necessitam mesmo é de 
solidariedade mútua. Sim, porque se os to-
do-poderosos Estados Unidos têm poder mi-
litar e econômico capazes de lhes garantir 
uma hegemonia quase planetária, por outro 
lado têm uma sociedade também desigual e, 
em vários sentidos, doente. E, como é notó-
rio, a proeminência estadunidense há muito 
está em xeque, no planeta, com a ascensão 
do império misto chinês.

Os países em desenvolvimento da Amé-
rica Central, Caribe e América do Sul neces-
sitam, sim, de um novo pacto econômico 
com os gigantes da América do Norte – Esta-
dos Unidos e Canadá. Mas uma colaboração 
que leve em conta as diferenças culturais e, 
acima de tudo, respeite a soberania de cada 
nação. Uma coadjuvação cujo objetivo fosse 
a evolução material e espiritual da região e 
do planeta, e não se resumisse, volta-se a re-
petir, a interesses comerciais.  

A natureza já deu o grande exemplo, in-
felizmente não percebido pela maioria das 
lideranças política dessa ampla região do 
globo. O mapa físico das Américas registra 
duas cadeias distintas de montanhas – as 
Montanhas Rochosas, ao norte, e a Cordi-
lheira dos Andes, ao sul. No centro do con-
tinente, porém, existe um “istmo” que liga 
Norte e Sul. É uma lição, mas preferiu-se a 
trirrepartição da América em América do 
Norte, Central e do Sul. 

As Américas têm extraordinárias ri-
quezas culturais e naturais. Mas a América 
Anglo-Saxônica - exuberante também na 
selvageria capitalista - sobressaiu-se como 
superpotência econômica. A América La-
tina segue atrás, a duras penas, haja vista 
que seus países têm crescimentos desiguais. 
Contra o “apartheid” global, a integração la-
tino-americana seria uma das vias mais efi-
cazes. O contexto mostra, infelizmente, que 
a divisão é a opção em voga.
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Coração de aço

Editorial

Haverá uma cadeira vazia 
hoje na igreja Nossa Senhora 
de Guadalupe, no Cabo Branco, 
onde será celebrada, às 17h, 
missa pelos 132 anos do nas-
cimento de José Américo de 
Almeida. Desde que se tornou 
a auxiliar mais próxima do 
ex-ministro, é a primeira vez que Lourdinha 
Luna, morta em julho do ano passado, não es-
tará presente a esse ato nem ao que, no dia 10 
de março, reverencia a memória do notável 
paraibano falecido em 1980. Eram datas que 
faziam parte do seu calendário sentimental 
e às quais dedicava apego, carinho, afeição. 
E ela gostava muito quando eu repro duzia 
episódios marcantes na vida pública de José 
Américo, especialmente os narrados por Se-
bastião Nery, amigo e admirador do ministro. 
Para não ser repetitivo, escolhi duas narrati-
vas de Nery, uma envolvendo o general Rey-
naldo Melo de Almeida; outra, o governador 
Pedro Gondim e o general Lyra Tavares. Es-
tou certo de que Lourdinha iria adorar reler 
Nery nesta data:      

Quando o presidente Ernesto Geisel, em 
janeiro de 1976, demitiu o general Ednardo 
D’Ávila do comando do II Exército por causa 
das mortes de Vladimir Herzog e Fiel Filho nas 
dependências do DOI-CODI paulista, um dos 
quatro comandantes nacionais do Exército 
procurou o general Reinaldo Melo de Almei-
da, comandante do I Exército no Rio e filho do 
grande escritor e político brasileiro José Amé-
rico de Almeida: 

– Não se demite um general pelo telex. 
Precisamos dizer isso ao presidente. Vamos 
ao ministro Silvio Frota e ele falará em nosso 
nome.

– Mas quem assumirá a Presidência da 
República?

– Não se trata de derrubar. Trata-se de 
criticar como ele agiu.

O general Reinaldo não concordou:
– Nós todos conhecemos o presidente. Ele 

está lá porque o Exército o pôs. É o nosso dele-
gado. Age em nosso nome. Na hora em que ten-
tarmos desautorizá-lo, em hipótese nenhuma 
ele vai aceitar a reprimenda. E a consequência 
inevitável será a crise e a medida de forças.

– Então, o que vamos 
fazer?

– Nada. Respeitar a de-
legação, o poder e a decisão 
do presidente. Até para sal-
var a Nação. No Brasil, nunca 
houve crise de poder sem que 
o povo fosse para as ruas. Se 

provocarmos uma luta pelo poder, o povo irá 
fatalmente para as ruas.

Parou um pouco, pensou e concluiu:
– E eu não vou mandar metralhar a Cen-

tral do Brasil e o Fundão.
                               * * *
Bom seria se todas as histórias fossem 

bravas como a do general Reinaldo ou apenas 
ridículas como a do “Adelita”, o general Lira 
Tavares, que conto a seguir: 6 de fevereiro de 
1969, cinco da tarde. Na rua Buenos Aires, no 
Rio, encontram-se os governadores Aluízio Al-
ves, do Rio Grande do Norte, e Pedro Gondim, 
da Paraíba. O AI-5, assinado pelo general Cos-
ta e Silva em 13 de dezembro, continuava cor-
tando cabeças e apavorando o País de Norte a 
Sul. Aluízio Alves surpreendeu-se com a eufo-
ria de Pedro Gondim:

– Tudo bem com você, Gondim? Jogaram 
o País num despenhadeiro de boatos. Nin-
guém mais tem segurança de nada. Não se 
pode trabalhar.

     – Aluízio, eu resolvi meu problema. Fui 
logo a Deus. Procurei o general Lira Tavares, 
ministro da Guerra, amigo de meu pai. Ele foi 
muito atencioso comigo. Ele me disse: “Olhe, 
governador, como paraibano, também sou seu 
governado. Desde a infância, sempre fui amigo 
de seu pai. Gostava muito dele. Não se importe 
com os rumores. Deixe os boatos circularem. 
Volte para a Paraíba e cuide de nosso Estado. 
Eu lhe asseguro que nada acontecerá. Se o se-
nhor tiver que ser cassado, também eu serei”.

– Ele lhe disse isso? 
– Disse isso e mais ainda. Estou viajando 

agora para João Pessoa, tranquilo. Vou tapar a 
boca dos que dizem que vou ser cassado.

Viajou. No dia seguinte, 7 de fevereiro, Pe-
dro Gondim, o filho do amigo do general Lira 
Tavares e governador da Paraíba, foi cassado.

O general não foi cassado e ganhou a Em-
baixada do Brasil em Paris.

 Para Lourdes reler no céu
Ela gostava muito 

quando eu reproduzia 
episódios marcantes na 

vida pública de José 
Américo   

Artigo Martinho Moreira Franco
martinhomoreira.franco@.bol.com
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Apesar das diferenças políticas, o go-
vernador João Azevêdo espera que o 
tratamento dado à Paraíba pelo gestor à 
frente do Palácio do Planalto seja repu-
blicano. “Espero realmente que seja um 
tratamento republicano. Claro que essa é 
a minha expectativa, mas vamos aguar-
dar para saber o que vai acontecer”. 

O Tribunal de Justiça da Pa-
raíba apreciou um total de 
44.735 processos durante o 
biênio 2017/2018. As infor-
mações estão nos relatórios de 
produtividade emitidos pelas 
assessorias de cada unida-
de: Tribunal Pleno; Primeira 
Seção Especializada Cível; 
Segunda Seção Especializada 
Cível; Primeira, Segunda, Ter-
ceira e Quarta Câmaras Cíveis; 
Câmara Criminal e Conselho 
da Magistratura. 

Em entrevista ao repórter João Valadares, da 
Folha de S.Paulo, o governador João Azevêdo 
disse que a oposição ao governo do presidente 
Jair Bolsonaro deve começar a partir deste iní-
cio de governo, e que a saída para a esquerda 
no Brasil é buscar unidade. “Não há outro ca-
minho”, disse o governador da Paraíba.

OpOsiçãO

prOdutividade 

CirCO

GlObal draGãO

Fim dO pOlitiCamente COrretO

Um professor de Itambé, Per-
nambuco, cidade que faz divisa 
com Pedras de Fogo, na Paraíba, 
é finalista do prêmio internacio-
nal Global Teacher, que analisa o 
trabalho de profissionais de 171 
países focalizando métodos inova-
dores e criativos para lecionar. Jay-
se Ferreira incentivou seus alunos 
a relatar o cotidiano de violência 
e pobreza usando o cinema como 
meio. O vídeo resultante foi visto 
mais de 20 mil vezes no Youtube 
em menos de uma semana.

A desinformação e as fake news 
causaram mais um estrago no 
mercado privado brasileiro. 
Um vídeo em que um cidadão 
dispara comentários xenofóbi-
cos contra nordestinos foi asso-
ciado à água sanitária Dragão, 
como se o agressor fosse filho 
do dono. O vídeo logo se es-
palhou e a comunidade na in-
ternet começou a promover um 
boicote à marca, que além de 
ser genuinamente nordestina, 
nada tinha a ver com a história. 

O espetáculo “O Circo Só”, inspirado na cultura popular nordestina, será apresentado nesta sexta-
-feira e sábado, 11 e 12, no Centro Cultural Banco do Nordeste Sousa (CCBNB Sousa). A obra será 
exibida gratuitamente pela Cia Tem Sim Sinhô, às 19h30, no Teatro Multifuncional. No sábado, a 
companhia ainda ministra a oficina “Construção de Brinquedos Populares”, em duas sessões: às 
14h30 e 16h30, no auditório do CCBNB Sousa, também com entrada gratuita.

republiCanO

A República dos imbecis, que desde 
o início de 2019 vem sendo regida 
sob os astros da constelação de 
Anta Maior, comemora suposto fim 
do politicamente correto. Eles cele-
bram como se fosse gol do Brasil, de 
desempate, aos 45 minutos do se-
gundo tempo, em final de Copa do 
Mundo. Exultam. Bradam um grito 
preso na garganta há anos, tal qual 
o título brasileiro conquistado pelo 
Fluminense em 2010, 26 anos após 
a taça anterior, em 1984. Celebram 
a visão de um eldorado da cretinice 
onde qualquer um pode achinca-
lhar seu semelhante apenas por sua 
identidade de gênero, ou opção se-
xual. Consideram um absurdo viver 
em um país onde piadas com tom homofóbico, misógino ou sexista sejam alvo de repúdio. “Acabaram 
com o humor”, diziam, indignados, pela proibição de se humilhar um homossexual no ambiente de 
trabalho. “Nada demais chamar de bichinha”; “geração mimimi”. A histeria coletiva que vibra com 
essa ode à violência social urbana esquece que a maioria até pode ser burra, mas não necessariamente 
dominante. Abaixo do manto verde e amarelo dessa podridão que reza como cristã e engana como 
malafaia há uma legião de pessoas verdadeiramente de bem, sofrendo a dor do semelhante, na espera 
por dias melhores. Ao que chamam de resistência, eu chamo de decência. 

Felipe Gesteira (interino) 
reporter@felipegesteira.com
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Iniciativa vai articular dados de órgãos distintos e mobilizá-los no processo de busca, compondo um sistema de informações
O Ministério Público da 

Paraíba iniciou a implanta-
ção do Programa de Locali-
zação e Identificação de De-
saparecidos (Plid), instituído 
pelo Ato PGJ 024/2018. O 
MPPB será o articulador e 
interlocutor das instituições 
responsáveis pela busca de 
pessoas, no Estado. O intui-
to é preencher uma lacuna 
existente na prestação do 
serviço de localização de 
paradeiros e identificação 
de pessoas e corpos, dando 
solução aos casos; registrar 
as situações no sistema na-
cional interligado; gerar 
relatórios e estatísticas e 
prestar atendimento huma-
nizado às famílias atingidas 
com o fenômeno do desa-
parecimento. Além disso, o 

programa integra as ações 
do MPPB no combate à cri-
minalidade e de proteção à 
criança e ao adolescente.

A implantação do Plid 
vai seguir um cronograma 
de atividades, que devem ser 
encerradas no próximo mês 
de maio, e inclui a definição 
e organização dos recursos 
humanos e da estrutura físi-
ca para o seu funcionamento; 
a capacitação dos membros 
e servidores que atuarão no 
programa; reuniões com os 
órgãos parceiros; coleta de 
informações de casos não 
solucionados junto às insti-
tuições e outros. Tudo isso 
permitirá a Paraíba entrar 
no Sistema Nacional de Lo-
calização e Identificação de 
Desaparecidos (Sinalid).

Como vai funcionar 
Partindo do entendi-

mento de que o desapareci-
mento é problema social e 
deve entrar na agenda públi-
ca, o Plid vai articular dados 
de órgãos distintos e mobili-
zá-los no processo de locali-
zação de pessoas, compondo 
um sistema de informações. 
O programa vai recepcionar 
demandas espontâneas da 
sociedade, assim como tam-
bém das instituições envol-
vidas; fazer diligências junto 
aos órgãos envolvidos em 
busca da solução dos casos 
de desaparecimento e pres-
tar atendimento qualificado 
nas áreas de psicologia e/ou 
assistência social às famílias 
das vítimas. 

O Plid é sistematiza-

do através de programa 
informatizado, que fun-
ciona por intermédio de 
um banco de dados, apto a 
realizar o cruzamento de 
informações fornecidas por 
diversos órgãos e que são 
utilizadas nos processos 
de localização de desapare-
cidos, identificação de pes-
soas falecidas e verificação 
de fenômenos correlatos.

Órgãos envolvidos
O ato de criação do 

programa foi publicado no 
Diário Oficial Eletrônico do 
MPPB, em 21 de novembro 
último, e assinado pelo pro-
curador-geral de Justiça, 
Francisco Seráphico Ferraz 
da Nóbrega Filho. De acordo 
com o documento, o Plid en-

volverá diretamente as pro-
curadorias e promotorias de 
Justiça e os centros de Apoio 
Operacional da Cidadania e 
dos Direitos Fundamentais, 
da Criança e do Adolescente 
e Criminal, órgãos do MPPB, 
e, também entidades exter-
nas, como as secretarias de 
Estado da Segurança e da 
Defesa Social, da Mulher e 
da Diversidade Humana, da 
Saúde e de Desenvolvimen-
to Humano, além de entida-
des não-governamentais de 
abrigamento.

O procurador Valberto 
Lira (do Núcleo de Políticas 
Públicas) e os promotores 
Lúcio Mendes (CAO Crimi-
nal) Guilherme Lemos (Nú-
cleo de Controle Externo da 
Atividade Policial – Ncap), 

Elaine Cristina Pereira 
Alencar (coordenadora do 
CAO Cível, Família e Cida-
dão) e Carla Simone Gurgel 
da Silva (promotora de Jus-
tiça de Família e Sucessões 
de Campina Grande) foram 
designados pelo procura-
dor para executarem a im-
plantação do programa, no 
âmbito da Paraíba.

Paraíba terá programa para 
localização de desaparecidos

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Renata Ferreira

Dados vão auxiliar também na identificação de cadáveres
A promotora de Justiça Elaine 

Alencar explicou que o programa vai 
atuar de várias formas, tanto loca-
lizando pessoas consideradas desa-
parecidas, ou seja, com paradeiros 
desconhecidos pelos seus familiares, 
quanto localizar parentes de pessoas 
em situação de internação hospitalar 
ou acolhimento institucional, sem 
identificação ou sem referência da 
família. Segundo ela, a atuação do 
programa também se estende a al-
cançar outra situação: a dos cadáveres 
encontrados. 

“No caso dos cadáveres não 
identificados, o programa vai buscar 
auxiliar a polícia nessa identificação. 

O programa também vai buscar as 
famílias dos cadáveres localizados 
e identificados, mas que as famílias 
não têm conhecimento do óbito. O 
que muitas vezes acontece é que a 
pessoa é considerada desaparecida 
e, no mesmo momento, um corpo é 
identificado, e não há o cruzamento 
dessas informações. O que muitas ve-
zes ocorre é que aquele corpo encon-
trado é daquela pessoa desaparecida. 
O trabalho do Plid é fazer o encontro 
de informações, para então evitar que 
haja casos não solucionados e prestar 
à família exatamente a informação 
que ela quer, que é a localização do 
seu parente, claro  que com vida, 

mas muitas vezes, infelizmente, pode 
ser um caso de morte e a família tem 
direito à informação”, explicou Elaine.

Carla Simone Gurgel da Silva, 
promotora em Campina Grande, disse 
que o programa vai atender não só a 
região metropolitana, mas ao interior 
do Estado. Ela lembrou que os casos 
de desaparecimentos pode ter várias 
causas e deu o exemplo de um caso 
de disputa de guarda dos filhos que 
acompanhou, no qual o pai pegou as 
crianças para passar férias e não as 
devolveu. De acordo com a represen-
tante do mP, foram quase dois anos 
de desespero da mãe procurando as  
crianças. A promotora disse que todas 

as tentativas de localização foram fei-
tas nesse período, mas a falta de um 
sistema que integrasse todo o país di-
ficultou o trabalho. Só após dois anos, 
a mãe conseguiu através de contato 
na Secretaria de Educação verificar e 
localizar as crianças que foram matri-
culadas numa escola.

“Se a Paraíba estivesse interli-
gada a outros estados e essa rede 
tivesse funcionando não só entre as 
instituições do Estado, mas em âm-
bito nacional, esse caso poderia ter 
sido resolvido mais rapidamente. Em 
contato com outros Plids dos outros 
mPs, a gente amplia o raio de busca”, 
afirmou.

Implantação da 
iniciativa será feita 

pelo Ministério Público 
e cronograma de 

atividades deve estar 
concluído em maio

Queima de estoque

Consumidor deve ficar atento a liquidações
No começo de ano é 

comum os estabelecimen-
tos comerciais e shoppings 
prometerem descontos e 
facilidades no parcelamen-
to com o objetivo de tentar 
esgotar os estoques de final 
de ano. Ficar atento aos pre-
ços anteriores e organizar 
o orçamento antes de efe-
tuar as compras são alguns 
cuidados que o consumidor 
deve ter com as promoções 
pós-Natal.

Antes de cair na ten-
tação, a superintendente 
da Autarquia de Proteção e 
Defesa do Consumidor da 
Paraíba (Procon-PB), Kés-
sia Cavalcanti, recomenda 
cautela: “Antes de sair às 
compras, seduzido pelas 
atraentes ofertas, o consu-
midor deve avaliar a real ne-
cessidade da aquisição e se 
certificar de que o valor cor-
responda à oferta ou à pu-
blicidade anunciada”.  Késsia 
lembra, ainda, que para ob-
ter mais esclarecimentos, o 
consumidor deve ligar para 
o telefone 151. 

Veja ao lado algumas 
dicas que o Procon-PB sepa-
rou para ajudar o consumi-
dor a fazer boas compras e 
evitar “dor de cabeça”:

l Compre apenas o neces-
sário: Antes de sair gastan-
do, procure reservar uma 
parte do seu dinheiro para 
cobrir despesas de início de 
ano como IPVA, IPTU, mate-
rial escolar e entre outras. 
O ideal é comprar apenas o 
necessário, evitando parce-
las com juros, uso do limite 
do cheque especial e o rota-
tivo do cartão de crédito.

l O estabelecimento deve 
informar os preços com 
descontos: Todo produto 
que estiver em promoção 

deve vir informando ao con-
sumidor o preço anterior e o 
atual com o valor do descon-
to. Tente guardar os folhe-
tos publicitários, encartes e 
anúncios; o Código de Defesa 
do Consumidor determina 
que o lojista é obrigado a 
cumprir toda oferta que for 
divulgada dentro da validade 
da publicidade.

l Produto com defeito: Al-
guns estabelecimentos ven-
dem, na promoção, produ-
tos com pequenos defeitos 
(roupas com manchas ou 

descosturadas ou móveis/
eletrodomésticos com partes 
amassadas, por exemplo). 
Quando o consumidor faz a 
compra sabendo do defeito, 
a loja não tem obrigação de 
dar garantia para esses pro-
blemas. Se o defeito não for 
conhecido do consumidor, 
porém, vale o que diz a lei. O 
prazo para reclamar de de-
feitos aparentes ou de fácil 
constatação é de 30 dias (para 
produtos não duráveis, como 
alimentos) ou 90 dias (para 
bens duráveis, como eletrôni-
cos e eletrodomésticos). 

O lojista pode, primeiro, pro-
por um conserto, que deve 
ser feito em até 30 dias. Se 
mesmo assim o problema 
persistir, o consumidor tem 
direito à troca do produto, à 
devolução do valor pago ou 
a um abatimento no preço. 
Para evitar surpresas, antes 
de concluir a compra, solici-
te ao vendedor que teste os 
produtos eletroeletrônicos, 
inclusive aqueles que funcio-
nem a pilha.

l Troca de produto sem de-
feito: O Código de Defesa do 
Consumidor não obriga as 
lojas a trocarem um produto 
só porque ele não serviu ou 
porque o cliente não gostou. 
Nestes casos, a loja só terá 
que trocar a mercadoria caso 
tenha prometido. Para exi-
gir que a empresa troque um 
produto sem defeitos, solicite 
esse compromisso por escri-
to, em etiquetas ou nota fiscal, 
por exemplo, e fique atento ao 
prazo e à política de troca es-
tabelecida pela loja.

l Formas de pagamento: O 
estabelecimento deve infor-
mar os preços diferenciados 
para o mesmo produto de 
acordo com a forma de pa-

gamento (cartão de crédito, 
dinheiro, parcelamento etc.). 
Pergunte quais são as opções 
de pagamento oferecidas 
pela loja. A melhor opção é 
o pagamento à vista, pois o 
consumidor consegue bar-
ganhar descontos e não fica 
com o orçamento compro-
metido com prestações nos 
próximos meses. 

l Transporte de produto: 
Muitas lojas que promovem 
liquidações não entregam o 
produto na casa do consumi-
dor. O cliente é responsável 
por levar a compra. Essa in-
formação deve ser prestada 
de maneira clara e antes do 
fechamento do negócio.

l Compras pela internet: 
O consumidor tem até sete 
dias para desistir, por qual-
quer motivo, de compras 
feitas pela internet, telefone, 
catálogo ou qualquer outra 
forma que seja fora da loja fí-
sica. Essa regra vale até para 
produtos comprados em li-
quidação. O prazo começa a 
contar a partir da entrega do 
produto ou serviço. O consu-
midor recebe todo o dinheiro 
de volta inclusive o valor gas-
to no frete.

Procurar saber os preços 
anteriores e organizar 
o orçamento antes de 
efetuar as compras são 
alguns cuidados que o 
consumidor deve
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Ministro Ricardo Vélez Rodríguez esclareceu que governo corrigiu um equívoco da gestão anterior e não vai validar edital

O ministro da Educação, 
Ricardo Vélez Rodríguez, 
decidiu anular as mudanças 
no  edital que permitia que 
erros e informações sem 
fontes fizessem partes dos 
livros didáticos brasileiros 
a partir de 2020. Por meio 
de nota, o MEC afirmou que 
houve um equívoco da ges-
tão anterior, vinda do gover-
no Michel Temer.

Por meio do twitter, 
tanto o ministro da Educa-
ção como o presidente Jair 
Bolsonaro afirmaram que a 
culpa pelos erros não foi da 
atual gestão do país, mas que 
não há mais chances de o 
edital entrar em vigor.

“O ministro Ricardo Vé-
lez Rodríguez decidiu tornar 
sem efeito o 5º Aviso de Re-
tificação do edital do PNLD 
2020, publicado no dia 2 de 
janeiro, tendo em vista os er-
ros que foram detectados no 
documento cuja produção foi 
realizada pela gestão ante-
rior do MEC”, diz o Ministério 
por meio de nota.

No seu Twitter, Bolsona-
ro ampliou a discussão e ata-
cou a última gestão do MEC 
e, segundo ele, agiu para 
corrigir um erro. “A referida 
medida foi feita pelo governo 
anterior e corrigida por nós”, 
escreveu o presidente.

O Programa Nacional do 
Livro Didático (PNLD) sem-
pre foi rígido com relação à 
escolha dos livros didáticos, 

Anulado edital que permitia erros 
e ausência de fontes em livros

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Jesus comemora um de seus gols

Edital anulado pelo MEC 
permitia que erros e 

informações sem fontes 
fizessem partes dos livros 

didáticos brasileiros a 
partir de 2020

que são entregues para as sé-
ries de 6º ao 9º ano. Com as 
mudanças publicadas no dia 
2 de janeiro pelo Fundo Na-
cional de Desenvolvimento 
da Educação, do Ministério 
da Educaçao (MEC), os livros 
que foram enviados em no-
vembro seriam avaliados de 
acordo com o edital já altera-
do neste semestre e as edito-
ras seriam comunicadas.

O edital retirava das 
obrigações, por exemplo, que 
materiais que tivessem erros 
em mais de 10% das páginas 
fossem desclassificados da 
seleção do governo.

“O MEC reitera o com-
promisso com a educação de 
forma igualitária para toda a 
população brasileira e des-
mente qualquer informação 
de que o Governo Bolsonaro 
ou o ministro da Educação 
Ricardo Vélez decidiram re-
tirar trechos que tratavam 
sobre correção de erros nas 
publicações, violência contra 
a mulher, publicidade e qui-
lombolas de forma proposi-
tal”, finalizou a nota.

Ao tomar posse on-
tem, como diretor do re-
cém-criado Departamento 
de Homicídios e Proteção 
à Pessoa (DHPP) no Rio de 
Janeiro, o delegado Antô-
nio Ricardo disse que Gini-
ton Lages, da Delegacia de 
Homicídios da capital, será 
mantido no comando das 
investigações do assassi-
nato da vereadora Marielle 
Franco e do motorista An-
derson Pedro Gomes.

Marielle e Anderson fo-
ram mortos na noite de 14 
de março do ano passado, 
ao sair de um evento políti-
co no Centro do Rio. O dele-
gado Antônio Ricardo disse 
que a investigação avançou 
muito e que tem riqueza de 
evidências dos suspeitos de 
envolvimento no crime.

“O delegado Giniton fica-
rá exclusivo nesse caso. Nós 
vamos colocar mais delega-
dos e mais agentes na Dele-
gacia de Homicídios. A equipe 
que está à frente da investiga-
ção já me apresentou o traba-
lho [que vem sendo feito ao 
longo desses meses].”

Avanços
Na avaliação do delega-

Delegado de Homicídios cuidará 
exclusivamente do caso Marielle
Douglas Corrêa
Da Agência Brasil

Foto: Renan Olaz/Câmara Municipal do Rio

do Antônio Ricardo, o traba-
lho está bem avançado. “Eu 
não posso prever prazos de 
conclusão, mas eu posso 
afirmar que a investigação 
avançou muito. Temos sus-
peitos e uma série de dados 
ainda em análise, e não que-
remos concluir essa investi-
gação com a menor margem 
de dúvida para a defesa. 
Queremos concluir a inves-
tigação o quanto antes, mas 
com a maior riqueza de pro-
vas possível”, afirmou.

O diretor do DHPP 
evitou associar a morte de 
Marielle Franco e Anderson 
Gomes à motivação política.

“Eu vou manter neste 
momento o sigilo, até por-
que há uma ordem judicial 
nesse sentido. Eu reafirmo 
que a investigação está bem 
avançada. Nós temos sus-
peitos da prática desse cri-
me. Nós temos uma riqueza 
de evidências, mas nós não 
queremos que essas evidên-
cias depois sejam questio-
nadas em juízo. Ao ponto 
que essas pessoas que efe-
tivamente cometeram esse 
crime sejam condenadas na 
Justiça”, afirmou o delegado.

Antônio Ricardo infor-
mou que vai reforçar o Nú-
cleo de Crimes Contra Po-

liciais com mais delegados 
e agentes. Segundo ele, os 
líderes do tráfico de drogas 
que, eventualmente, tiverem 
seus integrantes envolvi-
dos nos casos de homicídio 
contra policiais também 
responderão por esses cri-
mes, com pena de que prevê 
reclusão de 20 a 30 anos.

“Matou policial, nós 
vamos buscar o mínimo 
de elementos para vincu-
lar a quadrilha e imputar 
[a culpa] às lideranças. 
Então as lideranças que 
insistirem nessa prática 
terão acréscimo de or-
dens de prisão”, afirmou.

Marielle Franco (foto) e o motorista 
Anderson Pedro Gomes foram 
mortos na noite de 14 de março 
do ano passado, ao sair de um 
evento político no Centro do Rio

Da Agência Brasil

Pacto Global de Migração considera 
especificidades nacionais, diz ONU

A porta-voz da Secreta-
ria-Geral da Organização das 
Nações Unidas (ONU), Van-
nina Maestracci, reiterou on-
tem que o Pacto Global para a 
Migração Segura, Ordenada e 
Regular foi aprovado a partir 
de um acordo que respeita o 
“processo multilateral” que 
respeita a “preservação das 
especificidades nacionais”.

A afirmação de Pacto 
Global de Migração ocorre no 
momento em que o presiden-
te Jair Bolsonaro anunciou a 
revogação da adesão brasilei-
ra ao pacto. Para Bolsonbaro, 
o Brasil deve definir os crité-
rios para o ingresso de imi-
grantes no país.

“Quem porventura vier 
para cá deverá estar sujeito 
às nossas leis, regras e cos-
tumes, bem como deverá 

cantar nosso hino e respeitar 
nossa cultura. Não é qualquer 
um que entra em nossa casa, 
nem será qualquer um que 
entrará no Brasil via pacto 
adotado por terceiros”, afir-
mou o presidente.

Em nota, Vanina Maes-
tracci destacou que o pacto 
“não é juridicamente vincula-
tivo” e que cabe aos Estados 
participantes implementá-lo 
em nível nacional.

Fechado em 2017 e chan-
celado no ano passado, o pacto 
estabeleceu orientações es-
pecíficas para o recebimento 
de imigrantes, preservando o 
respeito aos direitos humanos 
sem associar nacionalidades. 
Dos representantes dos 193 
países, 181 aderiram ao acor-
do. Entre os que rejeitaram o 
pacto Estados Unidos e Hun-
gria. República Dominicana, 
Eritreia e Líbia se abstiveram.

Gabriel Jesus faz quatro gols

Manchester City atropela o Burton Albion 
pela semifinal da Copa da Liga Inglesa

Que surra! Ontem, o 
Manchester City recebeu o 
Burton Albion pelo jogo de 
ida da semifinal da Copa da 
Liga Inglesa e, sem pieda-
de nenhuma do time atual-
mente na 3ª divisão, apli-
cou uma incrível goleada 
por 9 a 0 e praticamente 
se garantiu na decisão do 
torneio, contra Tottenham 
e Chelsea, que disputam a 
outra semifinal.

O grande nome do 
jogo foi o brasileiro Gabriel 
Jesus, autor de quatro gols 
na partida, algo que con-
seguiu pela primeira vez 
na carreira. Além dele, De 
Bruyne, Zinchenko, Foden, 
Walker e Mahrez também 
marcaram.

A incrível goleada é a 
maior do City desde 1987, 
quando venceu o Hudder-
sfield por 10 a 1 e pouco 
não é a maior goleada da 
história da Copa da Liga. 

Em 1983 e 1986, o placar 
de 10 a 0 foi registrado. 
Na primeira oportunida-
de, o West Ham foi quem 
“amassou” o Bury. Três 
anos mais tarde, o Liver-
pool foi quem fez 10 a 0 no 
Fulham.

Já sem grande impor-
tância, já que é inviável qual-
quer tipo de reação, o jogo 
de volta é apenas no dia 23 
de janeiro, quando o Burton 
recebe o Manchester City 
em seu estádio.

Da ESPN.com.br

Sai calendário do Fies
O Ministério da Educação (MEC) divulgou ontem 

o edital do Fundo de Financiamento Estudantil (Fies) 
para o primeiro semestre de 2019. As inscrições para 
o Fies 2019 começam no dia 5 de fevereiro e vão 
até o dia 12 do mesmo mês. As informações foram 
publicadas no Diário Oficial da União.

Os estudantes interessados em concorrer a uma 
das vagas oferecidas devem efetuar a inscrição no 
site oficial do programa. O resultado do processo 
seletivo do primeiro semestre do Fies 2019 será 
divulgado no dia 18 de fevereiro.

Para concorrer a um financiamento, o candidato 
precisa ter feito uma das edições do Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem) a partir de 2010, com média 
igual ou superior a 450 pontos, e obtido nota maior 
que zero na redação.

Neste ano, o programa deverá ofertar 100 mil 
vagas financiadas pelo governo. O número de vagas 
do Fies está em resolução publicada no último dia 23 
de novembro no Diário Oficial da União. A oferta está 
condicionada à disponibilidade de R$ 500 milhões 
provenientes do orçamento do Ministério da Educação.

A decisão foi tomada pelo Comitê Gestor do 
Fundo de Financiamento Estudantil e consta no Plano 
Trienal do programa para o período de 2019 a 2021.

O novo Fies foi anunciado em 2017. O progra-
ma passou a ter uma modalidade financiada dire-
tamente pela União, voltada para estudantes com 
renda familiar per capita mensal de até três salários 
mínimos, ou seja R$ 2.862, nos valores de 2018. 

As outras duas modalidades incluídas no P-Fies 
são financiadas com recursos de fundos constitu-
cionais regionais e do Banco Nacional de Desen-
volvimento Econômico e Social (BNDES). O risco de 
crédito é assumido pelos bancos. Foram disponibili-
zadas, em 2018, 210 mil vagas. A partir deste ano, 
o P-Fies não terá um número definido de vagas, a 
oferta será condicionada à demanda.
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MedioTec
Estudantes do curso de ‘Programação de Jogos digitais’, oferecido pelo 
programa Mediotec/Paraíbatec da Secretaria de Estado da Educação e 
Ciência e Tecnologia (SEECT), em Campina Grande. Página 8
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Atendimento pré-hospitalar lidera registros dos Bombeiros
O balanço das ações de-

senvolvidas pelo Corpo de 
Bombeiros Militar da Paraí-
ba (CBMPB) no ano de 2018 
apontou 48.147 interven-
ções de emergência ou pre-
venção realizadas pela cor-
poração nas mais diversas 
áreas. Desse total, lideraram 
o ranking os atendimentos 
de natureza pré-hospitalar, 
que somaram 13.342 regis-
tros de ocorrências.

Conforme o chefe da 
seção de Planejamento e Es-
tatísticas do CBMPB, major 

Almir Peixoto, os números 
mantiveram a tendência dos 
outros anos, tendo em vista 
que as guarnições de primei-
ros socorros mensalmente 
recebem mais chamados 
pelo 193. Os atendimentos 
são principalmente de casos 
clínicos (de pacientes cardía-
cos, hipertensos, asmáticos), 
além de transporte de pes-
soas para hospitais, vítimas 
de queda, bem como aciden-
tes automobilísticos – sobre-
tudo envolvendo motos.

Já as operações de bus-

ca e salvamento somaram, 
no ano passado, 4.843 casos 
- incluindo situações como 
capturas e manejo de abe-
lhas, salvamento de animais 
e controle de pragas.   Na 
modalidade de combate a 
incêndio, conforme o balan-
ço, foram 4.022 ocorrências, 
tendo como as mais comuns 
os incêndios florestais e em 
veículos automotores.

O balanço ainda apon-
tou um grande número de 
atividades preventivas, a 
exemplo de advertências 

(7.344), distribuição de pul-
seiras de identificação em 
áreas de praia e de grandes 
eventos (3.933), informa-
ções prestadas ao público 
(7.344) e vistorias diversas 
(834). O chefe da seção de 
Planejamento e Estatísticas 
do CBMPB, major Almir Pei-
xoto, destacou que, por meio 
dos dados coletados pela 
corporação a cada ano, são 
planejadas as operações, in-
vestimentos e ações preven-
tivas da corporação para os 
períodos seguintes. Os bombeiros militares utilizam equipamentos durante o atendimento

Foto: Secom/PB

Ciclistas são obrigadas a trafegarem em meio aos carros e caminhões que estacionam até para descarregar

Ciclistas de João Pessoa 
que utilizam bicicletas como 
meio de transporte, correm ris-
co de morte todos os dias nas 
principais avenidas, a exemplo 
da Epitácio Pessoa e Cruz das 
Armas, por falta de ciclovias. 
Na Tancredo Neves, avenida 
que possui a primeira ciclovia 
da capital, o ciclista tem que 
dividir o espaço com os veícu-
los que ficam estacionados em 
frente aos estabelecimentos 
comerciais ali instalados.

 Para se ter ideia sobre os 
perigos, o Hospital de Trauma 
de João Pessoa registrou no 
período de janeiro a dezem-
bro do ano passado, 601 aten-
dimentos a ciclistas envolvi-
dos em acidentes do trânsito. 
João Albuquerque Neves, um 
pedreiro de 37 anos, revela 
que o perigo é constante por 
causa dos buracos existentes 
no asfalto e principalmente 
por causa do trânsito intenso 
de veículos e motos.

 “Eu resido em Manda-
caru e estou trabalhando em 
uma obra no bairro do Bessa e, 
como eu saio de casa todos os 
dias para ir ao trabalho peda-
lando pela ciclovia da Tacredo 
Neves, em muitos pontos eu 
tenho que utilizar a avenida já 
que o espaço para o ciclista fica 
obstruído por veículos”. Antô-
nio Barbosa, 55 anos, é outro 
trabalhador que utiliza a bici-
cleta como meio de transporte 
e disse que muitas vezes por 
conta do trânsito intenso na 
Avenida Cruz das Armas, pre-

fere subir nas calçadas porque 
os carros não dão chance para 
quem pedala.

 “Eu ando muito de bici-
cleta pela cidade, principal-
mente em Cruz das Armas 
bairro em que resido. Eu sei 
o perigo que corro todos os 
dias, mas o dinheiro é pouco 
para andar de ônibus, então 
prefiro correr riscos andando 
de bicicleta”, afirmou. Confor-
me a Superintendência Exe-
cutiva de Mobilidade Urbana 
(Semob), atualmente a malha 
cicloviária de João Pessoa 
possui mais de 50 quilôme-
tros de extensão. 

Elas estão localizadas nos 
bairros do Centro, Geisel, Cuiá, 
Valentina, Partibe, Mangabei-
ra, Cidade Verde, José Améri-
co, Costa do Sol, Cabo Bran-
co, Altiplano, Quadramares, 
Timbó, Tambaú, Bessa, Torre 
e Ipês e na Avenida Beira Rio 
que se inicia no Parque Solon 
de Lucena e vai até a praia de 
Cabo Branco. A paulista Fer-
nanda Braz gosta de praticar 
atividade física. 

Ela utiliza bastante as 
ciclovias existentes na orla e 
também as ciclofaixas coloca-
das na Avenida Epitácio Pes-
soa, aos domingos. “Eu acho 
terrível pedalar por aqui, por-
que sou obrigada a dividir a fai-
xa da calçadinha com o pessoal 
do skate, pó isso, pedalo pela 
calçadinha driblando os pedes-
tres ou na rua na contramão 
enfrentando os carros, ônibus 
e motos, porque eles não res-
peitam quem está na contra-
mão. E nesse ponto eles têm 
razão”, reclamou.

Ciclovias em JP são invadidas 
por veículos de todos os tipos

Saiba Mais

Cartilha do Ciclista

Ciclovias: são vias exclusivas para ciclistas, 
separadas fisicamente das vias de veículos por 
canteiros, calçadas, muretas ou meio-fio. Ne-
las é proibida a circulação de carros, motos e 
também de pedestres, garantindo que o ciclista 
pedale com tranquilidade e segurança. 

Ciclofaixas: são espaços pintados no piso, 
sinalizando onde os ciclistas devem circular. 
Geralmente são pintadas nas ruas e avenidas 
e dividem espaço com os carros, dando exclu-
sividade ao ciclista em determinadas faixas da 
via. Também existem as ciclofaixas de lazer, 
instaladas nos finais de semana. É o caso da 
ciclofaixa da Avenida Epitácio Pessoa, indo do 
Busto de Tamandaré até o Parque Sólon de Lu-
cena (Lagoa), retornando à orla, das 7h às 16h. 

Para garantir um convívio 
saudável entre os ciclistas, mo-
toristas e pedestres, existem al-
gumas regras que precisam ser 
observadas:

Ao passar por ponto de 
ônibus, pare e aguarde o em-
barque/desembarque de pas-
sageiros e não ultrapasse o ôni-
bus parado. 

Mantenha distância segu-
ra dos outros veículos e preste 
atenção as portas para evitar 
surpresas.

Caso a calçada não seja 
partilhada ou compartilhada, 

desça da bicicleta e leve-a em-
purrando com as mãos.

Desça da bicicleta ao cru-
zar a faixa de travessia de pe-
destres: o ciclista na faixa se 
torna pedestre.

Evite circular onde o mo-
torista não consegue vê-lo 
(ponto cego).

Lembre-se
O pedestre é o mais vulne-

rável dos usuários do trânsito. 
É obrigação de todos cuidar da 
segurança dele.  Fonte Ministé-
rio das Cidades.

Os ciclistas encontram ‘barreiras’ nas ciclovias destinadas a quem utiliza o transporte. São motos, carros, caminhões que utilizam o local para estacionamento

A ciclovia da Tancredo Neves é a que menos oferece condições aos ciclistas

Nos bairros, além de não haver ciclovias, é grande o risco de atropelamento

Foto: Evandro Pereira

Acidentes de bicicleta
Janeiro
Fevereiro
Março
Abril
Maio
Junho
Julho
Agosto
Setembro
Outubro
Novembro
dezembro

Total Geral

Quantitativo
53
47
47
47
62
49
36
47
57
46
44
66

601

Atendimento no Trauma
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Após média de 4,7% no índice de Desenvolvimento da Educação Básica, a direção do CPM espera notas boas no Enem

Com 25 anos de existên-
cia, o Colégio da Polícia Mili-
tar (CPM) “Estudante Rebeca 
Alves Simões”, vinculado a 
Secretaria de Estado da Edu-
cação(SEE), é referência de 
ensino na formação  de alu-
nos do Ensino Fundamental 
II e Ensino Médio. Além de 
ter tido 4,7% de média no 
último índice de Desenvol-
vimento da Educação Básica 
(Ideb), a direção do CPM está 
com boas expectativas quan-
to ao resultado do Enem 
2018 que será divulgado no 

próximo dia 18 de janeiro.
além dos resultados, o 

diferencial do CPM são os va-
lores pedagógicos. O capitão 
Leonardo Neves, diretor do 
CPM explica que a metodolo-
gia de ensino gera curiosida-
de nas pessoas. “ Ao ingressar 
no Colégio da Polícia Militar, 
temos uma disciplina cha-
mada instrução militar, essa 
disciplina ensina alguns mo-
vimentos como entrar em for-
ma, marchar, porém, o mais 
importante que procuramos 
transmitir aos alunos são os 
valores pedagógicos  como 
respeito, disciplina, hierar-
quia, trabalho em equipe para 

que o aluno não saia da insti-
tuição apenas preparado para 
a universidade e sim, cultivar 
a tradição militar enquanto 
cidadão”, enfatizou.

O Colégio da Polícia Mi-
litar está sendo reformado 
com a aprovação do ex-go-
vernador Ricardo Coutinho 
no orçamento do mês de 
março de 2018. Quando a 
reforma estiver concluída 
serão cinco laboratórios: 2 
laboratórios de informática, 
1 de matemática e robótica,  
1 de manutenção e redes de 
computadores e 1 de ciên-
cias. Além dos laboratórios, 
a escola conta com bibliote-

ca, 13 salas de aula, ginásio e 
praça de recreação.

A instituição de ensino é 
aberta à comunidade e ofer-
ta 150 vagas por ano(11 para 
pessoas com deficiência), 
sendo 60% das vagas des-
tinadas a filhos de policiais 
militares e 40% para ampla 
concorrência. Este ano 1.200 
inscrições foram realizadas  
mas a seleção é feita por sor-
teio oficial que,  segundo o 
edital, quando o número de 
interessados for maior que 
o número de vagas, esse é o 
critério definido.

O Ensino Médio se tor-
nou integral desde 2013 

quando se tornou integral 
para agregar dois cursos téc-
nicos: programação de jogos 
digitais e informática para 
internet, sendo 35 vagas 
para cada modalidade.

Resultados
Segundo a direção do 

CPM, foram 25 concluintes 
do Ensino Médio no ano pas-
sado que foram aprovados 
para universidades no último 
Sistema de Seleção Unificada. 
O índice de Desenvolvimento 
de Educação Básica do CPM 
(Ideb) foi de 4,7, sendo maior 
que a média na rede estadual. 
Em 2018, foram 88 concluin-

tes e até o momento 35 alu-
nos já foram aprovados em 
universidades particulares 
mas estão otimistas para o 
resultado do Enem 2018.

Por fim, o capitão Leo-
nardo Neves afirma ser grati-
ficante convidar ex-alunos ao 
iniciar o ano letivo da institui-
ção para relatarem suas vivên-
cias na universidade e como 
é estar inserido no mercado 
de trabalho. “ Quando eu vejo 
esses depoimentos me lem-
bro de uma frase do educador 
Paulo Freire ‘A educação não 
transforma o mundo e sim as 
pessoas. As pessoas que trans-
formam o mundo’”, concluiu.

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Linha pedagógica do Colégio
Militar é referência no Estado

ABC dos direitos humanos
A convite da Secretaria de Cidadania 

e Direitos Humanos de Vitória, já havía-
mos escrito o ‘ABC da Cidadania’, que teve 
ampla divulgação graças ao idealismo, 
espírito público e competência de toda a 
equipe que integra essa secretaria.

Fui agora convocado pelo prefeito 
Luciano Rezende e pela secretária de 
Cidadania e Direitos Humanos Nara Borgo 
Cypriano Machado para o encargo de pro-
duzir o ‘ABC dos Direitos Humanos’.

Este novo ABC, que acaba de ser 
publicado, foi solenemente lançado na 
Câmara Municipal de Vitória, no Dia In-
ternacional dos Direitos Humanos (dez de 
dezembro).

O ‘ABC dos Direitos Humanos’ conjuga-
-se com o ‘ABC da Cidadania’: a cidadania 
e os direitos humanos mantêm íntima 
relação; a vigência dos direitos humanos 
constitui condição para o exercício da 
cidadania; a prática cidadã, em todos os 
espaços da vida social, corporifica os direi-
tos humanos; os dois volumes prestam-se 
a servir como matéria-prima para deba-
tes em escolas, sindicatos, movimentos 
populares, comunidades eclesiais de base; 
e, além disso, podem ser utilizados como 
guia para tarefas que sejam prescritas por 
professores, em todos os níveis de ensino.

Sou juiz de Direito aposentado, mas 
procurei fugir do palavrório jurídico, que 

só dificulta o entendimento e inspira ane-
dotas, como aquela do réu que, após ouvir 
a bombástica acusação do promotor de 
Justiça, perguntou a ele, humildemente: 
“Doutor, o senhor falou tudo isso a meu 
favor, ou contra mim?”.

O Direito, de um modo geral, não 
deve encerrar dentro de si uma espécie 
de código secreto. E muito menos um ‘ABC 
dos Direitos Humanos’ pode ter qualquer 
semelhança com código secreto.

No correr da obra citei autores e 
livros. Não coloquei a fonte em notas de 
rodapé, como se faz habitualmente nas 
obras doutrinárias. Na bibliografia, que 
aparece no final do volume, constam os 

títulos e autores dos livros mencionados.
Ficarei honrado com sugestões e crí-

ticas que sejam formuladas pelos leitores. 
As sugestões permitirão o aprimoramento 
do trabalho em eventual futura edição.

Parece-me que a leitura deste livri-
nho é oportuna neste momento de Brasil. 
Isto porque pronunciamentos de grande 
peso, noticiados pela imprensa, preten-
dem negar os direitos humanos.

Temos de reagir para impedir retro-
cessos. A História anda para a frente, não 
anda para trás.

(João Baptista Herkenhoff é juiz de Direito 
aposentado, palestrante e escritor).

João Baptista herkenhoff 
jbpherkenhoff@gmail.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Cardoso Filho

Foto: Edson Matos

Capitão PM Leonardo Neves, diretor do CPM, explica a metodologia de ensino : “Temos uma disciplina chamada instrução militar, mas o mais importante que procuramos transmitir aos alunos são os valores pedagógicos como disciplina e hierarquia”

A Fundação Centro In-
tegrado de Apoio ao Porta-
dor de Deficiência (Funad) 
vai realizar o curso gratuito 
Libras em Contexto - perío-
do 2019.1, em João Pessoa, 
para o qual serão ofereci-
das 300 vagas. O prazo de 
inscrição será no período 
de 14 a 18 deste mês (de 
segunda a sexta-feira), ex-
clusivamente pelo endere-

ço eletrônico https://doity.
com.br/curso-de-libras
-em-contexto.

De acordo com a Fu-
nad, o curso de Libras é 
direcionado para profissio-
nais da área de educação e 
demais segmentos, com o 
objetivo de garantir a inclu-
são social, com direito ao 
atendimento de qualidade 
à pessoa surda. A capaci-

tação é dividida em quatro 
semestres letivos e tem du-
ração de dois anos.

As aulas são presen-
ciais, uma vez na semana, 
no turno manhã ou tarde, e 
acontecem na coordenação 
do Centro de Capacitação 
de Profissionais da Educa-
ção e Atendimento as Pes-
soas Com Surdez (CAS/PB), 
na capital. As atividades te-

rão início no dia 11 de feve-
reiro (segunda-feira).

Inscrições
Para se inscrever, os inte-

ressados precisam preencher 
todos os campos apresenta-
dos no endereço eletrônico 
e anexar os seguintes docu-
mentos digitalizados: RG, CPF, 
comprovante de residência e 
declaração de exercício (con-

tendo função exercida atual-
mente e assinatura e carimbo 
do chefe imediato). O proces-
so de inscrição termina no dia 
18 (sexta-feira), às 23h59, ho-
rário de Brasília.

Segundo a Funad, os 
candidatos devem observar 
os pré-requisitos necessá-
rios para concorrer a uma 
vaga no processo seletivo, 
a exemplo do envio da do-

cumentação obrigatória. A 
confirmação da matrícula 
se dará por meio de email, 
após a avaliação da comis-
são organizadora do pro-
cesso seletivo. A relação 
com o nome dos candidatos 
selecionados para o curso 
de Libras será divulgada no 
dia 29 de janeiro de 2019, 
no site da Funad (www.fu-
nad.pb.gov).

Funad abre 300 vagas para o curso de Libras
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Presidente do órgão fez explanação sobre a importância do Sistema Eletrônico de Tramitação de Processos

O Tribunal de Contas 
da Paraíba iniciou, na ma-
nhã dessa quarta-feira (9), 
o cadastramento de gesto-
res estaduais e municipais 
para que tenham acesso ao 
Sistema Eletrônico de Tra-
mitação de Processo (Tra-
mita) e demais aplicativos 
do Portal do Gestor.

 A providência, decor-
rente do aprimoramento do 
Processo de Acompanha-
mento da Gestão, serve ao 
encaminhamento ao TCE de 
informações relacionadas a 
receitas e despesas públi-
cas, muitas delas em tempo 
real. Também, em sentido 
inverso, às notificações da 
Presidência, dos relatores 
de contas públicas, ou da 
Auditoria aos dirigentes 
dos organismos sob jurisdi-
ção do Tribunal.

 
Cadastramentos
Recadastramentos, no 

caso de presidentes de Câ-
maras Municipais recondu-
zidos ao cargo – tiveram o 
acompanhamento do presi-
dente do TCE, conselheiro 
André Carlo Torres Pontes, 
por quem foram recebidos.

“Vocês estão chegando 
e eu estou de saída”, brin-
cou ele, aludindo ao fato de 
que seu período de gestão 
à frente do TCE termina 
este mês. Em seguida, dis-
pôs ao auxílio de todos o 
ambiente, equipes e equi-
pamentos do Espaço Cida-
dania Digital, recentemen-
te inaugurado e na ocasião 
utilizado para a coleta, ou 
atualização, dos dados de 
cada dirigente público.

Isso incluiu endereço 
postal, comprovação do-
cumental do cargo exerci-
do, telefone e e-mail, após 
o que o cadastrado obteve 
senha pessoal e intransferí-
vel para acesso ao Portal do 
Gestor.

“O que providencia-
mos, agora, são iniciativas 
e ferramentas para que os 
senhores se sintam mais 
seguros de suas gestões. O 
que desejamos é a ação pe-
dagógica, participativa e co-
laborativa, em benefício da 
sociedade”, disse o conse-
lheiro André Carlo ao gru-
po então formado, em sua 
maioria, por presidentes de 
Câmaras de Vereadores.

O coordenador do Espa-
ço Cidadania Digital André 
Agra foi por ele apresentado 
aos dirigentes de órgãos pú-
blicos como pessoa a quem 
podem recorrer para o co-
nhecimento dos programas 
e aplicativos eletrônicos do 
TCE dispostos, igualmente, 
ao controle social.

Os painéis de Acompa-
nhamento de Gestão tiveram 
apresentações repetidas, du-
rante o dia, para os sucessivos 
grupos de gestores públicos. 
“Tudo o que está nesta sala 
pode ser acessado, via telefo-
nia celular, por cada um dos 
senhores”, explicava André 
Agra. Ele se referia às ferra-
mentas eletrônicas a exemplo 
dos Painéis de Transparência, 
Combustível, Licitações, Acú-
mulo de Vínculos Públicos, 
Obras, Medicamentos e Insu-
mos Farmacêuticos.

Tribunal de Contas inicia o 
cadastro de gestores públicos 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Cardoso Filho

Foto: Ascom

André Carlo Torres vem conversando pessoalmente com os gestores que estão sendo cadastrados para terem acesso ao Tramita e demais aplicativos do Portal do Gestor criados pelo TCE

A Secretaria da Receita 
da Prefeitura de Cabedelo 
dará início à campanha de 
arrecadação do Imposto 
Predial e Territorial Urbano 
(IPTU) e Taxa de Coleta de 
Resíduos (TCR) 2019. Os 
carnês com os boletos co-
meçam a ser entregues nas 
residências ainda este mês.

O tributo em cota úni-
ca, com 20% de desconto, 
poderá ser pago até o dia 
28 de fevereiro. Este ano, o 
IPTU também poderá ser 
dividido em até 5 parcelas, 
com valor não inferior a 10 
UFMC’s (Unidade Fiscal do 
Município de Cabedelo) .

Os boletos também 
estarão disponíveis no 
Portal do Contribuinte da 
Prefeitura. Para gerá-los, o 
contribuinte precisa infor-
mar o número da inscrição 
do imóvel, sequencial imo-
biliário (informações que 
constam nos carnês de anos 
anteriores ou em qualquer 
demonstrativo emitido pelo 
sistema de informática da 
Prefeitura) ou CPF do pro-
prietário. 

“Ano passado tivemos 
arrecadação recorde, de 
quase R$ 7 milhões. A po-
pulação entendeu nosso 
projeto de reverter parte do 
imposto em obras. O Pavi-
menta Cabedelo é fruto des-
sa iniciativa. Calçamos mais 
de 20 ruas. Vamos continuar 
moralizando o pagamento 
de impostos por parte do ci-
dadão. O IPTU irá melhorar 
a infraestrutura e qualidade 
de vida da população, além 
de investir na educação e 
saúde do município”, desta-
cou o prefeito Vitor Hugo.

Arrecadação 
do IPTU tem 
campanha 
em Cabedelo

Na Paraíba

Sebraelab divulga a programação 
de atividades para o mês de janeiro

Criado em 2018 pelo 
Sebrae Paraíba para es-
timular a criatividade, a 
inovação e contribuir com 
a geração de novos conhe-
cimentos, o Sebraelab, es-
paço multifuncional insta-
lado na Agência Regional 
de Campina Grande, inicia 
na próxima semana a sua 
programação de eventos 
para o primeiro mês do 
ano.

Com foco no desen-
volvimento e aperfeiçoa-
mento de características 
empreendedoras, o cro-
nograma conta com cinco 
oficinas de curta duração. 
Elas serão ministradas 
em um único turno, ofe-
recendo oportunidade de 
capacitação também para 
aquelas pessoas que dis-
põem de tempo limitado.

A primeira oficina, 
que será realizada na pró-
xima terça-feira (15), das 
9h às 12h, vai trabalhar a 
modelagem de negócios. 
A proposta é que a partir 
da capacitação o partici-
pante possa refletir sobre 
a sua ideia de negócio de 
uma forma sistematizada, 
a partir de uma metodo-
logia específica, com foco 
em obter resultados me-
lhores e mais eficientes. 
Além da terça-feira, uma 
segunda oficina, com o 
mesmo tema, será realiza-
da no dia 22, também das 
9h às 12h. 

Já no dia 17, o Sebrae-
lab promove, à noite, a 
oficina Mindset Empreen-

Foto: Ascom

Cronograma conta com cinco oficinas de curta duração. Elas irão oferecer oportunidade de capacitação

dedor, voltada para quem 
deseja iniciar um negócio 
ou para quem já possui 
um empreendimento, mas 
deseja rever algumas de 
suas práticas. Nesse caso, 
a proposta é despertar os 
participantes para que es-
tes possam empreender a 
partir de oportunidades 
e recursos disponíveis, 
com foco no problema do 
cliente.

Dando continuidade 
às atividades de janeiro, 
no dia 24 a oficina On_
board vai utilizar jogos de 
tabuleiro modernos para 
ensinar aos empreende-

dores, de forma lúdica, 
como gerir melhor um ne-
gócio e como lidar com si-
tuações e demandas reais 
do mercado. Ela será rea-
lizada no horário das 18h 
às 22h.

As inscrições para to-
das as atividades do mês 
de janeiro já podem ser 
realizadas através do site 
do Sebrae Paraíba (www.
sebraepb.com.br), no íco-
ne “Cursos e Eventos”, 
ou no próprio Sebraelab, 
localizado na Avenida 
Cônsul Joseph Noujaim 
Habib, nº 800, no bairro 
do Catolé. Mais informa-

ções podem ser obtidas 
através do telefone (83) 
2101-0100.

“As capacitações do 
Sebraelab são uma opor-
tunidade para acessar 
conteúdos atuais de for-
ma inovadora. Através 
delas é possível conciliar 
aprendizado e diversão, 
especialmente através 
destas oficinas, que se 
adequam ao formato de 
capacitação rápida, refle-
xiva e com participação 
efetiva na construção do 
conhecimento”, desta-
cou o analista do Sebrae, 
Thiago Jatobá.
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Cursos do programa criado pelo Governo do Estado desenvolvem jogos para celular e computador em Campina Grande
Estudantes do curso 

de ‘Programação de Jogos 
digitais’, oferecido pelo pro-
grama Mediotec/Paraíbatec 
da Secretaria de Estado da 
Educação e Ciência e Tecno-
logia (SEECT), em Campina 
Grande, desenvolveram jo-
gos para celular e compu-
tador com o tema ‘Histórias 
do Nordeste’. A iniciativa do 
curso teve como objetivo tra-
balhar de forma multidisci-
plinar auxiliando no ensino 
médio, além de preparar os 
alunos para o mercado de 
trabalho e apresentar um 
pouco da história da Paraíba 
de forma lúdica. O lançamen-
to dos jogos aconteceu no 
mês de dezembro.

Foram desenvolvidos 
oito jogos, um deles já está 
disponível no site https://
jogosdigitaiscgpb.itch.io/
seca para ser usado em celu-
lar e computador. Vindos de 
escolas variadas da Rede Es-
tadual, os 25 alunos do cur-
so trabalharam durante três 
meses em equipe.

Para a criação dos jogos, 
os alunos realizaram várias 
atividades: aulas de campo, 
visitas técnicas, eventos aca-
dêmicos, visitaram museus 
e fizeram pesquisas sobre a 
história, personagens e mo-
mentos históricos que marca-
ram a Região. Com o intuito de 
fazer a ponte entre a educação 
teórica e a prática. As aulas do 
Mediotec acontecem no perí-
odo da tarde, contraturno das 
aulas do ensino médio regular 
dos alunos.

O programa MedioTec é 
uma ação nacional que visa 
o fortalecimento das políti-
cas de educação profissional, 
oferecendo o ensino técni-

Alunos do MedioTec produzem 
jogos digitais inspirados no NE

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Cardoso Filho

co de nível médio articulado 
de forma simultânea com as 
redes de educação e com o 
setor produtivo. O programa 
funciona no Estado através 
do ParaíbaTec.

Jogo
O jogo ‘SECA’ foi inspi-

rado no poema Morte e Vida 
Severina do escritor brasi-
leiro João Cabral de Melo 
Neto. Conta a história de 
Biu (Severino) que enfrenta 
dificuldades encontradas no 
Sertão nordestino, fazendo 
com que a chuva volte a se 

fazer presente na Região.
Segundo o orientador 

pedagógico, Thiago Morais, 
a meta é disponibilizar todos 
os jogos e criar novos com ou-
tras temáticas. “Os resultados 
superaram as expectativas. 
Os alunos tiveram poucos 
meses e era um desafio criar 
jogos com uma temática tão 
rica, abrangente e multidis-
ciplinar. Eles fizeram pesqui-
sas de campo e criaram tudo: 
construção de personagens e 
cenários, enredo e sons. Fi-
camos ainda mais satisfeito 
pois os alunos tiveram que 

aprender várias áreas do co-
nhecimento como história, 
geografia, matemática, além 
de terem uma experiência 
para o mercado de trabalho 
fazendo esses jogos em equi-
pes e com prazos”, disse.

Para a professora Ana 
Paula do Ó, o ensino da Ciência 
da Computação traz diversos 
benefícios para os alunos. “A 
Computação é uma ciência que 
investiga e resolve problemas, 
proporciona um novo mundo e 
muda radicalmente o compor-
tamento de uma sociedade”, 
afirma Ana Paula. 

Ainda de acordo com a 
professora, os resultados do 
Fórum Mundial mostram que 
65% das crianças e adolescen-
tes que hoje se encontram no 
ensino fundamental e médio 
atuaram em profissões que 
ainda não existem. O curso 
de Jogos Digitais do MedioTec 
proporcionou para os alunos 
a possibilidade de uma futura 
profissão e habilitou compe-
tências e habilidades, sendo 
fator determinante para que 
definissem a carreira profis-
sional, direcionando-os a um 
projeto de vida. 

“Meu objetivo é ensi-
nar Computação da melhor 
forma, através de games, 
que hoje fazem parte do co-
tidiano das crianças e ado-
lescentes, trazendo para 
eles a responsabilidade de 
serem protagonistas neste 
processo. Este trabalho é 
mérito da dedicação tanto 
da equipe pedagógica, téc-
nica e administrativa, mas 
acima de tudo da dedica-
ção do professor e dos seus 
alunos. Vislumbrar o resul-
tado final é muito gratifi-
cante”, falou.

Dos mesmos orga-
nizadores do Dia Verde, 
chega em João Pessoa a 
Feira na Usina, evento 
que irá acontecer to-
dos os meses na Usina 
Cultural Energisa das 
16h às 21h. A Feira tem 
o intuito de levar toda 
a família para a usina 
com o objetivo de pas-
sar uma tarde agra-
dável curtindo a pro-
gramação para os Pet, 
crianças e adultos.

Para quem tem filho 
de quatro patas, o even-
to terá a área PET, onde 
acontecerá o Encontro 
Cãonino com várias ati-
vidades desde adoção de 
animais com a ONG Mis-
são Patinhas Felizes, um 
bate papo descontraído 
sobre os principais cui-
dados com os animais 
em casa com a médica 
veterinária Débora Cris-
tina Crispim das 16h30 
as 17h30. Para quem 
tem um animal em casa, 
poderá participar do 
aulão de como adestrar 
o seu bichinho com o 
adestrador profissional 
Gustavo Vilar a partir 
das 17h30. E a festa não 
para por aí, vai ter feiri-
nha de produtos  do seg-
mento animal e o desfile 
de fantasia canina. 

Então se você tiver 
uma roupinha do seu fi-
lhinho, traz ele pra brin-
car no evento.  

Para a criançada va-
mos ter recreação, ofici-
na de Slime por apenas 
R$ 15,00 em três horá-
rios, 16h às 17h; 18h às 
19h; e 20h às 21h, sendo 
que as inscrições deve-
rão ser feitas através do 
Watsapp 83.998019265 
e pagamento na hora.

Para quem quiser ir 
fantasiado vai ter desfile 
de fantasia infantil tam-
bém. Para os adultos ha-
verá a feira de artes cria-
tivas que terão marcas 
de João Pessoa comer-
cializando laços, acessó-
rios, moda, design, de-
coração e plantinhas. E 
para todo mundo sair fe-
liz, vamos ter praças de 
alimentação com comida 
vegana, além de doces e 
salgados deliciosos.

Capital ganha Feira 
de Economia Criativa

Próximo sábado

Lançamento da Festa do Bode Rei 
ocorre durante o Salão do Artesanato 

A 21ª edição da Festa 
do Bode Rei, promovida pela 
prefeitura de Cabaceiras, vai 
ser lançada em João Pessoa 
neste sábado (12), durante 
o Salão do Artesanato da Pa-
raíba, nas dependências do 
Espaço Cultural, a partir das 
18h. O prefeito de Cabacei-
ras, Tiago Castro, disse que 
há a certeza de mais uma 
edição de sucesso, exaltando 
e dando o espaço merecido à 

atividade da caprinocultura, 
que é tão importante para 
o município. Castro avisou 
que por ocasião da realiza-
ção da festa será assinado 
um decreto criando o do Dia 
Mundial da Carne de Bode”.

A Secretaria Municipal 
de Turismo de Cabaceira 
avisa que neste sábado (12), 
por ocasião do lançamento 
do evento, será criado um 
ambiente alusivo à Festa 

do Bode Rei regado a músi-
ca e degustação de iguarias 
puramente cabaceirenses. 
O objetivo é promover a 
cadeia produtiva da capri-
novinocultura e estimular 
o turismo rural, cultural e 
ecológico, o festival conta 
com exposições e feiras de 
animais, mostras de artesa-
nato, gastronomia “bodísti-
ca”, apresentação de danças 
folclóricas, competições, pa-

lestras, cursos e muito forró.
100 anos de Jackson 

do Pandeiro - A Festa do 
Bode Rei também vai ho-
menagear o centenário do 
Rei do Ritmo, o paraibano 
Jackson do Pandeiro, que 
levou o nome da Paraíba 
além das fronteiras. No 
Reino Encantado do Bode 
Rei, terá um espaço espe-
cial para homenagear Jack-
son e sua história.

A Festa do Bode Rei, que acontece todos os anos na cidade de Cabaceiras, vai homenagear o centenário de Jackson do Pandeiro 

Foto: Divulgação

Os estudantes do curso se preparam para o mercado de trabalho e apresentam um pouco da história da Paraíba de forma lúdica. O lançamento dos jogos do programa aconteceu em dezembro

Foto: Secom/PB

O evento que vai 
acontecer na usina 
cultural da Energisa 
tem o objetivo de 

promover encontro dos 
pets com as famílias
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De volta à Paraíba, artista baiano faz show mais intimista e diz já ter renegado o hit ‘Mensagem de amor’

O produtor musical e 
folclorista baiano Roberto 
Sant’Ana é personagem ati-
vo da história musical bra-
sileira. Responsável pelo 
lançamento de diversos ar-
tistas, como Elomar e Fafá 
de Belém, foi Roberto quem 
apresentou Gilberto Gil a 
Caetano Veloso. O produtor, 
primo de Tom Zé, é um dos 
criadores do Tropicalismo e 
também da Axé Music. Sua 
principal criação estará em 
João Pessoa hoje e amanhã: 
o cantor e compositor Lucas 
Santtana, seu filho.

Lucas Santtana apre-
senta show em formato voz 
e violão, nesta quinta-feira, 
dia 10, no Miragem (Rua Ne-
vinha Cavalcante, 92, Mira-
mar), a partir das 20h. “É um 
show no formato voz e vio-
lão. Faço sozinho e tenho li-
berdade de repertório. Colo-
co umas 40 canções no chão 
e vou escolhendo, com a aju-
da da plateia”, contou Lucas 
Santtana, em entrevista ao 
jornal A União. A apresenta-
ção de Lucas terá uma hora 
de duração. No repertório, 
canções que marcaram sua 
carreira, como ‘Cira, Regina 
e Nana’, ‘Lycra limão’, ‘Par-
tículas de amor’, ‘Funk dos 
bromânticos’ e ‘Modo Avião’.

Obviamente, não pode 
faltar seu maior hit, ‘Mensa-
gem de amor’. Essa canção 
catapultou o artista ao su-
cesso midiático, ao integrar 
a trilha sonora de uma tele-
novela. O hit está registrado 
em seu primeiro disco, mas – 
conforme Lucas – “tem uma 
história muito doida”. É que 
nem sempre o compositor 
morreu de amores por essa 
canção”. Ele conta que a mú-
sica estourou quando não 
mais representava sua fase 
musical.

O hit está no CD de es-
treia, o Eletro Ben Dodô. “A 
música foi parar em uma no-
vela da TV Globo. Na época, 
eu estava com uma proposta 
de outra sonoridade. Rene-
guei essa música por anos 
porque ela não tinha mais 
relação com o meu trabalho. 
Até que passei a fazer voz e 
violão e me reencontrei com 
essa música. Isso há uns dois 
anos [quando o artista gra-
vou o disco ‘Modo avião’].

Ainda no repertório des-
ta quinta-feira, um passeio 
pelas suas composições 
e, também, por canções 
de outros composi-
tores, como é o caso 
de “Amor Meu Gran-
de Amor” (Barão 
Vermelho, 1996) e 
“Faltando um peda-
ço”(Djavan, 1981). E 
ainda, na ocasião Lu-
cas abre espaço para 
músicas que nunca to-
cou ao vivo nesse for-
mato. Amanhã, o show 
será no Vila do Porto, a 
partir das 22h, em uma par-
ticipação especial no projeto 
Seu Pereira Convida (de Jo-
nathas Falcão).

Jãmarrí Nogueira
jamarrinogueira@gmail.com

Lucas Santtana se apresenta 
no Miragem e na Vila do Porto

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Ulisses Demétrio

‘Amor em Jacumã’ e show na Praça do Mar
A ligação de Lucas Santtana 

com a Paraíba começa bem antes 
dele colocar os pés em nosso Es-
tado. Seu primeiro show aqui em 
João Pessoa foi em 2015, mas 
bem antes disso ele já trazia em 
sua voz e em seu coração as be-
lezas paraibanas... É que o can-
tor e compositor regravou uma 
canção do ‘lado bê’ da música 
popular brasileira. Uma canção 
que já havia caído no esqueci-
mento e que poucos conhecem: 
‘Amor em Jacumã’.

“Essa música é do baterista 
Dom Um Romão [que está no 
disco ‘Hotmosphere’, de 1976]. 
Muita gente pensa que é minha 
essa música”, disse Lucas. 
O baterista Romão gra-
vou com artistas como 
Paul Simon, Can-
nonball Aderley, 
Tom Jobim, 

Astrud Gilberto e Jorge Ben ao 
longo de sua carreira.

Dom Um Romão também 
participou do Weather Report, 
grupo ícone do jazz fusion lide-
rado por Wayne Shorter e Joe 
Zawinul. E foi baterista no clássico 
álbum Francis Albert Sinatra & 
Antonio Carlos Jobim, lançado no 
ano de 1967. “Tocou muito tem-
po em Los Angeles, nos Estados 
Unidos. E eu fui pesquisar e des-
cobri que a Jacumã da música 
dele é a mesma Jacumã da 
Paraíba”, contou Lucas.

A letra de ‘Amor 
em Jacumã’ é de 

um tempo 

em 
que a 

p r a i a 
e r a 
muito 
d e -
s e r -
t a , 
mas 
j á 
e r a 
reco-

nheci-
da como 

ponto turís-
tico. “Vou dar 

uma bola e vou levar 
a minha nêga para Ja-

cumã. Ver o sol nascen-
do na ladeira, anunciando 

que já é manhã. Se chegar 
turista eu estando lá não 

quero ver. Se chegar artista 
eu estando lá não quero ver. 

Se chegar revista eu estando lá 
não quero ler. Só quero ver a 

onda alegre subindo e descen-
do e eu também com ela 
subindo e descendo. E 
a nêga comigo nesse 
vai e vem. Nada 
de d isse me 
disse. Tudo 
na paque-
ra. Amor 
não é 
to-

li-
ce. Conver-

sa já era. Lá em 
Jacumã ninguém 

conversa não. Vou pra 
já, pra já, pra Jacumã”.
A relação com a Paraíba 

não para por aí. Lucas Santta-
na diz acompanhar o trabalho 
e admirar artistas como Chico 
Corrêa, Chico César e também 
o Jaguaribe Carne. Também 
demonstra interesse pela dupla 
Os Nonatos (parceria entre um 
paraibano e um cearense encer-
rada ano passado). Amanhã, dia 

11, ele estará no Vila do Porto, 
no Centro Histórico de João 

Pessoa. A partir das 22h, 
ele e a pernambucana 
Jéssica Caetano farão 
participações especiais 
no show de Jonathas 

Falcão, o Seu Pereira. 
No sábado (12) o artista 

faz show na Praça do Mar, em 
Jacumã, dentro do projeto ‘Verão 
Mares’, no Conde.

Lucas Santanna regravou 
a composição ‘Amor em 
Jacumã’, de autoria do 
baterista Dom Um Ro-

mão, gravada no álbum 
‘Hotmosphere’ (lado), 

lançado no ano de 1976

SERVIÇO 

n Lucas Santtana
(voz e violão)
Hoje, dia 10
Horario: 20h
Miragem (Rua Nevinha Ca-
valcante, 92, Miramar)
Ingressos antecipados no 
Sympla: https://www.sympla.
com.br/lucas-santtana-voz-e-
violao-na-miragem__432011

Foto: Divulgação

Graças ao pai, Lucas Santanna cresceu no meio artístico, frequentando a casa de Caetano Veloso entre outros, seus instrumentos são a guitarra e o violão, mas também toca flauta transversal, baixo e cavaquinho



A utilização das tecnologias da informação e comuni-
cação (TIC) tem sido cada vez mais frequente no cotidiano 
escolar. Os alunos estão tendo contato com conteúdos e 
recursos multimídia e digitais, como  computadores, tablets 
e smartphones, ampliando desta forma a interação com as 
disciplinas tradicionais dos currículos. O objetivo é que os 
alunos sejam bem-educados digitalmente e aproveitem as 
funcionalidades das novas ferramentas para fortalecer o 
exercício da cidadania, a promoção sociocultural e o desen-
volvimento pessoal. 

Temos observado bons exemplos que transformam as 
salas de aula em laboratórios de preparação de estudantes 
para os grandes desafios do século XXI. Na UERJ (Universida-
de do Estado do Rio de Janeiro), por exemplo, o Instituto de 
Matemática e Estatística – IME oferece o “Curso de Informá-
tica e Tecnologia da Informação”, que investe na formação de 
recursos humanos voltados para a pesquisa, para o mercado 
e para as organizações. São preparados futuros profissionais 
que contribuirão para o avanço científico e tecnológico do país.

Outra experiência positiva tem sido empreendida pela 
UniCarioca (Centro Universitário Carioca) com o seu “Mestra-
do Profissional em Novas Tecnologias Digitais na Educação”. O 
curso promove a formação avançada de educadores, empreen-
dedores e demais profissionais para atuar em diferentes seg-
mentos de ensino (formal e não formal), preparando-os para 
a criação de ambientes interativos, com o uso de tecnologias 
digitais. A UniCarioca já oferece, tradicionalmente, a graduação 
em “Ciência da Computação”, que torna os alunos aptos para 
especificar, desenhar e executar a produção de sistemas de 
informação e sistemas de comunicação de dados, gerenciar 
equipes de projetos de sistemas computacionais e gerar novas 
soluções tecnológicas em computação. 

Agora ficamos sabendo que vem do Nordeste mais uma 

boa iniciativa educacional focada na educação digital. Trata-
se do Colégio Perfil, na Bahia, que está incluindo a novidade 
entre as disciplinas do seu curso, com o objetivo de ajudar os 
alunos do nono ano do Ensino Fundamental e do primeiro 
ano do Ensino Médio a lidar com as oportunidades, os riscos 
e os desafios de estarem conectados. Os estudantes baianos 
passaram a ter acesso a dinâmicas inovadoras e canais mul-
timídia que apoiam uma aprendizagem mais abrangente e 
com múltiplas possibilidades. Eles aprovaram a experiência e 
passaram a ter contato com toda complexidade que envolve 
a chamada “vida digital” (habilidades como argumentação, 
empatia, pensamento crítico e autorreflexão).

A disciplina Educação Digital, adotada pelo Colégio 
Perfil, faz parte do portfólio da Geekie One, uma empresa 
brasileira que se tornou referência em educação com apoio 
de tecnologia. Trata-se de uma plataforma de educação 
personalizada, que auxilia jovens a ter senso crítico diante 
das informações que são difundidas diariamente, comba-
tendo distorções e o uso inadequado das redes sociais e de 
aplicativos como o WhatsApp. A empresa, que alia tecnologia 
de ponta a metodologias pedagógicas inovadoras, já atuou 
em mais de 5 mil escolas públicas e privadas de o todo país, 
impactando cerca de 10 milhões de estudantes.

Segundo pesquisa da Dell Technologies, multinacional 
norte-americana de tecnologia da informação, 85% das pro-
fissões que teremos em 2030 ainda não existem. Logo, as ins-
tituições de ensino brasileiras não podem ficar na contramão 
do que está ocorrendo no mundo e devem ficar antenadas 
com as inovações que estão surgindo na área da educação 
digital. Devemos preparar os alunos para desbravar os desa-
fios ainda não conhecidos, para lidar com as novidades que 
ainda não foram criadas e também para que possam exercer 
profissões que ainda serão inventadas. 

Minha Lauzinha querida, hoje tive a in-
tuição de usar a inspiração de “nosso” fi-
lho, Germano, para lhe transmitir algumas 
palavras. Primeiro, lhe dizer que não quero 
tristeza no nosso cantinho de paz, no Cabo 
Branco, nem na nossa casa de Tambaú. Que-
ro sentir de você, e de todos que me amam, 
o mesmo amor, a mesma fé, durante essa 
fase em que estivermos distantes, apenas 
fisicamente.

Acredite que estou muito bem. Meu 
desenlace, na sua amada presença e de 
meus filhos queridos, Germano, Tuca e 
Davi, foi de uma suavidade imensamente 
confortável. Além de ter contado com as 
vibrações dos meus queridos parentes e 
amigos que já estavam presentes, bem an-
tes da partida.

Sou um homem feliz, muito grato pela 
existência longa, cheia de amor, poesia, pe-
las especiais condições em que nasci, cresci 
e amadureci, graças aos meus maravilho-
sos pais, irmãos e à prazerosa infância que 
desfrutei em um sítio inesquecível.

Realizei-me em tudo que me propus e 
que esteve em meu caminho. Tanto pro-
fissionalmente, como na família, no amor, 
na doutrina espírita, nos dois casamentos 
perfeitos e nos filhos de conduta irretocá-
vel, que só me deram alegrias na vida.

Quanto a você, minha amada bonequi-
nha, não preciso externar o que sinto, pois 
nossa convivência foi marcada pelo mais 
alto nível de harmonia, compreensão e sin-
tonia nas coisas que mais gostávamos. Você 
surgiu em minha vida no momento em que 
mais precisava de carinho e companhia, 
não obstante ter em meus filhos o acon-
chego familiar que todo pai deseja na vida, 
que, felizmente, são também muito felizes 
no amor e na privilegiada companhia que 
escolheram para si.

Mas, foi em você que encontrei a maior 
prova de amor que um homem pode ima-
ginar ser possível entre duas pessoas. Sua 
presença na minha vida foi o lastro que me 
fortaleceu para viver não somente os infi-
nitos momentos de felicidade, mas também 
todas as experiências que nos foram im-
postas, principalmente nas oscilações de 
saúde, perante as quais nossas almas e co-
rações estiveram visceralmente entrelaça-
dos, até os últimos instantes. Momentos di-
fíceis, sabemos, mas que só serviram para 
depurar nossos espíritos e rumar mais le-
ves no caminho da inexorável evolução.

Estou tranquilo, feliz e imensamente 
deslumbrado com o conforto que a liber-
dade da vida espiritual nos proporciona. 
Aninhado no que cultivei durante minha 
estadia carnal: o tesouro de uma consciên-
cia tranquila, sem remorsos, nem arrepen-
dimentos. Assim permanecerei, sempre tri-
lhando meu caminho, agora na companhia 
de minhas afinidades do lado de cá, pau-
tado no “Evangelho nosso de cada dia”, na 
mensagem que Jesus nos deixou, usufruin-
do de uma de suas muitas moradas, na qual 
lhe aguardo, calmamente, com o mesmo e 
incondicional amor.

Estou certo de que você e nossos filhos 
continuarão unidos e em sintonia com mi-
nhas melhores vibrações. À sua mãe, cuja 
dedicação sempre me ensimesmou, ainda 
que intimamente, desejo saúde e conforto 
na mesma medida com que fui agraciado.

Estarei sempre vibrando na mesma fre-
quência com que, mesmo em silêncio, cos-
tumávamos usufruir com tanto prazer. Fi-
que certa de que estarei presente em suas 
elevadas inspirações.

De seu eterno “Fofinho”

Educação digital já é uma realidade

De seu eterno 
“Fofinho”

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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Será que o Jornal da Festa 
ainda estará circulando? Digo, das 
Neves. Quiçá seja o jornal mais 
antigo da Filipéia, em circulação. 
Não tanto quanto A Boa Nova, o 
jornal fundado por Jesus, órgão 
oficial da Palestina, de combate 
ao imperalismo romano. Pergunta 
para ser respondida, espontanea-
mente, pelo jornalista Wilis Leal, 
pesquisador incansável de nossas 
folhas do tempo, caducifólias. Foi 
editor dos Manuscritos do Mar 
Morto, escritos acuando Jesus era 
estudante no Lyceu da Palestina.

Eu quero contar uma a ser 
confirmada por Wilis. Eis a bou-
tade que o Jornal da Festa ousou 
dirigir contra um advogado de 
alto coturno dos nossos meios 
forenses:

“E prestigiando o nosso pa-
vilhão o doutor J. Bosta, com o bri-
lho de sua personalidade inoxidá-
vel, acompanhado de suas filhas, 
netos e netas. Figura de destaque 
na sociedade, o prestigiado cau-
sídico não perde, como faz todos 
os anos, as noites dedicadas aos 
festejos de nossa padroeira.” Já 
merece ser eleito pelo menos ve-
reador em nossa cidade.

Aí o dito doutor Bosta não dei-
xou passar e se dirigiu à redação 
do hebdomadário onde, de dedo 
em riste, investiu contra a equipe 
de atrevidos que ousou lançar tal 
invectiva à sua intocável e muito 
ilustre pessoa. Exigiu correção e 
retratação do jornal, ameaçando 
os circunstantes de processo, lei 
de imprensa etc. No que foi aten-
dido pelos diretores do pasquim 
nestes termos:

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Jornal da Festa

R e t r a t a ç ã o:
“Compareceu à nossa Redação 

o advogado J. Costa, chefe do depar-
tamento jurídico da Merposa, para 
exigir retratação por um erro de 
digitação de nossa linotipo. É que na 
edição anterior, onde destacamos a 
ilustre presença do prestigiado advo-
gado na Festa das Neves, o nome do 
causídico foi grafado “Bosta”, ao invés 
de Costa, como é conhecido nas rodas 
do crime. Não houve, de nossa parte, 
nenhum intenção em desprestigiar tão 
ilustre pessoa da sociedade. Assim, 
tudo se tratou de uma fatalidade. Este 
jornal se compromete a nunca mais 
trocar por “Bosta” o nome do insigne 
senhor. Portanto, onde se leu “Bosta”, 
leia-se doravante “Costa”. O erro se 
justifica pela semelhança da grafia, 
onde o “C” dista apenas uma letra “B”! 
Renegue-se o “Bosta”, Costa é Costa. É 
desagravo.”

Mangolina, Mangalarga & Burros
Na última crônica cometi erro 

semelhante, quando troquei o nome 
das raças de cavalos Campolina e 
Mangolina. Esta é uma raça brasilei-
ra de segunda geração, pois é fruto 
do cruzamento das raças mangalar-
ga e campolina, ambas nacionais de 
comprovada qualidade. Desculpe o 
douto leitor se causei prejuízo à sua 
genealogia. Mangolina é raça recen-
te, resultado da dedicação e esforço 
de criadores nacionais. Cavalo dócil, 
de passada macia e suave, de muita 
resistência, que promete grande 
sucesso. Além de tudo, bonito. Pelo 
tamanho, suas éguas se prestam 
para cruzas com jumentos de porte, 
como o mamute. Mas o excesso de 
estatura, que dificultava a montada 
por cavaleiros brasileiros, foi cor-
rigido. Seu livro para registro está 
aberto.

Assim, os mangolinos registra-
dos apresentam-se com três sangues 
de muito prestígio: mangalarga, cam-
polina e lusitano, este o seu ancestral 
mais antigo, fruto de uma doação de 
um criador português a Dom Pedro 
II. Como o sultão que doou a George 
Washington o terno de jumentos 
catalões que deu origem aos gran-
des asnos norte-americanos.Todos 
os três se prestando à produção de 
excelentes muares, reconhecidos 
como mulas de patrão, de preço alto 
no mercado nacional e de exporta-
ção por sua excelência.Trata-se dos 
gigantes catalões do Kentucky e dos 
mamutes, estes os maiores asnos 
do mundo na atualidade. Mas, bons 
mesmos são os seus muares.

[Terça, quinta e sábado]

Eu quero contar uma 
a ser confirmada por 
Wilis. Eis a boutade 

que o Jornal da 
Festa ousou dirigir 

contra um advogado 
de alto coturno 

dos nossos meios 
forenses

Artigo Arnaldo Niskier
da Academia Brasileira de Letras

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Ulisses Demétrio

Foto: Reprodução Internet
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Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

O sexteto “afrolatinopa-
raibano” Caburé inicia 2019 
abanando a brasa desse verão 
e lança hoje, o single “Capitu”, 
parceria entre Rudá Barreto 
(guitarrista e compositor da Ca-
buré) e Guga Limeira (vocalista 
e compositor da Banda Fôrra). 

O single será lançado às 18h 
em todas as principais platafor-
mas de streaming (Spotfy, Youtu-
be, Deezer, Itunes, Google Mu-
sic), acompanhada de “Live” nas 

redes sociais da banda, às 20h.
“Capitu é uma espécie de 

abre alas conceitual daquilo que 
desdobrará no primeiro álbum 
da banda, em parceria com es-
túdios e produtores da cidade, 
como Jader Finamore e Renato 
Oliveira, do Gota Sonora, que 
assinam respectivamente a pro-
dução e finalização do single”, 
comenta Titá Moura, vocalista e 
compositor da trupe. 

“Gosto de dizer que Capitu é 

uma seresta africana, um zook  
com lirismo sensual e andamen-
to alterado que desapressa o 
ritmo pra gente se demorar no 
molejo”, complementa Titá. 

A blitz da Caburé na semana 
fecha com show de lançamento 
junto com o explosivo Totonho 
e os Cabra, em circulação com 
o seu recém-lançado “Samba 
Luzia Gorda”. A festa acontece 
sábado (dia 12), na General Sto-
re, centro da capital, às 17h.

Música

Procuro uma palavra, um gesto, um aconteci-
mento em nossas vidas que marquem nossa amiza-
de, com respeitoso relacionamento. Suas palavras, 
seus gestos e as atitudes de homem culto, que sem-
pre busquei dele me aproximar durante quase qua-
tro décadas, sendo ele professor e mestre, e eu, lei-
tor e aluno, continuarão me guiando. Leitor e aluno 
eu sempre serei de Carlos Romero, este amigo que 
agora consta na minha lista de saudade.

Vou fazendo a chamada dos mortos, silenciosa-
mente, como convém aos que fizeram a viagem para 
o outro lado da vida, mas de todos que me trazem 
recordações porque tinham sempre uma palavra 
pacificadora para a alma inquieta, coloco agora Car-
los Romero, o mestre da sabedoria e da ternura.

Homem que soube cultivar e retirar frutos 
do silêncio, esse silêncio que constrói e alimenta 
a alma. Seus gestos e suas palavras sempre foram 
nessa direção: construir a paisagem da vida com o 
silêncio.

Era espelhando-se nos mestres do silêncio que 
vivia seu silêncio. Seu amor a música, a poesia, a 
paisagem com suas flores e pássaros compuseram 
a paisagem de sua vida.

O silêncio e a palavra ganharam vida nas suas 
crônicas.

No início de minha caminhada pelas redações 
conheci este homem pacato e silencioso que se dei-
xa conduzir pela sinfonia dos pássaros, pela sabe-
doria das palavras. Palavras que arrancava do co-
ração para ajudar na construção de paz para nossas 
almas inquietas, carentes de silêncio.

Quando publiquei meu livro de crônicas “Re-
cado do meu sítio”, ele fez um belo e emocionante 
texto, animando-me a prosseguir mesmo que os ca-
minhos exijam paciência e persistência.  

Nossos encontros não eram constantes, nor-
malmente ocorriam nos salões da Academia Parai-
bana de Letras ou numa livraria, quando eu puxa-
va conversa para recolher ensinamentos. Quanto 
ensinamento nos transmitia, fosse por palavras ou 
gestos.

A última fez que o encontrei foi justamente 
numa livraria, meses atrás, escolhendo livros novas 
leituras. Ele que acumulara tantas leituras, tendo 
em vista de que cedo, ainda no colo da mãe, fazendo 
os primeiros contatos com o papel impresso.

Naquela ocasião tinha às mãos um livro de po-
esia, me parece de Carlos Drummond de Andrade, 
que folheava lentamente. Foi quando lembrei que 
havia lido alguns poemas seus publicados no Cor-
reio das Artes dos anos 1960, que a meu gesto de 
que deveria publicar sua obra de poesia em livro, 
uma faceta que poucos conhecem dele, Carlos fez 
um sorriso maroto como que desconversando.

Fica a sugestão para que a Academia Paraibana 
de Letras ou a Associação Paraibana de Imprensa 
publique, em livro, os poemas de Carlos Romero ou 
talvez, também, a coletânea de crônicas. São mais de 
setenta anos de produção literária, sobretudo crônica.

Carlos Romero não é apenas um mestre da 
crônica, de uma crônica de boa qualidade, trouxe, 
como poucos, a dignidade para a crônica telúrica. 
A acessibilidade de seus textos mostra a lucidez do 
seu pensamento.

Dizia que a vida é uma eterna viagem, por isso 
estava sempre viajando, porque para ele “viajar é 
produzir saudades”. Suas crônicas de viagem, por-
que ele que percorreu o mundo e fazia questão do 
registro ameno e sincero dos lugares que conhecia 
ou revisitava. Tudo escrito com requinte. Com Car-
los a palavra escrita ganhou tom alegre.

Essa sua viagem nos deixou com saudades.

Ave, Carlos!

em destaque
Poesia

José Nunes 
Jornalista

Serviço
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Banda paraibana Caburé lança 
hoje o single intitulado ‘Capitu’

Destaque

Produção nacional é 
pré-indicada ao Oscar

“Tito e os Pássaros”, filme brasileiro pré-indi-
cado ao Oscar 2019 de “Melhor Animação”, ganhou 
data de estreia nos cinemas nacionais: 14 de feve-
reiro. A co-distribuição será realizada pela Elo Com-
pany e Europa Filmes.

Dirigido por Gustavo Steinberg, André Catoto e 
Gabriel Bitar, o filme trata da história de um meni-
no, Tito, que se lança na missão de salvar o mundo 
de uma epidemia incomum: as pessoas ficam doen-
tes ao sentirem medo.

O longa conta com as vozes de um elenco estre-
lado: Denise Fraga, Matheus Nachtergaele, Mateus 
Solano e Otávio Augusto.

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Em cartaz

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Ulisses Demétrio

HOMEM-ARANHA NO ARANHAVERSO – (EUA 2018) 
Animação / Ação / Família. Classificação indicativa: 10 anos. Du-
ração: 117 minutos. Sinopse: Miles Morales é um jovem negro 
do Brooklyn que se tornou o Homem-Aranha inspirado no lega-
do de Peter Parker, já falecido. Entretanto, ao visitar o túmulo 
de seu ídolo em uma noite chuvosa, ele é surpreendido com a 
presença do próprio Peter, vestindo o traje do herói aracnídeo 
sob um sobretudo. A surpresa fica ainda maior quando Miles de-
scobre que ele veio de uma dimensão paralela, assim como out-
ras versões do Homem-Aranha. TAMBIÁ 6 DUB: 14:10 - 18:30. 
TAMBIÁ 6 3D DUB: 16:20 - 20:40. MANGABEIRA 1 3D DUB: 
12:15 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 14:30 - 17:00 - 19:30 
- 22:00. MANAÍRA 2 DUB: 13:30 - 16:00 - 18:20. MANAÍRA 2 
LEG: 20:45. MANAÍRA 9 3D DUB: 12:00 (SOMENTE SÁBADO E 
DOMINGO) - 14:30 - 17:00 - 19:30              - 22:00. MANAÍRA 10 
3D DUB: 14:00 - 16:30. MANAÍRA 10 3D LEG: 19:00.

COLETTE – (EUA / REINO UNIDO 2018) Drama / Biografia. 
Duração: 112 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinop-
se: Colette (Keira Knightley) é uma romancista francesa que sof-
re com o seu casamento abusivo e com o seu parceiro que tenta 
ganhar créditos em cima de suas obras de maneira ilegal. Para 
superá-lo, ela emerge como uma grande escritora no seu país e, 
consequentemente, como uma candidata para o Prêmio Nobel 
em Literatura. MANAÍRA 8 LEG: 14:15 (SOMENTE SÁBADO E 
DOMINGO) - 19:00   (EXCETO SÁBADO E DOMINGO).

MÁQUINAS MORTAIS – (EUA / NOVA ZELÂNDIA 2018) 
Ficção científica / Aventura / Ação. Classificação indicativa: 14 
anos. Duração: 128 minutos. Sinopse: Anos depois da “Guerra 
dos Sessenta Minutos”. A Terra está destruída e para sobreviver 
as cidades se movem em rodas gigantes, conhecidas como Ci-
dades Tração, e lutam com outras para conseguir mais recursos 
naturais. Quando Londres se envolve em um ataque, Tom (Rob-
ert Sheehan) é lançado para fora da cidade junto com uma fora-
da-lei e os dois juntos precisam lutar para sobreviver e ainda 
enfrentar uma ameaça que coloca a vida no planeta em risco. 
TAMBIÁ 3 DUB: 18:20 - 20:45. MANAÍRA 11 LEG: 13:00 - 15:45 
- 18:30 - 21:15.

AMIGOS PARA SEMPRE – (EUA 2018) Comédia / Drama. 
Classificação indicativa: 14 anos. Duração: 118 minutos. Sinop-
se: Philip (Bryan Cranston) é um homem rico que fica tetraplégi-
co, após sofrer um acidente. A situação o deixa desgostoso com a 
vida, já que está sempre rodeado de enfermeiros e pessoas para 

ajudá-lo. Até que um dia, durante a seleção de um assistente, ele 
simpatiza com Dell (Kevin Hart), um jovem com registro criminal 
que não tem a menor experiência na função. Philip decide con-
tratá-lo e, ao seu lado, reencontra o prazer pela vida. MANAÍRA 
10 LEG: 21:45.

WI-FI RALPH - QUEBRANDO A INTERNET – (EUA 
2018) Animação. Classificação indicativa: 6 anos. Sinopse: 
Ralph, o mais famoso vilão dos videogames, e Vanellope, sua 
companheira atrapalhada, iniciam mais uma arriscada aventu-
ra. Após a gloriosa vitória no Fliperama Litwak, a dupla viaja 
para a world wide web, no universo expansivo e desconhecido 
da internet. Dessa vez, a missão é achar uma peça reserva para 
salvar o videogame Corrida Doce, de Vanellope. Para isso, eles 
contam com a ajuda dos “cidadãos da Internet” e de Yess, a alma 
por trás do ‘Buzzztube’, um famoso website que dita tendências. 
TAMBIÁ 5 DUB: 14:00 - 18:20. TAMBIÁ 5 3D DUB: 16:10 - 
20:30. MANGABEIRA 5 DUB: 14:00. MANGABEIRA 5 3D DUB: 
16:30 - 19:00 -21:30. MANAÍRA 1 DUB: 14:15 - 16:30 - 18:45. 
MANAÍRA 4 DUB: 12:15 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 
14:45 - 17:15 - 19:45. MANAÍRA 5 3D DUB: 13:15 - 15:30 - 
17:45 - 20:15.

DRAGON BALL SUPER BROLY – (JAPÃO 2018) Ação / 
Animação / Aventura. Classificação indicativa: 9 anos. Duração: 
100 minutos. Sinopse: Apesar da Terra estar em um período de 
calmaria, Goku se recusa a parar de treinar constantemente - 
ele quer estar pronto para quando uma nova ameaça surgir. O 
que ele não imaginava era que seu novo inimigo seria Broly, 
um poderoso super saiyajin sedento por vingança, que deseja 
destruir todos que encontrar pela frente. TAMBIÁ 4 DUB: 14:35 
- 16:35 - 18:35. MANGABEIRA 3 DUB: 12:30 (A) -14:45 - 19:45 
- 21:50. MANAÍRA 8 DUB: 14:15 (EXCETO SÁBADO E DOMIN-
GO) - 16:45 - 19:00 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 21:30.   

O MANICÔMIO – (ALEMANHA 2018) Terror / Suspense. 
Duração: 89 minutos. Sinopse: Um grupo de youtubers entra il-
egalmente na área de cirurgia (supostamente assombrada) em 
um manicômio abandonado para um desafio de 24 horas, com 
a esperança de viralizar o vídeo e conseguirem mais seguidores. 
Porém, não demora muito para eles descobrirem que não estão 
sozinhos e não são bem-vindos ali. O desafio, na verdade, é o da 
sobrevivência. TAMBIÁ 1 DUB: 21:00.

BUMBLEBEE  – (EUA 2018) Ação / Aventura / Família / Ficção 

científica. Duração: 114 minutos. Classificação indicativa: 10 
anos. Sinopse: 1987. Refugiado num ferro-velho numa peque-
na cidade praiana da Califórnia, Bumblebee, um fusca amarelo 
aos pedaços, machucado e sem condição de uso, é encontrado e 
consertado pela jovem Charlie (Hailee Steinfeld), às vésperas de 
completar 18 anos. Só quando Bee ganha vida ela enfim nota 
que seu novo amigo é bem mais do que um simples automóv-
el.  TAMBIÁ 1 DUB: 14:30 - 16:40 - 18:50. MANGABEIRA 3 
DUB: 17:15. MANAÍRA 3 LEG: 18:15. MANAÍRA 3 DUB: 13:45. 
MANAÍRA 4 LEG: 22:10.

MINHA VIDA EM MARTE – (BRASIL 2017) Comédia. 
Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Fernanda (Monica 
Martelli) está casada com Tom (Marcos Palmeira), com quem 
tem uma filha de cinco anos, Joana (Marianna Santos). O casal 
está em meio ao desgaste causado pelo convívio por muitos 
anos, o que gera atritos constantes. Quem a ajuda a superar 
a crise é seu sócio Aníbal (Paulo Gustavo), parceiro inseparáv-
el durante a árdua jornada entre salvar o casamento ou pôr 
fim a ele.  TAMBIÁ 2: 14:10 - 16:10 - 20:50. MANGABEIRA 
2: 13:00 (EXCETO SÁBADO E DOMINGO) - 15:30 - 17:45 - 
20:15 - 22:30. MANAÍRA 3: 16:10 - 20:30. MANAÍRA 7: 15:20 
- 17:45 - 20:00 - 22:15.

DETETIVES DO PRÉDIO AZUL 2 – O MISTÉRIO ITAL-
IANO – (BRASIL 2018) Família / Aventura. Sinopse: Durante a 
Expo-Bruxas, a maior feira de bruxos do mundo, Pippo (Pedro 
Henriques Motta), Bento (Anderson Lima) e Sol (Leticia Braga) 
viajam até a Itália para investigar o sumiço da feiticeira Beren-
ice (Nicole Orsini), que foi sequestrada pelos bruxos Máximo e 
Mínima Buongusto. Com o trabalho em equipe e a ajuda da avó 
de Pipo, eles conseguirão desvendar esse mistério. TAMBIÁ 3: 
14:40 - 16:30. MANGABEIRA 2: 13:00 (SOMENTE SÁBADO E 
DOMINGO). MANAÍRA 7: 13:10.

AQUAMAN – (EUA 2018) Aventura / Ação. Duração: 143 
minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Arthur 
Curry (Jason Momoa), mais conhecido como Aquaman, ainda 
é um homem solitário, mas quando ele começa uma jornada 
com Mera (Amber Heard), em busca de um algo muito impor-
tante para o futuro de Atlantis, ele aprende que não pode fazer 
tudo sozinho.  TAMBIÁ 2 DUB: 18:10. TAMBIÁ 4 DUB:  20:35. 
MANGABEIRA 4 DUB: 13:15 - 16:15 - 19:15 - 22:15. MANAÍRA 
1 LEG: 21:15. MANAÍRA 6 3D DUB: 13:20.MANAÍRA 6 3D LEG: 
16:15 - 19:15 - 22:00. 

Foto: Divulgação

Jader Finamore, Rayan Rodrigues, Pedro Freire, Titá Moura e Rudá Barreto são os componentes da banda que está em fase de concepção  do primeiro álbum
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Programação vai de quinta a domingo e traz reggae, samba, blues, feijoada e hambúrgueres artesanais
A cultura indepen-

dente e alternativa tem 
lugar no Centro Histórico 
da cidade: o Centro Cultu-
ral Espaço Mundo, que há 
9 anos ocupa o casarão 53 
na esquina da Praça Ante-
nor Navarro e se mantém 
na resistência e luta pela 
visibilidade e valorização 
da região. Nesta semana, 
o espaço tem programa-
ção de quinta a domingo 
voltada para a música e 
gastronomia, confira de-
talhes a seguir!

Jahmaica Sessions
Cerebraz e Brasilica 

Dubs levam o clima ja-
maicano para o Espaço 
Mundo, hoje, às 19h, pelo 
projeto “Quanto Vale o 
Show?”. A casa abre a par-

tir das 17h com Happy 
Hour, uma boa pedida é 
curtir o pôr-do-sol do Ho-
tel Globo antes e já ficar 
pelo nosso belíssimo Cen-
tro Histórico para curtir a 
programação cultural. O 
“Quanto Vale o Show?” é 
uma iniciativa em que  o 
público oferta o valor que 
pode e acha justo pagar 
pela apresentação.

A Ordem é Samba
Abrindo os trabalhos 

de 2019, no segundo sába-
do de janeiro (12) teremos 
mais uma tarde linda no 
Centro Histórico de João 
Pessoa repleta de anima-
ção em mais uma edição 
d’A Ordem É Samba, com 
apresentação do grupo 
Trem das Onze tocando o 

autêntico samba pra fazer 
todo mundo dançar até 
cansar. O grupo traz como 
convidados o grupo Os Fu-
lano e a cantora Nathalia 
Bellar. A casa abre as por-
tas às 13h servindo uma 
deliciosa feijoada (com op-
ção vegana) a R$ 3/100g 
e o couvert artístico custa 
R$10 por pessoa. 

Blues&Burguers
Já no domingo, 13 de ja-

neiro, acontece novamente 
o projeto Blues&Burguers, 
com show da banda About 
The Blues e cardápio espe-
cial de hambúrgueres arte-
sanais (com opção vegana), 
unindo assim dois ícones 
da cultura musical e gas-
tronômica na mesma noite. 
O couvert artístico é de R$ 

5 por pessoa e o evento co-
meça às 18h.

About The Blues traz em 
seu repertório clássicos re-
visitados do Blues e compo-
sições autorais em um show 
dinâmico e inédito. O grupo 
é formado por Rafael Chaves, 
Bennet Oliveira, Jonatas La-
cerda e Danilo di Oliveira.

O evento apresenta 
um cardápio de hambúr-
gueres artesanais, con-
tando também com opção 
vegana e sobremesas a 
preços justos. Os búr-
gueres são denominados 
homenageando grandes 
figuras do Blues, como 
Etta James, BB King e Eric 
Clapton e combinam muito 
bem com uma cerveja ge-
lada e drinks especiais do 
cardápio.

Espaço Mundo tem evento 
com música e gastronomia

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Ulisses Demétrio

No Empório Café

Sinta A Liga e Vieira fazem show hoje na capital
O Empório Café rece-

be hoje o projeto Quase 
Famosos, a partir das 21h, 
com shows da Sinta A Liga 
Crew e Vieira. A realização 
é da Toroh Música&Cultura 
e os ingressos custam en-
tre R$10 e R$20, podendo 
já serem adquiridos em 
www.sympla.com.br/em-
poriocafe.

Surgida inicialmente 
como um coletivo feminis-
ta para promover o pro-
tagonismo das mulheres 
paraibanas no hip hop, 
logo a Sinta A Liga Crew 
assumiu os palcos com 
composições autorais, 
reunindo produções in-
dividuais e coletivas que 
celebram o poder femini-
no, a liberdade e a sonori-
dade. Músicas dançantes 
que reúnem estilos como 
rap, dancehall, reggae, re-
ggaeton e ainda pitadas 
de música brasileira. 

Só em 2018 o grupo 
lançou 5 videoclipes, 1 
single e o EP L4mb3, além 
de realizarem o 1º Festival 
Campo Minado - Hip Hop 
Delas na cidade de João 
Pessoa (PB) e realizarem a 
primeira turnê no sudeste 
do país - destaque para o 
showcase na SIM São Paulo 
e participação no progra-
ma Manos e Minas.

Com sonoridade mis-

ta e psicotrópica, influên-
ciada pelo pop psicodélico 
dos Beatles, o Soul-sam-
ba-rock exalados por Jor-
ge Ben e Tim Maia, e as 
baladas a base de sétimas 
maiores proviniente dos 
Los Hermanos; Vieira opta 
por se resumir à música 
alternativa independente, 
ou “indie”, tendo estreado 
em 2015 com o EP “Co-
mercial Sul”. 

Em 2017, concorren-
do com mais de 100 gru-
pos de universidades de 
todo o país, Vieira realizou 
o sonho de gravar um dis-
co no Red Bull Studios. Em 
março de 2018, lançaram o 
disco “Parahyba Vive”, mui-
to bem recebido pela críti-
ca e público.

Foto: Rafael Passos

Cerebraz (E) é a primeira atração do evento, trazendo o clima jamaicano; no próximo domingo (13), a banda About The Blues (D) encerra a programação com ‘Blues&Burguers’ e um repertório composto por clássicos do blues  

SERVIÇO 
n Jahmaica Sessions
Show de Cerebraz e Brasilica Dubs
Hoje, 10 de janeiro, às 19h
Entrada: Quanto Vale o Show?

n A Ordem é Samba
Trem das Onze convida Nathalia Bellar e Os Fulano 
+ Feijoada da Casa (com opção veg)
Sábado, 12 de janeiro, às 13h
Couvert artístico: R$ 10
Feijoada: R$ 3/100g

n Blues&Burguers
Show da banda About The Blues + Hambúrgueres 
Artesanais
Domingo, 13 de janeiro, às 18h
Couvert Artístico: R$ 5
Cardápio de Hambúrgueres, Petiscos e Sobremesas 
de R$ 5 a R$ 18.

n Mais informações:
83 98634-3882 / ccespacomundo@gmail.com

Fotos: Divulgação / Sara Andrade

Considerado um dos grandes 
nomes da nova música 
paraibana, Vieira (acima) 
foi bastante elogiado por 
Totonho em recente 
entrevista ao Jornal A União; 
e Sinta A Liga Crew (lado), 
já ganhou o reconhecimento 
do público pelo ativismo nas 
causas feministas e na 
musicalidade que reúne dife-
rentes ritmos, a exemplo do 
rap, reggae e reggaeton

SERVIÇO 

n Quase Famosos: 
Shows com Sinta A 
Liga Crew e Vieira
Hoje, às 21h
Lote Promo Limitado 
R$10 em www.sym-
pla.com.br/emporio-
cafe

Empório Café  
Av. Alm. Tamandaré, 
Tambaú (Feirinha de 
Tambaú).

Foto: Jô Oliveira
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Votação fechada
O presidente do Supremo Tribunal Federal, ministro Dias 
Toffoli, decidiu ontem manter votação secreta para a eleição da 
presidência da Câmara, prevista para 1o de fevereiro.  Página 14
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De segunda a sexta-feira, a Rádio 
Tabajara convida os ouvintes a curtirem 
o que há de melhor na Música Popular 

Brasileira com o programa Reserva 
Especial. Ele é apresentado em duas 
edições: de manhã, das 7h às 8h, e à 
tarde, das 13h às 14h. As músicas do 
Reserva Especial trazem a sensação 
de ouvir aquela canção que faz parte 
da história dos ouvintes; aquela que 

realmente toca o coração e emociona

Governador da Paraíba declarou ao jornal Folha de São Paulo que ser oposição não justifica discriminação ao Estado

Em entrevista publicada 
ontem pelo jornal Folha de 
São Paulo, o governador da 
Paraíba, João Azevêdo (PSB) 
declarou que a oposição ao 
governo Bolsonaro precisa 
ser feita desde o primeiro dia. 
“Buscar a unidade é o que nós 
temos que fazer. Não há outro 
caminho”, disse.

Segundo ele, “a oposição 
precisa começar a apresen-
tar exatamente o que espera 
do novo governo e fazer as 
cobranças no dia a dia, a par-
tir de hoje. Não existe prazo 
para isso. Fala-se muito e não 
se sabe o que vai acontecer. 
Fica difícil você cobrar, mas o 
posicionamento da oposição 
precisa ser claro e desde o 
primeiro dia”, afirmou o go-
vernador da Paraíba, que foi 
questionado sobre a posição 
do candidato derrotado do 
PDT, Ciro Gomes, que defen-
de uma espera de 100 dias 
para a oposição começar a 
fazer cobranças.

Questionado sobre se 
espera sofrer retaliação do 
novo presidente, João Azevê-
do afirmou que espera “que a 
relação possa ser republicana 

da maneira que tem que ser”. 
Para ele, um Estado não pode 
sofrer penalidades ou discri-
minação por parte do Governo 
Federal por divergências polí-
ticas e compreensão diferente.

O governador da Paraíba 
reconheceu que a esquerda 
cometeu erros nas eleições 
de 2018. “Foi exatamente não 
ter tido a capacidade de ter se 
unido. Se nós tivéssemos nos 
unido, teríamos um outro re-
sultado. Vaidades pessoais fo-
ram colocadas acima dos inte-
resses do país e isso nos levou 
para esta situação”.

Sobre possíveis ações fe-
derais para atender os estados 
nordestinos, João Azevêdo de-
clarou que a região precisa de 
investimentos e que, no caso 
específico da Paraíba, ações na 
área de abastecimento, para 
que o Estado possa alcançar a 
segurança hídrica.

Perguntado sobre se a 
dessalinização anunciada pelo 
presidente Jair Bolsonaro (em 
parceria com Israel) seria uma 
solução viável ele respondeu: 
“Precisamos separar entre 
aquilo que é atendido por des-
salinizadores para pequenas 

comunidades como nós faze-
mos hoje. Muitas vezes você 
perfura um poço e o teor de 
sal é muito alto. Você implanta 
um dessalinizador e resolve o 
problema. O custo desse sis-
tema é baixo e funciona sem 
muita despesa para o usuário. 
Entretanto, para você fazer 
dessalinização de água do mar 
para grandes populações, isso, 
por exemplo, tem um custo 
muito mais alto do que trazer 
água do São Francisco. Temos 
soluções mais baratas do que 
a dessalinização.”

Ele apontou a conclusão 
das obras de transposição do 
São Francisco como uma des-
sas soluções. “O Eixo Leste 
está concluído. Falta concluir o 
Eixo Norte. Essa transposição 
funcionando adequadamente, 
ela pode trazer segurança hí-
drica por um custo muito mais 
baixo”, afirmou.

“Uma coisa é a dessalini-
zação que acontece em Israel. 
Israel é um país que é paralelo 
ao mar. A população que de-
manda água está próxima do 
mar. Para as cidades que es-
tão próximas do mar, o custo 
é bem mais baixo. Imagine um 

Estado como a Paraíba ou Per-
nambuco que, do Litoral até a 
última cidade, tem 500 a 800 
quilômetros. O custo dessa 
água é muito alto. O bombea-
mento com o custo da energia 
que temos hoje ficaria pratica-
mente inviável”, concluiu.

João Azevêdo falou 
também sobre a previsão 
orçamentária do Estado e 
sobre o impacto do aumento 
nacional do Judiciário, que 
deve ter efeito cascata nas 
contas estaduais.

“A Paraíba manteve para 
2019 a mesma previsão orça-
mentária de 2018. O valor que 
foi repassado no ano passado, 
aproximadamente R$ 620 
milhões, para o Judiciário, é 
a nossa previsão de repassar 
neste ano. Não temos como 
aumentar duodécimos, seja 
do Judiciário, do Ministério 
Público, da Assembleia Legis-
lativa, do Tribunal de Contas, 
da Defensoria Pública, por-
que é em função da receita. 
Se não tem aumento de recei-
ta, não podemos aumentar a 
despesa. Estamos trabalhan-
do aqui dessa forma”, afirmou 
o governador.

João espera uma “relação
republicana” com Brasília

“Posicionamento da oposição precisa ser claro e desde o primeiro dia”, declarou João

Foto: Arquivo A União

Foto: Divulgação

Homenageada

Luiza Erundina estará em
Uiraúna na sexta-feira

Paraibana deve comandar
a Secretaria da Mulher

A paraibana Luiza 
Erundina, deputada fe-
deral e ex-prefeita de São 
Paulo, estará em sua cida-
de natal nesta sexta-feira 
(11). Na cidade de Uiraú-
na, no Sertão do Estado, 
Luiza Erundina será ho-
menageada e vai partici-
par de alguns eventos.

Erundina irá partici-

par do lançamento de um 
livro que conta a sua tra-
jetória política. O lança-
mento deve acontecer na 
Fundação Lica Claudino e 
a programação está sendo 
montada pela assessoria 
da deputada.

A última visita de 
Luiza Erundina à cida-
de de Uiraúna aconteceu 
ainda no ano de 1994. Na 
oportunidade ela acompa-

nhava o então candidato 
a presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva em caravana 
que percorreu o interior 
nordestino.

Candidata pelo PSOL, 
Luíza Erundina obteve 
176.883 votos totalizados 
(0,84% dos votos válidos) 
e foi eleita deputada fede-
ral em São Paulo nas últi-
mas eleições, em outubro 
de 2018.

A pastora Morgana Mace-
na (PSL) deve integrar a equipe 
da ministra da Família, Mulher 
e Direitos Humanos, Damares 
Alves. Ela deve liderar a Se-
cretaria da Mulher. Outro pa-
raibano já faz parte do quadro 
do Ministério da Família, que 

é o procurador e pastor Sérgio 
Queiroz. Ele ficou responsável 
pela Secretaria de Proteção 
Global, a qual deve ser a que 
atenderá a população LGBT+.

Morgana saiu derrotada 
nas urnas após tentar eleger-
se deputada federal pelo PSL 
na Paraíba. Morgana é presi-
dente do PSL em Cabedelo. 

Ela disputaria a eleição para 
novos prefeito e vice, a qual 
ocorrerá em 17 de março, 
no município da Grande João 
Pessoa, mas o partido desis-
tiu da disputa. Mais recen-
temente, o PSL voltou atrás 
e deve concorrer às eleições 
de Cabedelo, mas ainda não 
anunciou nomes.

ClickPB

ClickPB

Erundina participará 
do lançamento de um 
livro que conta a sua 

trajetória política
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Presidente do STF rejeitou mandado de segurança do deputado Kim Kataguiri, que queria votação aberta para a presidência

O presidente do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), 
ministro Dias Toffoli, decidiu 
ontem manter votação secre-
ta para a eleição da presidên-
cia da Câmara, prevista para 
1º de fevereiro. 

O ministro decidiu rejei-
tar mandado de segurança 
protocolado na terça-feira 
(8) pelo deputado federal 
eleito Kim Kataguiri (DEM
-SP), que defendeu que a 
votação dos parlamentares 
para eleger novo presidente 
da Casa fosse aberta.

Na decisão, Toffoli en-
tendeu que a Constituição 
não definiu se votação da 
Câmara deve ser aberta ou 
secreta. Contudo, o regimen-
to interno da Casa determina 
que a eleição para a Mesa Di-
retora seja fechada. 

Para o ministro, embora 
os deputados sejam eleitos 
pelo voto popular, com dever 
de atuar com transparência, 
as regras para eleição dos 
cargos da Mesa Diretora não 
pode sofrer interferência de 
outros poderes. 

“A escolha da Mesa Di-
retiva importa, para além 
de uma seleção do dirigir 
administrativo da Casa, uma 
definição de ordem política, 

André Richter
Da Agência Brasil

Toffoli nega pedido e mantém 
votação fechada na Câmara

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira 

intimamente relacionada à 
natural expressão das for-
ças político-ideológicas que 
compõe as Casas legislativas 
– que se expressa, por exem-
plo, na definição das pautas 
de trabalho e, portanto, no 
elenco de prioridades do ór-
gão – impactando diretamen-
te na relação do Poder legis-
lativo com o Poder Executivo. 
Essa atuação, portanto, deve 
ser resguardada de qualquer 
influência externa, especial-

mente de interferências en-
tre Poderes”, decidiu Toffoli.

Toffoli também deve 
decidir nos próximos dias 
recurso do SD e do MDB con-
tra a decisão que impediu a 
realização de votação secreta 
para a eleição da nova Mesa 
Diretora do Senado. 

No dia 19 de dezembro, 
antes do início do recesso, o 
ministro Marco Aurélio acei-
tou um mandado de seguran-
ça protocolado pelo senador 

lasier Martins (PSD-RS) e de-
terminou que a votação seja 
feita de forma aberta. Assim, 
os votos dos parlamentares 
nos integrantes da mesa, en-
tre eles o novo presidente da 
Casa, poderiam ser conheci-
dos pelos eleitores.

A votação secreta está 
prevista no Regimento Inter-
no do Senado e da Câmara, no 
entanto,  Marco Aurélio en-
tendeu que a regra é incons-
titucional.

O presidente do STF, Dias Toffoli, disse que a Constituição não definiu se votação da Câmara deve ser aberta ou secreta

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

O presidente Jair Bolso-
naro afirmou ontem, na sua 
conta pessoal do Twitter, 
que o governo vai rever a 
posição da Advocacia-Geral 
da União (AGU), favorável 
à prisão somente depois de 
esgotados todos os recur-
sos após decisão definida 

em segunda instância. Ele 
defendeu a prisão logo após 
a condenação em segunda 
instância.

“Na gestão anterior 
a AGU manifestou-se a 
favor da prisão somente 
após o esgotamento de 
todos os recursos. Esse 
posicionamento será re-
visto pelo nosso governo 
em sentido favorável ao 

cumprimento da pena após 
condenação em segunda 
instância. Vamos combater 
a impunidade”.

Em 2017, a então advo-
gada-geral da União, Grace 
Mendonça, na gestão do 
ex-presidente Michel Te-
mer, foi contra a prisão logo 
após a decisão em segunda 
instância. Segundo ela, só 
deve ocorrer após o trânsi-

to em julgado. O Supremo 
Tribunal Federal (STF) deve 
julgar o assunto em 2019, 
quando os ministros anali-
sarão o mérito da questão.

Pelo atual entendi-
mento da Suprema Corte, 
deve ser executada a pri-
são após condenação em 
segunda instância, mesmo 
que ainda seja possível re-
correr a instâncias supe-

riores. Essa compreensão 
foi estabelecida em 2016 
de modo provisório com 
apertado placar de 6 a 5. 
Na ocasião, foi modifica-
da jurisprudência que vi-
nha sendo adotada desde 
2009.

O tema entrou em 
pauta em decorrência das 
ações envolvendo o ex-pre-
sidente luiz Inácio lula da 

Silva. Ele foi preso em 7 de 
abril do ano passado, após 
ter confirmada na segun-
da instância sua condena-
ção por corrupção passiva 
e lavagem de dinheiro no 
caso do triplex em Guaru-
já, litoral paulista. Ele foi 
condenado a 12 anos e um 
mês e cumpre pena na Su-
perintendência da Polícia 
Federal, em Curitiba.

Bolsonaro: AGU vai rever posição sobre prisão
Marcelo Brandão
Da Agência Brasil

Sugestão sobre militares

Previdência: ministro 
apresenta regras

Na cerimônia de 
transmissão de cargo do 
Comando da Marinha on-
tem, o ministro da Defesa, 
Fernando Azevedo e Silva, 
ressaltou que a reforma 
da Previdência deve ava-
liar regras diferenciadas 
para militares. A solenida-
de, no Clube Naval de Bra-
sília, contou com a pre-
sença do presidente Jair 
Bolsonaro, que chegou 
ao local a bordo da lan-
cha Amazônia. Seguindo 
o protocolo, o presidente 
não discursou.

Azevedo mencionou 
a reforma da Previdência 
ao se despedir do ex-co-
mandante, o almirante de 
esquadra Eduardo Bacel-
lar Ferreira, que passou o 
comando para o também 
almirante de esquadra Il-
ques Barbosa Junior.

“[Ferreira] foi in-
cansável no esforço de 
comunicar as peculiari-
dades da nossa função”, 
disse Azevedo e Silva. 
Segundo o ministro, o 
esforço garantiu avançar 
para um adequado am-
paro social aos militares 
das Forças Armadas e 
seus dependentes.

O ministro da Defesa 
destacou também a traje-
tória do militar, lembran-
do os 48 anos “de extre-
ma dedicação e serviços 
prestados”.

Desde a posse, Bol-
sonaro cumpriu pelo 
menos quatro agendas 
militares, entre almo-
ços e solenidades. Nesta 
sexta-feira (11), ele par-
ticipa da transmissão de 
comando do Exército. Ao 
longo de sua campanha, 
Bolsonaro se comprome-
teu, em diversas decla-
rações, a prestigiar e dar 
visibilidade às atividades 
das Forças Armadas.

Soberania
Depois da salva de 19 

tiros, o almirante Ilques 
Barbosa Junior ressaltou 

que a dinâmica das rela-
ções internacionais es-
tabeleceu um “tempo de 
guerra e paz” que exige a 
união de esforços de to-
das as Forças Armadas e 
da sociedade.

“Em tempos de guer-
ra e paz, é imperiosa uma 
rigorosa prontidão dos 
sistemas de defesa que 
envolvem tanto as Forças 
Armadas como os demais 
segmentos da sociedade 
brasileira de modo a ser 
alcançado o contínuo for-
talecimento de todas as 
vertentes da soberania 
nacional”, disse.

O almirante lembrou 
que a Marinha é força 
fundamental na defesa 
das riquezas do país e 
lembrou a diversidade da 
Amazônia Azul, os espa-
ços oceânicos de onde são 
retirados 85% do petró-
leo e 75% do gás natural 
e por onde é transmitida 
praticamente toda a co-
municação do país por ca-
bos submarinos.

“Devemos estar sem-
pre prontos a atuar em 
defesa dos interesses da 
nossa pátria nos espaços 
pantaneiros, amazôni-
cos”, disse o almirante, 
informando que entre 
suas prioridades estão 
programas estratégicos 
como o desenvolvimento 
de submarinos e a cons-
trução do núcleo de na-
vios-patrulha.

Trajetória
O almirante de es-

quadra Ilques Barbosa 
Junior, de 64 anos, nasceu 
em Ribeirão Preto (SP) e 
tem quase cinco décadas 
de serviço militar. Ingres-
sou na Escola Naval em 
1973, chegou ao posto de 
contra-almirante em mar-
ço de 2007 e alcançou o 
de almirante de esquadra 
em novembro de 2014.

O último cargo ocu-
pado pelo almirante foi o 
de chefe do Estado-Maior 
da Armada, órgão de Di-
reção-Geral da Marinha 
para assessoramento do 
comando da Força.

Carolina Gonçalves e 
Ana Cristina Campos
Da Agência Brasil

PGR pede condenação de Geddel a 
80 anos de prisão por vários crimes

A procuradora-geral da 
República, Raquel Dodge, pe-
diu ontem a condenação do 
ex-ministro e ex-deputado 
Geddel Vieira lima a 80 anos 
de prisão pelos crimes de la-
vagem de dinheiro e associa-
ção criminosa.

Ela também pediu a con-
denação do deputado lúcio 
Vieira lima (MDB-BA) a 48 
anos e seis meses de prisão, 
pelos mesmos crimes.  Ele é 
irmão de Geddel e não conse-
guiu se reeleger nas últimas 
eleições.

O pedido foi enviado ao 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) nas alegações finais da 
ação penal relacionada aos 
R$ 51 milhões em espécie en-
contrados no apartamento de 
um amigo de Geddel em Sal-
vador. Ele foi preso preven-

tivamente em 8 setembro do 
ano passado, três dias após 
o dinheiro ser encontrado, e 
encontra-se hoje na peniten-
ciária da Papuda, no Distrito 
Federal.

A PGR pediu que seja 
mantida a prisão preventiva 
de Geddel até o julgamento 
do caso. A defesa solicitou a 
soltura dele por já estar en-
cerrada a fase de instrução 
processual, razão pela qual 
ele não mais representaria 
ameaça às investigações, se-
gundo os advogados.

Para Raquel Dodge, Ged-
del “já deu mostras suficien-
tes do que, em liberdade, é 
capaz de fazer para colocar 
em risco a ordem pública e 
vulnerar a aplicação da lei”, 
razão pela qual deve conti-
nuar preso. Ela citou também 
o risco de fuga.

A matriarca da família, 
Marluce Vieira lima, também 

era ré na mesma ação penal, 
mas em novembro o relator 
do processo, ministro Edson 
Fachin, desmembrou a par-
te relativa a ela no caso, que 
deverá agora ser julgado pela 
10a Vara Federal da Bahia.

As alegações finais são 
um dos últimos passos an-
tes do julgamento, que deve 
ocorrer na Segunda Turma 
do STF, embora ainda não 
haja data marcada.

No documento de 85 pá-
ginas, a PGR pede também a 
condenação do empresário 
luiz Fernando Machado a 26 
anos de prisão. Ele seria cúm-
plice dos irmãos Vieira lima 
na lavagem de R$ 12,7 mi-
lhões, entre os anos de 2011 
e 2016, por meio de sete con-
tratos relativos a empreendi-
mentos imobiliários. 

Origem do dinheiro
Raquel Dodge diz que 

o dinheiro encontrado no 
apartamento teve como ori-
gem diferentes práticas cri-
minosas entre os anos 2010 
e 2017, reveladas em outras 
investigações, entre elas as 
operações lava Jato – que in-
vestiga desvios na Petrobras 
– e Cui Bono – que apura es-
quemas de corrupção na Cai-
xa Econômica Federal. Parte 
do dinheiro teria origem no 
desvio de salários de funcio-
nários dos gabinetes dos ir-
mãos Vieira lima na Câmara, 
segundo a PGR.

A defesa havia alegado 
que os R$ 51 milhões inte-
gram o patrimônio legal da 
família, tendo como uma 
de suas origens a atividade 
agropecuária. O advogado 
Gamil Föppel, que representa 
a família Vieira Lima, tem ale-
gado que a denúncia é inepta 
e que não há provas da ori-
gem ilícita do dinheiro.

Felipe Pontes
Da Agência Brasil
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Governo venezuelano diz que aplicará medidas diplomáticas “urgentes e cruas” se o Grupo de Lima não mudar postura

A Venezuela ameaçou on-
tem aplicar medidas diplomá-
ticas “urgentes e cruas” se os 
governos integrantes do Grupo 
de Lima não mudarem a postu-
ra em relação ao presidente do 
país, Nicolás Maduro.

O Grupo de Lima, forma-
do por 14 países das Américas, 
entre eles o Brasil, decidiu na 
última sexta-feira declarar que 
não vai reconhecer o governo 
de Maduro se o presidente to-
mar posse nesta quinta-feira 
para seu terceiro mandato de 
seis anos no cargo.

“Hoje entregamos a to-
dos os governos do Grupo de 
Lima esta nota de protesto 
diplomático, onde exigimos 
uma retificação das suas posi-
ções sobre a Venezuela em 48 
horas. Ou o governo da Vene-
zuela tomará as mais urgentes 
e cruas medidas diplomáticas 
para a defesa da integridade 
de nossa soberania”, disse Ma-
duro em entrevista coletiva 
com jornalistas de veículos da 
imprensa internacional.

As notas de protesto fo-
ram entregues pelo chanceler 
da Venezuela, Jorge Arreaza, 

Da Agência EFE

Venezuela ameaça países
após decisão contra Maduro

A descoberta
do continente

Um dos fenômenos literários mais marcantes do sec. 
XX, foi a descoberta da literatura latino-americana pelo 
mercado editorial europeu e norte-americano. O boom da 
literatura latino-americana não foi um movimento literá-
rio, pois não existiu um princípio estético que lhe confe-
risse unidade. O boom da literatura latino-americana foi, 
assim, um fenômeno editorial e mercadológico que reuniu 
autores esteticamente tão diversos e antagônicos como 
Borges, de um lado, e Vargas Llosa, de outro. Portanto não 
se tratou de um movimento literário com princípios or-
denadores e conceitos comuns. Se Jorge Luís Borges, com 
sua poesia e contos filosóficos, descortinou um universo 
fantástico e enigmático; Vargas Llosa retratou com rea-
lismo social a estrutura de poder e opressão na América 
Latina, dos Andes (Lituma nos Andes) ao nordeste baiano 
(A Guerra do Fim do Mundo). 

O boom só teve como unidade a descoberta merca-
dológica dos escritores latino-americanos que até então 
escreviam de forma isolada em seus países, sem um diá-
logo comum e desconhecidos pelos mercados editoriais 
europeus e estadunidenses. As primeiras centelhas da 
descoberta do continente das letras latino-americano se 
deu com o escritor venezuelano Romulo Gallegos - autor 
de Dona Bárbara, presidente por curto período e vítima 
de um golpe de Estado. Miguel Ángel Asturias, escritor 
da Guatemala, autor de El Señor presidente, foi agraciado 
com o Nobel em 1967, o prêmio burguês da sociedade eu-
ropeia por excelência descobriu as letras latinas do cria-
dor do subgênero novela do ditador. Daí veio uma torrente 
incontrolável das letras e histórias da América Espanhola, 
Jorge Luís Borges e Bioy Casares descortinaram o univer-
so de personagens fantásticos. Borges foi celebrado pela 
intelectualidade francesa, acometido por uma cegueira 
congênita e progressiva foi, como Funes, um memorioso 
da literatura, capaz de citar de memória longos trechos 
dos clássicos universais em diversas línguas. Bioy Casa-
res e Borges são os ícones literários do período de maior 
esplendor da cultura portenha, o tempo em que Buenos 
Aires era um centro cultural de expressão internacional. 
Gabriel García Márquez publicou em 1967 aquela que tal-
vez seja a obra mais impactante do boom, Cem Anos de 
Solidão, trazendo para a estética literária a saga dos Buen-
día como metáfora fantástica da saga latino-americana. O 
diplomata mexicano Octávio Paz traduziria em sua poéti-
ca “a língua como a pele do pensamento”, o verbo sensível 
como a epiderme que registra o calor e o frio, o prazer e a 
dor. O argentino Julio Cortázar rompeu com o modelo ca-
nônico do romance ao quebrar com a linearidade tempo-
ral, inventando o relativismo hermenêutico em Rayuela. O 
paraguaio Roa Bastos levou a novela do ditador, inventada 
por Asturias, ao patamar da exemplaridade em Yo, El Su-
premo - uma crítica velada à ditadura de Alfredo Stroes-
sner. Vargas Llosa, escritor peruano, é a única voz ainda 
ativa do boom, de longe o mais bem-sucedido em matéria 
de reconhecimento e premiação literária, Nobel em 2010. 

A literatura brasileira teve sorte diferente do boom da 
América Espanhola, se o romance latino se internacionali-
zou em língua espanhola, em língua portuguesa o roman-
ce se regionalizou e adquiriu identidade verdadeiramente 
brasileira na estética verbal dos escritores nordestinos. Em 
língua portuguesa foi o Nordeste, região mais antiga e mais 
atrasada, quem renovou as letras, inventando verdadeira-
mente a literatura brasileira que até então se limitava a fa-
zer uma figuração da literatura inglesa e francesa. No que 
pesem os gigantes Machado de Assis e Euclides da Cunha, 
foi com A Bagaceira de José Américo que a estética literá-
ria adquiriu um colorido brasileiro. Através do solo seco e 
pedregoso do Sertão paraibano um outro continente literá-
rio foi descoberto: um continente em língua portuguesa. O 
regionalismo nordestino foi um movimento literário com 
unidade estética, criando um horizonte literário comum. 
Depois vieram o grito do índio Macunaíma de Mário de 
Andrade, o Brasil Gaúcho de O tempo e o Vento, o Brasil da 
mitologia africana de Jorge Amado e o experimentalismo 
linguístico que mitificou os jagunços-filósofos dos Sertões 
de Guimarães Rosa.

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Cooperação americana

Mike Pompeo discute luta contra o 
Estado Islâmico com premiê do Iraque

Governo russo desmente intenção de 
interferência nas eleições israelenses

O secretário de Estado 
dos Estados Unidos, Mike 
Pompeo, discutiu nessa 
quarta-feira com o primei-
ro-ministro do Iraque, Adil 
Abdel-Mahdi, a cooperação 
americana com as forças 
de segurança do país na 
luta contra o grupo Estado 
Islâmico (EI).

Em comunicado, o 
Departamento de Estado 
informou que os dois con-
versaram sobre a “recente 
derrota territorial” dos ter-

roristas na Síria, de onde as 
tropas americanas começa-
ram a sair após determina-
ção do presidente do país, 
Donald Trump.

Além disso, o secretá-
rio de Estado debateu com 
Abdel-Mahdi a sequência 
da cooperação com as for-
ças de segurança do Iraque 
para “garantir a derrota du-
radoura do EI” em todo o 
Oriente Médio.

O governo do Iraque in-
formou em nota que Pompeo 
disse ao primeiro-ministro 
que a saída das tropas ame-

ricanas da Síria será feita de 
forma “gradual, ordenada e 
em coordenação” com Bagdá.

Pompeo chegou na ma-
nhã dessa quarta-feira à ca-
pital iraquiana em uma visi-
ta não anunciada. A parada 
é mais uma etapa da viagem 
do secretário de Estado por 
vários países árabes.

Em Bagdá, Pompeo foi 
recebido pelo presidente 
da Câmara dos Deputados, 
Mohammed al Halbusi, que 
pediu a ele que a coalizão 
internacional contra o ter-
rorismo liderada pelos EUA 

siga apoiando os esforços 
para eliminar as “células 
adormecidas” do EI.

Além disso, o deputado 
destacou a necessidade de 
os EUA contribuírem com in-
vestimentos para reconstruir 
o Iraque após a luta contra os 
terroristas, que se estendeu 
de 2014 até o fim de 2017.

Apesar de o governo 
do Iraque ter reconquis-
tado praticamente todo o 
território ocupado pelo EI, 
os terroristas seguem rea-
lizando atentados no país, 
mas com alcance limitado.

A Rússia afirmou nessa 
quarta-feira que “nunca inter-
feriu nas eleições de nenhum 
país e não tem intenção de fa-
zê-lo no futuro”, reagindo ao 
debate aberto em Israel pelo 
serviço de inteligência interior.

Na última segunda-feira 
o chefe do serviço de inte-
ligência interior, conhecido 
como Shin Bet, Nadav Arga-
man, advertiu em uma entre-
vista coletiva que pode haver 
“manipulação por parte de 
um país estrangeiro” para 
interferir nos resultados das 
eleições gerais que serão rea-
lizadas em 9 de abril, informa-
ram veículos de imprensa lo-
cais, sem revelar sobre quais 
Estados existem suspeitas.

No entanto, começaram 

a surgir vozes que acusavam 
a Rússia, como a da chefe do 
partido pacifista Meretz, Ta-
mar Zandberg, que exigiu que 
as forças de segurança “garan-
tam que (o presidente russo, 
Vladimir) Putin não roube a 
eleição para seu amigo, o di-
tador Bibi (como chama de 
forma pejorativa o primeiro-
ministro israelense, Benjamin 
Netanyahu)”, segundo o portal 
de notícias “Ynet”.

Hoje, dois dias depois, a 
embaixada da Rússia em Israel 
citou em sua conta do Twitter 
o porta-voz do Kremlin, Dmi-
try Peskov, que negou qual-
quer envolvimento de Moscou 
“em relação às alegações sobre 
a possível interferência”.

A declaração da delegação 
diplomática veio acompanha-
da de uma imagem com uma 

mensagem irônica em inglês 
que dizia “Keep calm and bla-
me Russia or Russian hackers 
(Mantenha a calma e culpe a 
Rússia ou hackers russos)”.

A Rússia foi acusada de 
tentar interferir nas eleições 
presidenciais americanas de 
2016 a favor do atual presi-
dente, Donald Trump, na cam-
panha pelo “Brexit” no Reino 
Unido e em outras eleições eu-
ropeias recentes.

Inicialmente, segun-
do jornal “Maariv”, o censor 
militar israelense proibiu a 
publicação de qualquer in-
formação sobre este assunto, 
mas as declarações do chefe 
do Shin Bet foram reveladas 
ontem pela emissora de tele-
visão “Hadashot”.

“Não sei por qual lado 
atuarão. Neste ponto não 

posso identificar seu interes-
se político, mas afetará, e sei 
do que estou falando”, decla-
rou Argaman.

As declarações motiva-
ram a parlamentar Ayelet 
Nahmias-Verbin, do Partido 
Trabalhista, a avaliar a possi-
bilidade de pedir “um encon-
tro urgente” da subcomissão 
cibernética do Parlamento de 
Israel para investigar se o país 
está preparado para realizar 
eleições sem interferências 
externas, e o controlador do 
Estado, Yosef Shapira, mobi-
lizou seu escritório para reali-
zar uma investigação.

O Shin Bet, por sua vez, 
afirmou em comunicado que 
tem todas as capacidades para 
identificar e frustrar qualquer 
ação dirigida a manipular o 
processo eleitoral.

Da Agência EFE

Da Agência EFE

a 13 dos 14 países que inte-
gram o Grupo de Lima. Ape-
nas o México, que não assinou 
a declaração de não reconhe-
cimento do governo de Madu-
ro, não foi contestado.

Maduro tomará posse 
amanhã depois de ter vencido 
as eleições realizadas em maio 
no país. A oposição, que decidiu 
não participar do pleito como 
forma de protesto, não reco-
nhece os resultados por con-

siderar que houve fraude em 
favor do chavismo e porque a 
Justiça impediu a candidatura 
de suas principais lideranças.

O presidente da Vene-
zuela respondeu às medidas 
do Grupo de Lima afirmando 
que não aceitará “chantagem” 
e que tomará posse com apoio 
do povo, dos militares e de 
vários países da comunidade 
internacional, como Turquia, 
Nicarágua, Cuba e Bolívia.

O Grupo de Lima também 
havia pedido a Maduro respei-
to à soberania dos países vizi-
nhos à Venezuela. A solicitação 
foi uma resposta à intercepta-
ção por parte do regime cha-
vista de dois navios da compa-
nhia petrolífera Exxon Mobil 
em águas da Guiana.

Para Maduro, as medi-
das anunciadas pelo Grupo 
de Lima violam princípios do 
direito internacional.

Maduro toma posse hoje para 
seu terceiro mandato, que não 
é  reconhecido por países da 
América Latina

Foto: Reprodução/Internet

Caldas
rodrigo_caldas.adv@hotmail.com
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Juan Arrom, Anúncio Martí e Victor Colman foram processados pela Justiça pelo sequestro de uma mulher há quase 18 anos

Da Agência Brasil

O governo do Paraguai vai 
pedir ao Brasil o cancelamento, 
a revogação e a cessação do es-
tatuto de refugiado concedido 
a Juan Arrom, Anúncio Martí 
e Victor Colman. Os três foram 
processados pela Justiça para-
guaia pelo sequestro de uma 
mulher há quase 18 anos.

O vice-ministro das Rela-
ções Exteriores, Hugo Saguier, 
anunciou a decisão ontem de-
pois se de reunir com o presi-
dente paraguaio, Mario Abdo 
Benítez. Saguier disse que o 
Paraguai aguardava a posse do 
presidente Jair Bolsonaro para 
entrar com a solicitação. nesta 
quinta-feira (10) ele se encon-
trará em Brasília com o minis-
tro das Relações Exteriores, 
Ernesto Araújo, e entregará o 
pedido do governo paraguaio.

A concessão do estatuto 
de refugiado é dada pelo Co-
mitê Nacional para Refugia-
dos (Conare), órgão ligado ao 
Ministério da Justiça e Segu-
rança. “Verificou-se que os re-
fugiados violaram as normas 
internas brasileiras”, afirmou 
o vice-chanceler.

Processo
Arrom, Martí e Colmán 

foram indiciados pelo seques-
tro de María Edith Bordón de 
Debernardi, mulher de um 
empresário paraguaio, em 
2001. A mulher foi libertada, 
após pagamento de resgate, 
cerca de dois meses depois 
de ser capturada.

Arrom e Martí acusam 
policiais de torturá-los e co-
bram indenização do Esta-
do paraguaio. O governo do 
Paraguai recorreu e houve 
interferência da Corte Inte-
ramericana de Direitos Hu-
manos. Em 7 de fevereiro, o 
Paraguai apresentará argu-
mentos alegando que ambos 
são fugitivos da Justiça.

Paraguai pede ao Brasil para  
cancelar refúgio a 3 homens

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

A concessão do estatuto 
de refugiado é dada 
pelo Comitê Nacional 

para Refugiados, órgão 
ligado ao Ministério da 

Justiça e Segurança
O vice-ministro das Relações Exteriores do Paraguai, Hugo Saguier, vai entregar a solicitação ao governo brasileiro, pedindo o concelamento do refúgio dos homens

Foto: Agencia de Información Paraguaya



A solenidade contou com as presenças da direção da unidade de saúde, da presidente do Coren-PB e dos profissionais da instituição
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Dívidas
Os percentuais de famílias endividadas e inadimplentes fecharam 
2018 em queda, segundo dados divulgados ontem pela Confederação 
Nacional do Comércio de Bens, Serviços e Turismo (CNC).  Página 19
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Estão sendo programadas atividades de saúde, como triagem de manchas para diagnóstico da doença em todo o Estado

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), por meio 
do Núcleo de Doenças En-
dêmicas, em parceria com 
o Complexo Hospitalar Cle-
mentino Fraga, promove de 
23 a 26 deste mês ativida-
des alusivas ao Janeiro Roxo, 
campanha que lembra o Dia 
Mundial de Luta contra a 
Hanseníase, celebrado este 
ano em 27 de janeiro. Estão 
sendo programadas ativida-
des de saúde como triagem 
de manchas para diagnósti-
co da doença.

A campanha nacional 
do Janeiro Roxo este ano 
tem como foco a prevenção 
das incapacidades físicas 
que são provocadas quan-
do o diagnóstico da hanse-
níase não é feito de manei-
ra precoce.

“A SES orienta que os 
profissionais de saúde dos 
municípios façam uma bus-
ca ativa de pacientes com 
manchas, na intenção de 
diagnosticar precocemen-
te a hanseníase e tratar a 
doença de maneira oportu-
na e imediata. A hanseníase 
é uma doença dermato-neu-
rológica, ou seja, aparecem 
manchas e os nervos peri-
féricos são atingidos. Se o 
diagnóstico for tardio, po-
dem surgir incapacidades 
físicas e algumas delas são 
irreversíveis”, explicou a 
gerente operacional de Vi-
gilância Epidemiológica da 
SES, Lívia Borralho.

Dados
Em 2018, a Paraíba regis-

trou 463 novos casos de han-
seníase. Destes, 17 casos no-
vos foram em menores de 15 
anos. A taxa de detecção foi de 
11,7%. Já a cura foi de 70,8%.

Tratamento
Na Paraíba, o diagnóstico 

da hanseníase pode ser feito 
na Atenção Básica. Serviços 

de atenção secundária podem 
ser encontrados em Campina 
Grande, Patos e Sousa. Já a 
referência nos serviços ter-
ciários (estágio avançado da 
doença) é o Complexo Hospi-
talar Clementino Fraga.

Hanseníase
É uma doença transmis-

sível que acomete principal-
mente a pele e os nervos pe-
riféricos. Pode atingir rosto, 
olhos, orelhas, nariz, braços, 
mãos, pernas e pés. Leva de 
dois a sete anos para o apa-
recimento dos primeiros 
sintomas. Além disso, a han-
seníase pode provocar o es-
pessamento de nervos, cau-
sando incapacidades físicas.

De acordo com dados 
do Ministério da Saúde, a 
transmissão da hanseníase 
acontece pelas vias aéreas 
por meio da fala, da tosse 
(ou espirro), e através de 
uma pessoa doente e sem 
tratamento. A doença come-
ça com manchas pelo corpo 
que podem ser esbranqui-
çadas, cor-de-rosa ou mar-
rons. No local dessa marca, 
a pessoa não sente dor, frio, 
calor ou, até mesmo, o to-
que, ficando mais vulnerável 
a queimaduras e cortes nas 
regiões afetadas, o que pode 
acarretar infecções.

Janeiro Roxo: SES fará ações 
de combate à hanseníase

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

José Saramago, nós e o retorno ao mito de Platão
Escrevo aqui na minha doce caverna e 
não sou um doce vampiro. Ela não está no 
campo, lá depois de Ingá do Bacamarte.
       Herdei da minha mãe Antonieta a minha 
caverna. Ela fica na urbe, em Cruz das 
Armas, de onde posse espiar um quartel e 
pessoas anônimas, passando por duas calça-
das, que nunca leram Platão e Saramago. 
Elas não podem me espreitar. 
       Plantas e flores de um jardim protegem 
minha janela, como se fossem vidros fumês 
de vegetal. Os passarinhos, esses têm direito 
e poder de observar a caverna. Costumam 
me acordar com seus agradáveis gorjeios.
       Sei que há 4.273 cadastradas no Brasil. 
Se os espeleólogos quiserem, podem cadas-
trar a minha: a 4.274a. caverna Não impor-
ta. Só que aqui não entrarão.
       

nnnnnnnnnnnn

       Na minha caverna, não há somente 
discos, livros e roupas. Há imagens católi-
cas e gosto muito de Santo Antônio e Nossa 
Senhora de Fátima, Além da imagem, na 
porta que dá entrada ao meu quarto tem 
um crucifixo de baquelite, em cujo centro há 
o rosto de N. S. de Fátima e abaixo a men-
sagem “Proteja Carlos”.
       Há fotos, medalhas, uma echarpe inglesa 
que Daniel Ochotorena me mandou de 
Londres (“Super England Forever”), ál-
buns, búzios, remédios, conchas marinhas, 

telefones fixos e celulares, sacolas. Gosto 
muito de uma parte da caverna onde, num 
armador de rede, está pendurada uma 
bela e antiga camiseta negra, onde está 
escrita em verde a palavra “Imagine”. John 
Lennon forever!

nnnnnnnnnnnn

       Um amigo meu pediu que eu deixasse 
minha caverna pra ver o mundo. 
       Acontece que nestes dias de plena 
ignorância (principalmente, a política, 
tanto à esquerda como ao centro e à direi-
ta), violência e desamor, o mundo é minha 
caverna, onde reinam a paz, o saber e o 
amor.
       Somente saio da caverna quando lá fora, 
bem lá fora, posso motivar pessoas a mon-
tarem suas cavernas, como se estivéssemos 
formando um novo tipo de resistência como 
a observada em “Fahrenheit 451”.
 

nnnnnnnnnnnn

       Aproveito para lembrar que no livro 
“A caverna”, José Saramago retornou o 
mito de Platão para discutir o capitalismo 
em que as pessoas tornaram-se apenas 
profissões. Enfim, sombras.
       Penso que saberíamos mais das com-
plexidades da vida se estudássemos com 
afinco suas contradições em vez de perder-
mos tempo com identidades e coerências. 

       Em meu livro, “Nós - An insight”, ten-
ho um poema-pergunta, chamado “Pra 
que tanta identidade?”.
 

nnnnnnnnnnnn

       Quando saio da minha caverna para 
ir aos outros lados da vida, não fico com 
as pupilas dilatadas, pois nelas não há 
escuridão.

Platão divide o mundo em duas reali-
dades: a sensível, percebida pelos sentidos; 
a inteligível (mundo das idéias). O primei-
ro é o mundo da imperfeição e o segundo 
encontraria toda a verdade possível para 
o homem. Assim o ser humano deveria 
procurar o mundo da verdade para que 
consiga atingir o bem maior para sua vida. 

A campanha nacional 
do Janeiro Roxo este 
ano tem como foco 

a prevenção das 
incapacidades físicas 
que são provocadas 

quando o diagnóstico da 
hanseníase não é feito 

de maneira precoce

No Hospital Metropolitano

Empossada primeira equipe da 
Comissão de Ética de Enfermagem

A primeira Comissão 
de Ética de Enfermagem 
do Hospital Metropolitano 
Dom José Maria Pires foi 
empossada, no final da tarde 
de terça-feira (8). A comis-
são tem função educativa, 
fiscalizadora e consultiva 
do exercício profissional e 
ético dos profissionais de 
enfermagem. A solenidade 
aconteceu no auditório da 
instituição e contou com 
as presenças da direção da 
unidade de saúde, da presi-
dente do Conselho Regional 
de Enfermagem da Paraíba 
(Coren) e dos profissionais 
da instituição.

Na oportunidade, o ge-
rente assistencial da unida-

de de saúde, Gilberto Teo-
dózio, parabenizou a equipe 
e enfatizou a importância 
dos trabalhos. “O significado 
da Comissão de Ética para a 
instituição é a representati-
vidade  do nosso Conselho 
de Enfermagem dentro da 
unidade de forma mais pró-
xima dos nossos profissio-
nais. Considero um marco 
histórico para o Hospital 
Metropolitano, porque a 
comissão vem somar forças 
na prestação dos melhores 
serviços aos nossos assisti-
dos”, destacou.

Já a presidente da Co-
missão de Ética do Coren-PB, 
Renata Ramalho, acrescen-
tou que a comissão dará 

suporte aos gestores na 
questão ética, incentivando 
o cumprimento e a inter-
pretação do Código de Ética 
dos Profissionais de Enfer-
magem. “A existência de 
uma Comissão de Ética de 
Enfermagem na instituição 
valoriza os profissionais de 
Enfermagem e garante um 
atendimento humanizado 
com qualidade, segurança e 
ética”, ressaltou.

A presidente da Co-
missão do Hospital Metro-
politano, a enfermeira Ma-
rineis Almeida, destacou o 
compromisso da equipe e 
da responsabilidade de um 
trabalho coerente aos prin-
cípios morais da profissão. 

“Sei que a responsabilidade 
é grande. Nosso maior obje-
tivo é  orientar a equipe de 
Enfermagem sobre o com-
portamento ético-profissio-
nal, visando um atendimen-
to humano e comprometido 
aos assistidos”, concluiu.

O Hospital Metropoli-
tano Dom José Maria Pires é 
formado por 390 profissio-
nais da enfermagem, entre 
técnicos e enfermeiros que 
atuam nos diversos setores 
da unidade de saúde. Na úl-
tima pesquisa de satisfação 
realizada pelo complexo 
hospitalar, a equipe de enfer-
magem da instituição obteve 
95% da aprovação dos usuá-
rios do complexo hospitalar.

Foto: Secom-PB
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De acordo com a Fundação Nacional do Índio, atualmente existem 462 terras indígenas regularizadas em todo o país

O governo iniciou a re-
visão da política de demar-
cações de terras indígenas. 
A ministra da Agricultura, 
Pecuária e Abastecimen-
to (Mapa), Tereza Cristina, 
se reuniu com os ministros 
Augusto Heleno (Segurança 
Insitucional), Ricardo Salles 
(Meio Ambiente) e Damares 
Alves (Mulher, Família e Di-
reitos Humanos).

Eles trataram sobre a 
criação - por meio de decre-
to presidencial - de conselho 
interministerial que vai ana-
lisar demarcação fundiária 
em caso de terra indígena por 
meio de decreto presidencial.

A reunião foi anteontem 
(8) à tarde. De acordo com a 
Fundação Nacional do Índio, 
atualmente existem 462 ter-
ras indígenas regularizadas 
em todo o país.

Essas áreas totalizam 
mais de 1 milhão de quilôme-
tros quadrados (maior que a 
área do estado de Mato Gros-
so) e equivalem a de 12,2% 
do território nacional. Pouco 
mais de 50% das áreas estão 
localizadas na Amazônia Le-
gal (54%).

A Confederação da Agri-

cultura e Pecuária do Brasil 
(CNA) defende que o go-
verno adote novos critérios 
para a demarcação de terras 
indígenas. Há relatos de que 
as atuais normas geram in-
segurança jurídica por causa 
do marco temporal de reco-
nhecimento de terras como 
remanescentes de indíge-
nas e das condicionantes 
estabelecidas pelo Supremo 
Tribunal Federal (STF), em 
2009, no julgamento da de-
marcação da terra indígena 
Raposa Serra do Sol, ao no-
roeste de Roraima.

Conforme o Artigo 21º da 
Medida Provisória 870/2019, 
de 1º de janeiro, sobre a or-
ganização básica dos órgãos 
da Presidência da República 
e dos ministérios, compete ao 
Mapa “reforma agrária, regu-
larização fundiária de áreas 
rurais, Amazônia Legal, terras 
indígenas e quilombolas”.

Para o Conselho Indige-
nista Missionário (Cimi), liga-
do à Igreja Católica, o ideal é 
manter a demarcação de ter-
ras indígenas da Funai, sem 
transferência da atribuição 
para o Ministério da Agricultu-
ra, preservando o Artigo 6º da 
Convenção 169 da Organiza-
ção Internacional do Trabalho 
(OIT), subscrito pelo Brasil.

Gilberto Costa 
Da Agência Brasil

Índios: Conselho analisará 
as demarcações de terras

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

O governador do Ceará, 
Camilo Santana, informou 
ontem, em uma rede social, 
que as forças de segurança 
prenderam 215 pessoas des-
de o início da onda de vio-
lência no Estado, que com-
pletou uma semana ontem. 
Do total de presos, 17 foram 
por coação de comerciantes 
de Fortaleza. Temendo re-
presálias, diversos empre-
sários fecharam as portas de 
suas lojas na capital, ao lon-
go dos últimos dias.

De acordo com a Secre-
taria de Segurança Pública e 
Defesa Social, o policiamento 
ostenstivo continua refor-
çado em locais estratégicos, 
como terminais de ônibus, os 
próprios veículos de trans-
porte coletivo, além de ruas 
e avenidas de Fortaleza e re-
gião metropolitana. 

“Houve redução signifi-
cativa das ações criminosas 
na capital e [no] interior, 
mas o trabalho dos nossos 
profissionais de seguran-
ça seguirá no mesmo ritmo 
para garantir a ordem e pro-
teger a nossa população. To-
dos unidos contra o crime!”, 
postou o governador. 

Camilo Santana também 
confirmou a transferência de 
líderes de facções criminosas 
de prisões no Ceará para uni-
dades do sistema penitenciá-
rio federal.

Na manhã de ontem, de 
acordo com a imprensa local, 
um grupo de criminosos ateou 
fogo a uma creche no municí-
pio de Caucaia, região metro-
politana, utilizando coquetéis 
molotov. Móveis da unidade 
escolar foram destruídos, mas 
os seguranças conseguiram 
debelar o incêndio. A creche 
estava vazia e não houve re-
gistro de feridos.

Número de presos no 
Ceará já chega a 215
Rafael Vilela 
Da Agência Brasil

Dois brasileiros estão entre 
finalistas do Global Teacher

Os professores brasi-
leiros, Jayse Ferreira, de 
Pernambuco, e Débora 
Garofalo, de São Paulo, 
estão entre os 50 finalis-
tas do prêmio interna-
cional Global Teacher, 
que analisa o trabalho 
de profissionais de 171 
países focalizando méto-
dos inovadores e criati-
vos para lecionar. Houve 
mais de 30 mil inscrições. 
A entrega do prêmio será 
em março, em Dubai, nos 
Emirados Árabes.

Em Itambé, Per-
nambuco, Jayse Ferrei-
ra decidiu incentivar, na 
Escola de Referência de 
Ensino Médio Frei Or-
lando, o amor à arte. Por 
meio do cinema, de fil-
magens feitas pelos estu-
dantes, eles passaram a 
relatar o cotidiano de vio-
lência e pobreza, assim 
como de discriminação.

Com apoio de em-
presas locais, o projeto 
cresceu. Houve doações 
de equipamentos, rou-
pas e fantasias. Os alunos 
executaram todo o pro-
cesso de filmagem: desde 
a atuação até a edição. O 
vídeo resultante foi vis-
to mais de 20 mil vezes 
no Youtube em menos de 
uma semana.

Daí para a frente os 
estudantes ampliaram o 
projeto e produziram um 
vídeo, mostrando os ris-
cos do consumo de álcool 
por motoristas. Parale-
lamente às filmagens, os 
alunos de Ferreira se en-
volvem em debates sobre 
os assuntos que abordam, 
entre os quais identida-
des raciais e religiosas 
diante de experiências de 
preconceito.

O resultado veio com 
o aumento do número de 
inscrições em universida-
des, redução da evasão e 
reconhecimento local e 
nacional do projeto.

Reciclagem
Débora Garofalo teve 

uma infância difícil, su-
perou obstáculos e deci-
diu transformar a Escola 
Municipal de Ensino Fun-
damental Almirante Ary 
Palmeiras, em São Paulo, 
em modelo e passou a dar 
treinamento para outros 
professores. Com base no 
mapeamento que os alu-
nos fizeram sobre os pro-
blemas do bairro, como 
pobreza e violência, ela 
desenvolveu projetos de 
tecnologia.

A partir de aulas 
abertas sobre gestão de 
resíduos para a comuni-
dade local, Débora Garo-

falo usa a cultura “cria-
dora” para incentivar os 
alunos a transformar esse 
desperdício em protóti-
pos de coisas que ima-
ginaram, projetaram e 
construíram.

Mais de 2 mil alunos 
participaram do progra-
ma e criaram protótipos 
de tudo, desde robôs e 
carrinhos até barcos e 
aviões, usando cerca de 
700 quilos de lixo trans-
formados. Os estudantes, 
segundo levantamento, 
desenvolveram suas ha-
bilidades de trabalho co-
laborativo e interdiscipli-
nar e aprofundaram sua 
compreensão de eletrôni-
ca e física.

Os resultados das 
provas mostram que os 
alunos que participam 
dos projetos elevam suas 
notas, em média, de 4,2 
para 5,2, enquanto pelo 
menos 28 alunos perma-
neceram na escola quan-
do estavam em risco de 
abandono.

O Prêmio Global Tea-
cher é concedido pela 
Fundação Varkey, sob 
o patrocínio do sheik 
Mohammed bin Rashid 
Al Maktoum, vice-presi-
dente e primeiro-minis-
tro dos Emirados Árabes 
Unidos e governante de 
Dubai.

Da Agência Brasil

Fotos: Divulgação

Os professores Jayse Ferreira, de Pernambuco, e Débora Garofalo, de São Paulo, estão entre os 50 finalistas

O Prêmio Sesc de 
Literatura abriu ontem 
(9) as inscrições para a 
sua edição de 2019. A 
iniciativa é voltada para 
autores estreantes de ro-
mances ou contos inédi-
tos. Os vencedores terão 
suas obras publicadas e 
distribuídas pela editora 
Record, com tiragem ini-
cial de 2 mil exemplares.

Organizado pelo 
Serviço Social do Comér-
cio (Sesc), o prêmio foi 
criado em 2003 e se tor-
nou conhecido no circui-
to literário por ser des-
tinado exclusivamente a 
novos escritores, abrindo 
a eles as portas do mer-
cado editorial.

As inscrições são 
gratuitas e poderão ser 
realizadas pela internet 
até o dia 14 de feverei-
ro. As obras são avalia-
das pela sua qualidade 
para edição e circulação 
nacional. A escolha dos 
vencedores se dá por 
meio de um processo em 
que os avaliadores não 
têm condições de saber 
quem são os autores. Os 
livros inscritos são prote-
gidos por pseudônimos.

Na última edição, 
realizada em 2018, o 
vencedor na categoria 
Romance foi Entre as 
mãos, da carioca Julia-
na Leite, e na categoria 
Conto levou As Coisas, do 
gaúcho Tobias Carvalho.

Literatura: 
Sesc busca 
novos 
escritores

Leo Rodrigues 
Da Agência Brasil

As inscrições são 
gratuitas e poderão 
ser realizadas pela 

internet até o dia 14 
de fevereiro. As obras 
são avaliadas pela sua 
qualidade para edição 
e circulação nacional

Esma: setor administrativo 
retoma atividades em JP e CG 

Após o término do reces-
so forense, que ocorreu no 
período de 20 de dezembro 
de 2018 a 6 de janeiro deste 
ano, o setor administrativo e 
a Biblioteca da Escola Supe-
rior da Magistratura (Esma) 
retornaram suas atividades. 
A instituição de ensino, bra-
ço acadêmico do Tribunal de 
Justiça no Estado, conta com 
duas unidades: em João Pes-
soa e Campina Grande.

Com o retorno do expe-

diente, o funcionamento da 
Biblioteca “Desembargador 
Paulo de Morais Bezerril” e 
da Sala de Estudo, na capital, 
ocorre de segunda a quinta-
feira, das 8h às 19h, e as sex-
tas, das 8h às 13h. O espaço 
de estudo possui 25 cabines e 
atende cerca de 300 pessoas 
por mês e no térreo da Esma.

O local dispõe de obras 
sobre Direito Civil, Penal, 
Administrativo, do Trabalho, 
Econômico, Tributário, do 

Consumidor e Constitucional, 
que podem ser consultadas 
pelos alunos da escola, ser-
vidores do Poder Judiciário 
estadual e pela comunidade 
em geral. Na Biblioteca, tam-
bém podem ser encontrados 
livros de Filosofia, Ciências 
Políticas, Medicina Legal, 
constituições e dicionários. 
Para ter acesso ao acervo e às 
cabines de estudo é necessá-
rio que o interessado se ca-
dastre no setor.

EUA: consulados no Brasil 
operam de forma limitada

O consulado dos Esta-
dos Unidos em São Paulo 
informou ontem (9) que 
está operando de forma 
limitada. No entanto, os 
serviços às pessoas soli-
citantes de vistos de não 
imigrante, de imigrante, e 
aos cidadãos norte-ameri-
canos estão funcionando 
sem alterações.

Segundo o consulado, 
a limitação dos serviços 
está sendo causada pelo 
“lapso no orçamento” do 
governo dos Estados Uni-
dos para alguns órgãos. 

Embaixada
De acordo com o in-

forme, além de São Pau-
lo, estão sendo afetados a 
embaixada em Brasília, os 
consulados do Rio de Ja-
neiro, Recife, Porto Alegre, 

e o escritório diplomático 
em Belo Horizonte.

“A embaixada e os 
consulados, no entanto, 
continuarão a fornecer 
serviços aos cidadãos 
norte-americanos e aos 
solicitantes de visto de 
imigrante e não imigrante. 
Anunciaremos no nosso 
site e redes sociais qual-
quer mudança em relação 
aos nossos serviços”, diz o 
informe.

Bruno Bocchini
Da Agência Brasil

Prêmio internacional



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 10 de janeiro de 2019

Dados foram divulgados ontem pela Confederação Nacional do Comércio de Bens, Serviços e Turismo

Os percentuais de famí-
lias endividadas e inadimplen-
tes fecharam 2018 em queda, 
segundo dados divulgados 
ontem (9) pela Confederação 
Nacional do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo (CNC).

As famílias com dívidas 
(não necessariamente em 
atraso) eram 59,8% em de-
zembro de 2018, abaixo dos 
60,3% de novembro e dos 
62,2% de dezembro de 2017.

Já os inadimplentes, ou 
seja, aqueles com dívidas ou 
contas em atraso, somaram 
22,8% em dezembro do ano 
passado, abaixo dos 22,9% 
do mês anterior e dos 25,7% 
de dezembro de 2017. 

Outro indicador em que-
da foi o percentual de famí-
lias que não terão condições 
de pagar suas dívidas ou con-
tas: de 9,7% em dezembro 

de 2017 e 9,5% em novem-
bro de 2018 para 9,2% em 
dezembro de 2018.

A proporção das famílias 
que disseram estar muito en-
dividadas recuou de 12,8% 
em novembro para 12,4% 
em dezembro.

Tempo médio
Entre as famílias com 

contas ou dívidas em atraso, 
o tempo médio de atraso foi 
de 63,5 dias em dezembro de 
2018, abaixo dos 64,3 dias de 
dezembro de 2017. O tempo 
médio de comprometimento 
com dívidas entre as famílias 
endividadas foi de 6,9 meses.

O cartão de crédito 
continua sendo o principal 
responsável pelas dívidas 
porque 78,1% das famílias 
com contas atrasadas se en-
dividam com ele. Depois do 
cartão, aparecem os carnês 
(14,7%) e financiamentos de 
carro (10,2%).

Vitor Abdala 
Repórter da Agência Brasil

Endividamento das famílias cai 
no mês de dezembro de 2018

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Dívidas em atraso são 
causadas, em sua maioria, 
por cartões de crédito

Foto: Arquivo/Agência Brasil

Os dois indicadores 
do mercado de traba-
lho da Fundação Getulio 
Vargas (FGV) fecharam 
2018 com estabilidade. 
Tanto o Indicador An-
tecedente de Emprego 
(Iaemp) quanto o Indi-
cador Coincidente de 
Desemprego (ICD) fica-
ram estáveis de novem-
bro para dezembro. 

O Iaemp, que bus-
ca antecipar tendências 
do mercado de traba-
lho através de entrevis-
tas com consumidores 
e com empresários da 
indústria e do setor de 
serviços, ficou em 97 
pontos em uma escala 
de zero a 200. Apesar da 
estabilidade na passa-
gem de novembro para 
dezembro, o indicador 
cresceu 2 pontos na mé-
dia móvel trimestral, a 

segunda alta seguida. 
Já o ICD, que mede 

a percepção dos consu-
midores sobre a situação 
atual do desemprego, fi-
cou em 98,9 pontos, em 
uma escala de zero a 200 
(em que quanto maior a 
pontuação, pior é a ava-
liação dos consumido-
res). Apesar da estabili-
dade de novembro para 
dezembro, o ICD cresceu 
(ou seja, piorou) pelo ter-
ceiro mês consecutivo.

Indicadores da FGV 
fecham com estabilidade

Por Vitor Abdala  
Repórter da Agência Brasil

Após ter encerrado 
2018 com fluxo cambial ne-
gativo de US$ 995 milhões, o 
país registrou saída líquida 
de US$ 1,312 bilhão em ja-
neiro deste ano até o dia 4. 
O montante corresponde ao 
fluxo registrado nos dias 2, 
3 e 4 de janeiro. Nos dias 31 
de dezembro e 1º de janeiro 
não houve movimentação.

A saída pelo canal fi-
nanceiro em 2019 até o dia 
4 foi de US$ 654 milhões. O 
resultado é fruto de aportes 
no valor de US$ 6,630 bi-
lhões e de envios no total de 
US$ 7,285 bilhões.

O segmento reúne os 
investimentos estrangei-
ros diretos e em carteira, 
remessas de lucro e paga-
mento de juros, entre ou-
tras operações.

No comércio exterior, 
o saldo acumulado até 4 
de janeiro ficou negativo 
em US$ 658 milhões, com 
importações de US$ 2,003 
bilhões e exportações de 
US$ 1,345 bilhão.

Nas exportações estão 
incluídos US$ 305 milhões 
em Adiantamento de Contra-
to de Câmbio (ACC), US$ 260 
milhões em Pagamento An-
tecipado (PA) e US$ 780 mi-
lhões em outras entradas.

Saída de dólar supera 
entrada em US$ 1,312 bi

Em nota enviada ao Cade

ANP defende maior concorrência 
no setor de gás natural no país

A Agência Nacional do 
Petróleo (ANP) divulgou nota 
técnica defendendo maior 
concorrência no setor de gás 
natural do Brasil. Segundo a 
nota, que foi encaminhada 
ao Conselho Administrativo 
de Defesa Econômica (CADE) 
em outubro passado, mas foi 
divulgada somente agora, “o 
poder de mercado da Petro-
bras no setor de gás natural, 
caracterizado por ser uma in-
dústria de rede, requer uma 
análise de cada elo da cadeia 
de valor para a identificação 
das medidas necessárias para 
a promoção da concorrência 
nesta indústria”.

Concorrência
De acordo com a nota, 

com a decisão estratégica da 
Petrobras de vender parte de 

seus ativos no setor de gás 
natural, foi identificada a ne-
cessidade de um aumento da 
concorrência. Entre os meios 
para atingir esta meta está a 
possibilidade de o produtor 
vender direto para o consu-
midor final o gás.

Segundo a agência, o elo 
da atividade de exploração já 
comporta uma concorrência 
por meio dos leilões promo-
vidos pela ANP. O foco agora 
estaria nos processos seguin-
tes de escoamento e proces-
samento.

Ainda segundo a ANP, o 
acesso “imprescindível” aos 
dutos de escoamento da pro-
dução às unidades de proces-
samento de gás, bem como 
aos terminais de GNL, a fim 
de viabilizar novos ofertan-
tes no mercado, requer uma 
atuação dos órgãos de defesa 
da concorrência em conjunto 

Jornal do Brasil

Jornal do Brasil

Jornal do Brasil

Já o ICD, que mede 
a percepção dos 
consumidores 

sobre a situação atual 
do desemprego, ficou 
em 98,9 pontos, em 

uma escala de 
zero a 200

Venda de carros importados 
tem crescimento de 26,3% 

A venda de carros im-
portados cresceu 26,3% em 
2018, com o emplacamento 
de 37,5 mil unidades, in-
formou ontem, 9, a Abeifa, 
associação que reúne im-
portadores que atuam no 
mercado brasileiro. O resul-
tado ficou um pouco abaixo 
da projeção da Abeifa, que 
esperava atingir 40 mil car-
ros vendidos.

Além de contar com o 
aumento da demanda dos 
consumidores, o segmento 
contou com a ajuda do fim 
de uma barreira do governo 
à importação de carros. No 
fim do ano passado, acabou 

a cobrança de 30 pontos adi-
cionais no IPI para quem im-
portasse acima de uma cota 
definida pelo governo, por 
meio do programa Inovar
-Auto, que expirou em 2018.

No entanto, o presiden-
te da Abeifa, José Luiz Gan-
dini, afirma que o mercado 
foi prejudicado pela valori-
zação do dólar, que encare-
ce os carros.

No último mês de 2018, 
as vendas cresceram 2% em 
relação a dezembro de 2017, 
para 3,3 mil emplacamen-
tos. Em relação a novembro, 
houve alta de 15%.

Para 2019, a expectativa 
é de novo crescimento, dessa 
vez de 33%, para cerca de 50 

mil unidades vendidas.
“Em princípio, nossa 

primeira projeção pode 
parecer otimista demais, 
diante das estimativas já 
anunciadas pela indústria e 
pelo setor de distribuição, 
na casa de 11%. Mas es-
tamos considerando a de-
manda reprimida de 2018, 
ano em que o dólar flutuou 
mais próximo de R$ 3,90”, 
explicou Gandini.

O empresário também 
está otimista em relação à 
gestão do presidente Jair 
Bolsonaro. “Acreditamos que 
o governo fará um traba-
lho muito bom, mas vamos 
aguardar porque ainda está 
muito cedo”, disse.

O Ibovespa, principal in-
dicador de desempenho das 
ações negociadas na B3, fechou 
ontem (9) novamente em alta, 
batendo novo recorde nominal. 
O indicador fechou em 93.613 
pontos pontos, alta de 1,72%.

Ontem, o indicador fe-
chou em  92.031 pontos, alta 
de 0,36% sobre o dia anterior.

As ações mais negociadas 
na B3 foram as da Petrobras 
e da Vale, que tiveram alta de 
mais de 2%.

Já o dólar comercial fe-
chou o dia abaixo de R$ 3,70, 
com uma desvalorização de 
cerca de 0,89%, cotado a 
R$ 3,6823 na venda, menor va-
lor desde 26 de outubro.

Ibovespa 
fecha o dia 
em alta, com 
novo recorde

com a regulação setorial.
O documento pondera 

que são necessárias medidas 
para desverticalizar os elos 
do transporte e da distri-
buição na cadeira, “que são 
monopólios naturais”. Entre 

as medidas para melhorar o 
mercado está a possibilida-
de de o produtor vender gás 
natural diretamente ao con-
sumidor final. “Quanto mais 
ofertas sejam viabilizadas, 
maior será a concorrência”. 

Discurso alinhado
A fala está alinhada com os discursos 

dos novos chefes do governo federal, além 
do presidente da Petrobras, Roberto Castello 
Branco. O executivo defende constantemente 
uma redução da participação da estatal em 
áreas como o refino (cuja fatia hoje é de quase 
100%), além de um maior foco da empresa 
em áreas prioritárias, como o pré-sal.

Recentemente, a ANP também recomen-
dou a autorização da venda direta de etanol 
das usinas para os postos de combustíveis, 
alegando ganhos para os consumidores. A 
fala foi criticada pela fecombustíveis.
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Diversidade

Isadora Cruz Rocha e Júlia Montenegro curtindo balada

O aniversariante do dia Jesus Zapata ao lada da família

Reunião das amigas Isolda Caetano, Leila Rabello, Rosa Guedes Rabello, Carmen Mello, Heloísa Maia, Alba Tavares, Ana Maria Farias, Angeli Soares 

 No início da semana, Adhailton Lacet  foi empossada como juiz titular da 76ª 
Zona Eleitoral de João Pessoa

A banda Meiofree é uma das atrações 
do projeto Por do Som, que acontece 
hoje, no antigo Hotel Globo. Esta vai 
ser a primeira apresentação do grupo 
em 2019. Vem trazendo no repertório, 
um show recheado de música brasileira, 
com versões de Jackson do Pandeiro, Luiz 
Gonzaga, bem como versões praianas de 
artistas do naipe de Sublime pra combi-
nar com o incrível por do sol do lugar. O 
show começa por volta das 16h23, com 
entrada franca.

Por do Som 

ParabénS

A Fundação Casa de José Américo marca-
rá os 132 anos de nascimento do seu patrono 
com a celebração de uma missa hoje à tarde, 
às 17h, na Igreja Nossa Senhora de Guadalupe  
(Av. Monsenhor Odilon Coutinho, 115 - Cabo 
Branco). O convite se estende a autoridades, 
amigos, admiradores e ao público em geral. 
José Américo de Almeida foi escritor, ministro, 
governador, senador, em cujos cargos con-
tribuiu bastante para o desenvolvimento do 
Estado. Natural de Areia, nasceu no Engenho 
Olho D´Água, formou-se em Direito. Escre-
veu diversas obras, sendo A Bagaceira, muito 
marcante no romance regionalista moderno. 
Faleceu em João Pessoa, dia 10 de março de 
1980. Seus restos mortais e de sua esposa estão 
no Mausoléu construído no pomar da FCJA.

Os primeiros convidados do “Seu Pereira 
Convida” deste verão serão o baiano Lucas 
Santtana e a pernambucana Jessica Caitano. 
O show acontece nesta sexta-feira (11), na Vila 
do Porto, no Varadouro. Os ingressos podem 
ser adquiridos por um valor promocional no site 
Sympla ou podem ser comprados, na hora, na 
bilheteria do evento. A partir das 22h. 

O artista paraibano Yuri de Carvalho, re-
conhecido pelo seu talento musical em vários 
projetos, a exemplo da banda ADZ - Abrad’Zioi e  
também integrante do Coral Voz Ativa, está como 
um novo show, intitulado “O Eterno Aprendiz”, 
em homenagem ao inesquecível Gonzaguinha. 
Ontem, ele se apresentou no Café da Usina. para 
quem perdeu, hoje terá uma nova oportunidade 
de curtir este show, dessa vez Yuri Solta a sua voz 
no Bar Depois da Esquina, no bairro do Bessa.

Missa

Convite

O Eterno aprendiz

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

Foto: Divulgação

Foto: Reprodução

PrOGraMaÇÃO

O Atol Music Bar está 
com o  projeto “Atol 
Autoral” durante o mês 
de janeiro. Ontem, a 
banda-fôrra lotou a 
casa com um show de 
música independente 
“made in PB“. Hoje a 
casa vai estar funcio-
nando com karaokê. 
A noite começa com 
participação de Berg 
Costa, às 21h. 

Termina hoje o prazo 
de inscrição para a Lo-
vina Beach Run. A lar-
gada da prova será às 
6h, em frente ao Lo-
vina, na orla da praia 
de Ponta de Campina, 
Cabedelo, faça sol ou 
faça chuva. A corrida 
é dividida em quatro 
modalidades: cadei-
rante, especial, geral 
e idoso. Os kits serão 
entregues amanhã, 
no Mag Shopping, das 
10h às 22h.

COrrIDa

Admilson Vilarim 
Filho, Francisca Lígia 
Leite de Freitas, Fáti-
ma Sobrinho, Fátima 
Souza, Gláucia Neide 
Martins, Hermance 
Gomes Pereira, Ilma 
Abrantes G. da Silva, 
Ivanilda Lins Batista, 
Jesus Zapata, Leonar-
do Torres Martins, Ma-
ria Lúcia Brito Góes, 
Michel Napolitano, 
Nadja Soares Baía, 
Ortilo Antônio, Reró 
Rimá Mayer Ventura, 
Samara Pereira de 
Oliveira, Sérgio Lacer-
da de Araújo, Silvana 
Barlow, Sônia Maria 
Carvalho de Souza, 
Tereza Helena Tavares 
Maurício e Vicente 
Alencar Ribeiro.

Ui!
 

A bela Júlia Mon-
tenegro aproveitou 
as férias de janeiro 
para matar as sau-
dades da família. 

Ela, que atual-
mente reside na Ca-
lifórnia, está apro-
veitando o verão na 
capital.
 

A gata marcou 
presença no primei-
ro dia de Fest Verão. 

Globo de Ouro - “Quantos cinemas lançariam um 
filme mexicano em preto e branco?”. Foi com esta in-
dagação que o diretor de cinema Alfonso Cuarón de-
fendeu o lançamento de “Roma“ na plataforma de 
steaming Netflix. Vencedora do Festival de Veneza 
2018, a obra é baseada nas memórias do próprio di-
retor nos anos 1970. O filme lhe rendeu o Globo de 
Ouro de melhor direção e saiu como vencedor na ca-
tegoria de melhor filme estrangeiro. Outra produção 
da Netflix também se destacou na premiação do últi-
mo domingo. A série “O Método Kominsky” faturou os 
prêmio de série cômica e ator em série cômica, venci-
do por Michael Douglas.

 FCJa em ação  - na terça-feira (8), a presidente 
da Fundação Casa de José américo, Viviane Vieira 
Coutinho, reuniu a diretoria e assessores para cons-
truir o plano de metas e diretrizes, para o decorrer 
do ano de 2019.

scosta.dandara@gmail.com

PRETA GIL MARIO VARGAS LLOSAmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Um público comprometido com a 
leitura é crítico, rebelde, inquieto, 

pouco manipulável e não crê em lemas 
que alguns fazem passar por ideias                                                                                                                                           

 O que é o belo? O belo é ser 
magra, é ser a Gisele Bündchen? 

O belo é ser você                                                                                                                                           
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Recorde no Brasil
A contratação do meia Arrascaeta pelo Flamengo ao Cruzeiro 
por mais de R$ 60 milhões é a maior transação do futebol 
brasileiro de todos os tempos.  Página 24 Fo
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Campinense e Treze entram no torneio com uma folha salarial de jogadores bem menor que a do atual campeão

O Campeonato Parai-
bano 2019 começa já neste 
sábado. Após os escândalos 
da Operação Cartola e mais 
recente o dos bastidores da 
eleição para presidente da 
FPF, a expectativa é grande 
e os clubes estão investindo 
para formar boas equipes. 
Este ano, os times e a própria 
federação, não terão mais o 
patrocínio da Caixa, como no 
ano passado. A grande fonte 
de recursos continuará sen-
do o Gol de Placa, projeto do 
Governo do Estado que con-
cede uma verba no valor de 
R$ 4,1 milhões aos clubes, 
através da troca de notas fis-
cais por ingressos.

Pelo o que a reporta-
gem de A União pôde apurar, 
o Botafogo foi o clube que 
mais investiu para 2019, isto 
porque terá pela frente, além 
do Campeonato Paraibano, 
a Copa do Brasil, a Copa do 
Nordeste e o Campeonato 
Brasileiro da Série C. O Belo 
manteve uma base e contra-
tou cerca de 12 novos atletas 
para a temporada. O clube 
terá uma folha de pagamen-
to bem superior aos adver-
sários, algo em torno de R$ 
300 mil.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Belo é quem mais investe na 
disputa do Campeonato 2019

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

O Treze, que vai partici-
par do Paraibano e do Brasi-
leiro da Série C, contratou 17 
jogadores e terá uma folha 
salarial em torno de 140 mil 

reais. O maior rival, o Cam-
pinense, que vai participar 
do Paraibano, Copa Brasil e 
Campeonato Brasileiro da Sé-
rie D, vai trabalhar também 

com uma folha semelhante 
ao Galo, algo em torno de R$ 
150 mil e contratou 25 atle-
tas para a temporada. 

Dentro do quesito in-

vestimento, o Atlético de Ca-
jazeiras é o clube do Sertão 
com a maior folha salarial, 
algo em torno de R$ 120 mil. 
O Trovão Azul contratou 27 

atletas  e participará apenas 
do Campeonato Paraibano. O 
investimento é semelhante 
ao maior rival, o Sousa, que 
contratou 25 jogadores, e 
terá uma folha salarial de R$ 
115 mil. O Dinossauro tam-
bém só participará do cam-
peonato estadual este ano.

Ainda no Sertão, nós 
tentamos saber quanto será 
a folha salarial do Nacional 
de Patos, mas o presidente 
do clube Cleodon Bezerra, 
não quis responder. O que se 
sabe, é que o clube já contra-
tou 25 atletas. 

O CSP é uma equipe di-
ferenciada, porque pertence 
a um empresário, Josivaldo 
Alves. O clube este ano vai 
seguir investindo na base e 
nos próprios funcionários do 
clube para a comissão técni-
ca. Até o momento, o Tigre 
contratou apenas 4 atletas e 
deverá ter uma folha salarial 
reduzida, algo em torno de R$ 
90 mil, fora outras despesas.

As demais equipes, 
como Esporte, Serrano e Pe-
rilima, devem ter uma folha 
salarial equivalente ao CSP, 
bem inferior aos chamados 
grandes do futebol paraiba-
no. A maior parte do inves-
timento foi na base, e em 
jogadores da região, além de 
jovens desconhecidos. 

Foto: Ascom/Botafogo

Treze

Técnico Maurílio Silva quer
jogadores menos exigidos

Após uma verdadeira 
maratona de jogos na fase 
de pré-temporada, a palavra 
de ordem agora no Treze é 
descanso. O técnico Maurí-
lio Silva quer recuperar os 
jogadores para a estreia no 
Campeonato Paraibano, já 
no próximo domingo, às 16 
horas, no Amigão, contra o 
Esporte. A partida anterior-
mente estava programada 
para o Presidente Vargas, 
mas o estádio ainda não está 
pronto para sediar os jogos. 

"É um grande estádio, 
teremos a nossa torcida nos 
apoiando e tem um excelente 
gramado para que possamos 
apresentar um bom futebol. 
Mesmo tendo o nosso está-
dio, todo time grande gosta 
de jogar num estádio grande. 
Se você perguntar a um Vas-

co ou ao Flamengo onde que-
rem jogar, certamente a res-
posta será o Maracanã, então 
não vejo problema por causa 
desta mudança", afirmou.

Sobre o sistema de trei-
namento até o dia da estreia, 
Maurílio Silva disse que o 
momento não é de exigir 
muito dos jogadores. "Agora 
nós vamos descansar os atle-
tas. Eles vão se recuperar do 
desgaste da pré-temporada, 
e eu é que vou cuidar de pen-
sar em como armar o time 
para a estreia", disse.

Sobre a formação que 
deverá adotar contra o Es-
porte, Maurílio Silva escon-
deu o jogo. Segundo ele, o 
elenco tem 30 jogadores, e 
alguns que sabem desempe-
nhar várias funções, o que 
dar a ele várias opções para 
mudar o esquema de jogo.

O Treze terminou a pré-
temporada invicto, com 5 vi-

tórias e um empate. Venceu 
o Atlético Tambor, o Campi-
nense, o Náutico 2 vezes, o 
Serrano e a Queimadense, 
empatando o último jogo 
contra o Santa Cruz de Recife. 
Um dos destaques da equipe 
nestes jogos de preparação 
foi o atacante Marcão, que 
marcou muitos gols. Ele está 
otimista em relação a cam-
panha do Galo no Paraibano, 
e promete balançar as redes 
dos adversários.

"Eu agradeço a Deus, 
primeiramente, e depois 
ao professor Maurílio, pela 
oportunidade que me deu. 
Espero continuar assim e fa-
zer muitos gols aqui no Tre-
ze. Nós temos que seguir nos 
esforçando muito e com os 
pés no chão para atingirmos 
nossos objetivos. A expecta-
tiva é muito boa para o cam-
peonato, e é importante uma 
vitória na estreia", afirmou.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Na última terça-feira, o Treze empatou em 1 a 1 com o Santa Cruz-PE, em jogo realizado no Amigão

Força Jovem do Campinense 
não terá acesso aos jogos

A presença das torci-
das organizadas está con-
firmada no Campeonato 
Paraibano. Segundo o pro-
curador de justiça Valberto 
Lira, presidente da Comis-
são Permanente de Preven-
ção e Combate à Violência 
nos Estádios, as torcidas 
organizadas passaram por 
um processo cadastral re-
alizado pelo Ministério 
Público em sintonia com a 
Polícia Militar com  o obje-
tivo de garantir uma maior 
tranquilidade aos espetá-
culos de futebol nas arqui-
bancadas.

Questionado sobre 
existência de alguma torci-
da impedida de participar 
da competição, o procura-

dor afirmou que apenas a 
Facção Jovem do Campi-
nense (FJC) não manifestou 
interesse em assistir aos jo-
gos do clube, ficando assim 
impedida de acompanhar 
as partidas. O Campinense 
estreia contra o Sousa, no 
próximo domingo (13), às 
17h no Marizão, em Sousa. 
Isso implica que qualquer 
vestuário que vincule o tor-
cedor à esta organização 
será barrado na entrada 
dos estádios pela Polícia 
Militar.

Foi decidido na tarde 
da última terça (08), em 
uma reunião do Ministério 
Público, com os represen-
tantes dos estádios e clu-
bes que os jogos da primei-
ra fase do Campeonato, que 
começa no sábado, serão 
realizados com os portões 

abertos para o público.
De acordo com Valber-

to Lira, foi assinado pelas 
partes interessadas um 
Termo de Ajustamento de 
Conduta  - TAC - com a fi-
nalidade de suprir a carên-
cia do projeto de combate 
a incêndio e pânico nos es-
tádios com prazo definido 
para a sua execução.

Caio Vinícius
Especial para A União

Torcida organizada não 
fez o seu cadastro no 
Ministério Público e 
está impedida de 

participar dos jogos 
do Campinense 
no Campeonato

Na terça-feira, o Procurador Valberto Lira comandou uma reunião com os clubes e administradores de estádios

Foto: Raniery Soares

Na última terça-feira, o Botafogo apresentou o novo diretor de futebol e o gerente executivo, em solenidade realizada na Maravilha do Contorno

Foto: PBesportes
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Em 2018, foram beneficiadas 25 equipes com um montante de R$ 663,6 milhões, o que não deve ser renovado em 2019

Criticado pelo ministro 
da Economia, Paulo Guedes, 
o investimento da Caixa Eco-
nômica em camisas de clu-
bes de futebol acumulou R$ 
663,6 milhões nos últimos 
sete anos. O futuro do pro-
jeto ainda não está definido 
para 2019, mas a tendência 
é não continuar pelas decla-
rações do governo. Clubes 
se preparam para a saída do 
principal patrocinador do 
esporte e boa parte deles re-
tirou a marca do banco dos 
sites.

Durante a cerimônia de 
posse do presidente da Cai-
xa, Pedro Guimarães, Guedes 
afirmou que ''às vezes é pos-
sível fazer coisas cem vezes 
melhor com menos recursos 
do que gastar com publicida-
de em times de futebol''.

O projeto da Caixa ini-
ciou seu projeto em camisas 
de futebol em 2012, ano em 
que gastou apenas R$ 5,8 mi-
lhões. Com o tempo, o ban-
co foi se tornando o maior 
patrocinador do esporte, 
chegando ao seu ápice em 
2017 com R$ 145,8 milhões. 
O levantamento fornecido 
pela Caixa mostra que o total 
chegou a R$ 663,6 milhões, o 
que dá uma média de R$ 95 
milhões por ano.

Foram 25 clubes pa-
trocinados em 2018, sendo 
que 23 deles já tiveram seus 
acordos encerrados no final 

Caixa investiu R$ 95 mi por 
ano nos clubes desde 2012

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

Este final de semana a bola começa a 
rolar no Paraibano 2019 e com ele a renova-
ção da expectativa dos torcedores. Entretanto, 
invariavelmente, ocorre um problema no início 
das temporadas, a celeuma para liberação de 
torcida nos Estádios.

Os imbróglios são fruto do desrespei-
to continuado da Federação Paraibana de 
Futebol em atender o artigo 23 do Estatuto 
do Torcedor: “a entidade responsável pela 
organização da competição apresentará ao 
Ministério Público dos Estados e do Distrito 
Federal, previamente à sua realização, os 
laudos técnicos expedidos pelos órgãos e 
autoridades competentes pela vistoria das 
condições de segurança dos estádios a serem 
utilizados na competição”.

A regulamentação do artigo 23 supra-
mencionado deu-se pelo Decreto nº 6.795/09, 
renovando a necessidade dos laudos técnicos 
atestarem a real capacidade de público nos 
estádios e as condições de segurança.

Mas quais são esses laudos? O Decre-
to nº 6.795/09 lista quatro: I – laudo de 
segurança; II – laudo de vistoria de engenha-
ria; III – laudo de prevenção e combate de 
incêndio; e, por fim, IV – laudo de condições 
sanitárias e de higiene.

Normalmente os problemas ocorrem pela 
falta ou reprovação nos laudos de segurança 
(Polícia Militar) e prevenção e combate de 
incêndio (corpo de bombeiros), posto que 
não são  produzidos de maneira particular 
pelo proprietário do estádio, mas por órgãos 

públicos. Outra questão intrínseca ao futebol 
paraibano é a inexistência de estádios parti-
culares, com exceção do Presidente Vargas, 
desaguando na dependência de atuação das 
respectivas prefeituras e do Governo do Estado 
(Almeidão, Amigão e Perpetão) para a confec-
ção dos laudos.

No sítio eletrônico do antigo Ministério 
dos Esportes, agora Secretaria Especial do 
Esporte vinculada ao Ministério da Cidada-
nia, encontra-se uma aba chamada Estádio 
Mais com os modelos de laudos técnicos e 
toda a legislação de regência, trazendo as 
medidas práticas imperativas ao respeito 
às normas e a consequente liberação das 
praças desportivas.

Para o Paraibano 2019 existia a possibi-

lidade premente de início da competição com 
portões fechados, sendo liberados os estádios 
apenas na última terça-feira, com a assinatura 
do famoso Termo de Ajustamento de Con-
duta, permitindo assim, em cima da hora, a 
presença de torcedores na rodada inicial.

Em regra, a responsabilidade pela pro-
dução dos laudos é do proprietário da praça 
desportiva. Entretanto, a competição é organi-
zada pela FPF, órgão máximo de um grupo de 
filiados sem os recursos técnicos e financeiros 
para arcar com tantas obrigações. Ao nosso 
sentir, torna-se imprescindível a criação de 
uma estrutura capaz de anualmente visitar e 
facilitar o atendimento das exigências nor-
mativas, evitando a ocorrência reiterada dos 
problemas para liberação dos estádios.

Estádios

Eduardo Araújo 
eduardomarceloaraujo@hotmail.comFutebol real

de dezembro. Apenas dois 
contratos continuam em vi-
gor: o do Sport e o do Botafo-
go (vai até final de fevereiro). 
A assessoria da Caixa infor-
mou que ''os patrocínios para 
2019 estão sob análise''.

Mas os clubes já es-
tão cientes que é pequena a 
chance de renovação, segun-
do o blog apurou. Pelo menos 
dirigentes de três times ma-

nifestaram reservadamente 
que não acreditam na conti-
nuidade do contrato, embo-
ra um deles tenha mandado 
proposta de prorrogação.

Outro sinal é que a maio-
ria dos clubes já tirou a mar-
ca da Caixa de seus sites em 
janeiro. São os casos de Fla-
mengo e Santos. Alguns deles 
já começam a excluir o nome 
do banco também da camisa. 

Nos anos anteriores, era nor-
mal que os clubes mantives-
sem os símbolos da Caixa em 
camisas e sites até a renova-
ção. Isso porque já tinham a 
expectativa de que o com-
promisso fosse ser renovado 
para as temporadas. Agora, a 
maioria está buscando novo 
parceiro para o espaço nobre 
da camisa.

E, com algumas exce-

ções, as perspectivas não 
são muito otimistas. Sites 
de apostas, que poderiam se 
tornar uma alternativa por 
exemplo, ainda não estão li-
berados para patrocinar ca-
misas pois ainda falta regu-
lamentar as apostas online. O 
blog apurou que o Flamengo, 
que detém o maior patrocínio 
no total de R$ 25 milhões, ti-
nha propostas de empresas, 

mas, até agora, não há nada 
encaminhado.

A não ser em caso de 
reviravolta no rumo do go-
verno de Jair Bolsonaro, o 
primeiro semestre será mar-
cado pela busca dos grandes 
clubes por patrocínios mas-
ter, com exceções daqueles 
que já têm parceiros como é 
o caso do Palmeiras e do São 
Paulo, por exemplo. 

Uol 
Blog do Rodrigo Matos

Sport Recife e Vitória da Bahia foram alguns dos clubes patrocinados pela Caixa no ano passado. Apenas os contratos com o Sport e o Botafogo ainda estão em vigor e serão encerrados em fevereiro

Foto: Divulgação

Voleibol

Federação define grupos do Pré-Olímpico de Tóquio
A Federação Inter-

nacional de Vôlei (FIVB) 
atualizou o ranking das 
seleções mundiais - e 
consequentemente de-
finiu os grupos dos tor-
neios pré-Olimpíadas de 
Tóquio. Nenhuma sede 
para as disputas foram 
definidas, mas as chaves 
já têm a sua composição 
formada.

Atual campeão olím-
pico masculino e líder 
do ranking da entidade, 
o Brasil ficou no mesmo 
grupo que Egito, Bulgária 
e Porto Rico, com con-

frontos entre os dias 9 e 
11 de agosto. Já a equipe 
verde e amarela de mu-
lheres está na chave de 
República Dominicana, 
Camarões e Azerbaijão; a 
disputa será de 2 a 4 de 
agosto deste ano.

A única seleção 
já classificada para as 
Olimpíadas de Tóquio 
é o Japão, por ser o pa-
ís-sede da disputa. As 
demais 24 seleções, que 
foram separadas em seis 
grupos, precisam vencer 
suas chaves para assegu-
rar a classificação. Quem 

não carimbar a vaga po-
derá tentar novamente 
nos pré-Olímpicos conti-
nentais, que acontecerão 
em 2020.

O time masculino 
do Brasil terá Egito, 

Bulgária e Porto 
Rico na sua chave 

do Pré-Olímpico com 
confrontos entre os 

dias 9 e 11 de agosto

A Seleção 
Brasileira 

segue líder 
do ranking 

mundial

Foto: CBV/Divulgação
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Entidade programa reunião no Marrocos e coloca em pauta nova formatação de torneios e direitos comerciais  

O futebol pode ter sua 
configuração mudada a partir 
desse ano. Em duas semanas, a 
Fifa, representantes de clubes 
de futebol, patrocinadores, fe-
derações, lobistas, advogados 
e investidores farão uma reu-
nião para discutirem os novos 
ramos do futebol mundial.

As partes se reunirão no 
Marrocos para esboçar acor-
dos que devem ser aprovados 
em uma nova reunião marca-
da para março, nos Estados 
Unidos. As informações são do 
jornal " O Estado de S. Paulo ".

No centro do debate está 
a possibilidade da venda dos 
direitos comerciais da Copa do 
Mundo para investidores pri-
vados, que prometem aumen-
tar em cinco vezes a receita do 
Mundial, alcançando o valor de 
US$ 25 bilhões. O plano prevê 
abrir 50% das ações do evento 
a bancos e investidores e sus-
peita-se que um fundo saudita 
esteja por trás do consórcio.

Os rumores começaram a 
aparecer depois de Gianni In-
fantino se reuniu por três ve-
zes com as lideranças sauditas 
nos últimos meses.

Outra proposta é de reali-
zar o Mundial de Clubes a cada 
quatro anos, substituindo a 
Copa das Confederações, o que 
mudaria o formato anual apli-
cado atualmente. Os clubes 
europeus querem garantias 
financeiras para apoiar o pro-
jeto, que enfrenta resistência 
dentro da instituição.

O presidente da Fifa, 
Gianni Infantino, também co-
locará em pauta o aumento no 
número de seleções da Copa 
do Mundo do Catar, que será 
realizada em 2022, das atuais 
32 para 48 seleções.

A mudança já está garan-
tida para 2026, mas o dirigente 
quer antecipar a medida, o que 
exigiria que países vizinhos 
como Bahrein e Arábia Saudita 
participassem da organização 
do torneio. A possibilidade de 
levar jogos para Omã, Turquia 
e Irã não está descartada.

Por trás de todas as pau-
tas da reunião com as diversas 
frentes do futebol mundial, 
Infantino aproveita para fazer 
lobby para sua reeleição no co-
mando da Fifa. As eleições da 
presidência da entidade estão 
marcadas para junho de 2019 
e os candidatos serão conheci-
dos em maio.

iG

Fifa deve mudar competições

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

Rio Branco-ES se torna o 28o clube de Loco Abreu

Festa, loucura, uma ver-
dadeira apoteose Capa-Preta. 
Assim foi a chegada de Loco 
Abreu ao Espírito Santo, para 
ser jogador do Rio Branco-ES 
no Capixaba 2019. O Aero-
porto de Vitória foi tomado 
por pouco mais de 400 torce-
dores, que cantaram muito e 
entraram em êxtase quando o 
uruguaio apareceu no saguão, 
quase às 23h dessa terça-feira.

Desde às 20h no aeropor-
to, torcedores com camisas 
de várias épocas da história 
riobranquense fizeram mui-
ta festa, entoando músicas 
de arquibancada ou canções 
feitas originalmente para o 
momento (como a paródia de 
uma música feita pela torcida 

do Ceará para o técnico Lisca 
Doido). Até mesmo gente que 
torcia para o Botafogo, clube 
onde Loco Abreu conquistou 
projeção nacional, estiveram 
no local para ver o uruguaio.

Chegando ao seu 28º 
clube na carreira, Loco Abreu 
mal conseguiu andar no ae-
roporto capixaba após o de-
sembarque, tamanha era a 
vontade dos torcedores de 
tocá-lo ou tirar uma foto. Um 
pequeno esquema de segu-
rança conduziu o jogador 
até o ônibus. Mesmo assim, 
o novo camisa 13 Capa-Preta 
se mostrou bem empolgado 
com a recepção.

“Já percebia pelas redes 
sociais, mas logicamente na 
realidade superou totalmente 
(a expectativa). O aeroporto fi-

cou lotado, isso dá muito mais 
empolgação, paixão, vontade 
de querer rapidamente entro-
sar com o time e começar essa 
caminhada. Sentir o carinho 
do torcedor sempre dá essa 
força em campo” disse Loco 
Abreu, em entrevista exclusiva 
ao jornal A Gazeta.

Se conseguir dar atenção 
aos incontáveis torcedores já 
foi difícil, quem dirá dar en-
trevistas. Enquanto o centro-
avante conversava, a torcida 
sacudia o ônibus em que es-
tava o centroavante. O jogador 
também espera que a sua che-
gada movimente outros clu-
bes do Espírito Santo.

“O Rio Branco, com o 
presidente Luciano, deu esse 
passo para que os outros ti-
mes também elevem o nível. E 

Artilharia

Cristiano Ronaldo busca um novo recorde

Não vencer a Bola de 
Ouro foi um revés para 
Cristiano Ronaldo. Mesmo 
o jogador assegurando que 
os prêmios individuais não 
são o mais importante, não 
tem dúvidas que um ven-
cedor como ele leva em 
consideração as conquistas 
pessoais como um fator im-
portante para se levar em 
consideração. E em 2019 
vai ter oportunidades.

Em primeiro lugar, o 
atacante da Juventus pode 
se converter no primeiro 
jogador da história a ser 
artilheiro em três das gran-
des ligas europeias (Itália, 
Espanha, França, Alemanha 
e Inglaterra). Atualmente é 
o líder de gols com 14 ten-
tos, seguido por perto por 
Piatek, atacante polonês 
do Genoa, uma das revela-

ções do torneio. Até agora, 
Cavani, Ibrahimovic, Dzeko, 
Luca Toni, Vieri e Suárez se 
juntam a CR7, por conse-
guirem, no máximo ser ar-
tilheiro de duas ligas, mas 
ninguém chegou a terceira.

Cristiano Ronaldo se 
for campeão da Serie A, 
algo que parece ser fácil 
para a Juventus nesta tem-
porada, pode se converter 
no primeiro jogador da 
Serie A a ser artilheiro e 
conquistar o título em sua 
primeira temporada. Além 
de conquistar três das cin-
co ligas mais importantes 
da Europa.

E não vamos esquecer 
da Champions, o torneio de 
Cristiano por excelência. A 
'Orelhuda' é, sem dúvida, o 
grande objetivo de CR7 na 
Velha Senhora nesta tem-
porada. Seria o sexto título 
da competição para o por-

Foto: Suhaib Salem/Reuters

O Mundial de Clubes pode ser disputado de quatro em quatro anos, mas depende de acordos comerciais que serão amplamente discutidos nas reuniões previstas para o Marrocos e os EUA 

tuguês, que empataria com 
Gento, como o jogador com 
mais Champions da histó-

ria. Além de se unir a um 
seleto grupo de jogadores 
que conquistaram a Cham-

pions com três equipes di-
ferentes, formado, por ora, 
por Seedorf e Eto'o.

Cristiano Ronaldo pode se tornar o primeiro jogador da história a ser artilheiro em três ligas da Europa

Foto: Divulgação

que a garotada tenha por perto 
ídolos que vê na televisão” fina-
lizou o atacante uruguaio”.

Desorganização
A nota triste de uma festa 

tão bonita foi a má-organiza-
ção, por parte do Rio Branco

-ES, da chegada do atleta ao ae-
roporto e a condução de Loco 
Abreu até o ônibus.

Com várias crianças e 
adolescentes no Aeroporto de 
Vitória, e mesmo com a recep-
ção calorosa, chamada de #Ae-
roLoco, sendo organizada por 

torcedores, o clube deveria 
prever a grande quantidade 
de pessoas, pois não havia 
um esquema de segurança 
bem elaborado para a pas-
sagem do uruguaio pelo 
saguão, que estava tomado 
de torcedores. Se aconteces-
se algo mais grave, o clube 
também seria responsabili-
zado. A repórter do jornal A 
Gazeta, Marcela Scaramella, 
quase foi pisoteada durante 
a ida de Loco Abreu ao ôni-
bus e chegou a cair no chão. 
Além disso, vários torcedo-
res estavam indignados por-
que não conseguiram fazer 
contato com o jogador, ou 
ao menos tirar uma foto. Um 
momento que era pra ser 
de alegria quase acabou em 
tragédia.

Foto: Ricardo Medeiros/A Gazeta

Uma multidão foi ao aeroporto de Vitória, provocando grande confusão

Lance

Globo Esporte
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Clube está nos Estados Unidos, onde hoje estreia no Torneio Florida Cup contra o Ajax, da Holanda, às 22h

Novo reforço do Flamen-
go, Gabriel Barbosa já está no 
Rio de Janeiro. Emprestado 
pela Internazionale, da Itália, 
o atacante desembarcou na 
manhã desta quarta-feira na 
cidade para realizar exames 
médicos e assinar contrato 
até dezembro. Ao lado dos 
pais, ele foi recebido por cer-
ca de 20 torcedores, aos gri-
tos de "ão, ão, ão, Gabigol é 
do Mengão".

Orientado pelo Flamen-
go a não dar entrevistas na 
chegada, Gabigol avisou 
que falará na apresentação 
oficial, que ainda não tem 
data marcada. Mas, cerca-
do pela imprensa em um 
tumultuado desembarque, 
soltou uma frase enquanto 
cruzava o saguão do aero-
porto Santos Dumont:

“Estou muito feliz” afir-
mou o atacante, que logo de-
pois, ja na van do Flamengo, 
usou as redes sociais para 
agradecer pela recepção 
com corações rubro-negros.

No Flamengo, Gabigol 
voltará a vestir a camisa 9, 
número que usou quando 
foi campeão olímpico pela 
Seleção em 2016. No Santos, 
o atacante era o 10, e na In-
ter de Milão, o 96. Um dos 
grandes responsáveis pela 
contratação, o vice-presi-
dente de futebol rubro-ne-
gro, Marcos Braz, foi receber 
o reforço e o elogiou:

“É um jogador campeão 
olímpico, importantíssimo. 
Vamos ver, a bola tem que 
entrar com ele. Com ele ou 
qualquer outro jogador. Mas 

quando a gente faz uma con-
tratação dessa magnitude, 
tem que torcer para que ele 
seja efetivo, que contribua 
com o resto do elenco. O 
elenco do Flamengo é que 
tem que ser forte, e não um 
jogador ou outro”.

Florida Cup
Os clubes brasileiros vão 

estrear nesta quinta-feira na 
Florida CUP, no duelo entre 
os clubes brasileiros e os eu-
ropeus. O Eintracht Frank-
furt será o adversário do São 
Paulo nesta quinta-feira, às 
22h (de Brasília), no estádio 
All Lang Stadium. O Flamen-
go, por sua vez, encara o Ajax, 
da Holanda, no mesmo dia e 
horário, no estádio do Orlan-
do City. A Florida Cup 2019 
que começa hoje nos Esta-
dos Unidos seguirá o mesmo 
formato original do primeiro 
torneio em 2015. As equipes 
serão separadas em dois gru-
pos: Brasil vs Europa.

Cada time jogará duas 
partidas.  A segunda roda-
da será no sábado com Fla-
mengo x Eintracht Frankfurt 
e São Paulo x Ajax. Os con-
frontos já são pré-definidos 
com um campeão consagra-
do na rodada final. Vitórias 
garantem três (3) pontos 
aos clubes, empate um (1) 
ponto, com decisão direta 
nos penaltis valendo um (1) 
ponto extra para o vencedor.

O primeiro critério de 
desempate, caso seja ne-
cessário, é o número de vi-
tórias, seguido do saldo de 
gols, cofronto direto, gols 
marcados e fair play, seguin-
do regras da FIFA.

Globo Esporte

Gabigol se apresenta e Fla
ainda busca mais reforços

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

Um grande desafio

Em sua busca por um camisa 9 para fazer os 
gols que o Flamengo necessita na temporada, os 
cariocas recorreram a uma fórmula antiga, mas 
que não é garantia de sucesso na  Gávea. Com 
Gabigol acertado e já vestido de rubro-negro, o 
clube fisgou no mercado o artilheiro da última 
edição do Campeonato Brasileiro, e o peso de 
ser o homem-gol rubro-negro será um desafio 
extra para o ex-santista, que terá a chance de 
mudar a história recente. Assim como ele vive-
ram situação semelhante  Dimba, Souza, Josiel e 
Henrique Dourado, que defenderam o clube na 
temporada seguinte àquela em que terminaram 
como os jogadores com mais gols na principal 
competição nacional.

Embora com trajetórias diferentes no Flamen-
go, nenhum deles conseguiu repetir o feito ou até 
mesmo ser o atacante incontestável que a torcida 
espera. Nesta lista, fato é que o tiro mais certeiro 
dentre eles foi com Souza, que conquistou títulos 
e teve identificação imediata com a “Nação”. Tor-
cedor confesso do clube, o ex-atacante provocou 
rivais e marcou época em sua passagem pela Gá-
vea.  O caso do “Caveirão” em nada se assemelha 
aos de Dimba e Josiel, contratados nas mesmas 
condições. Artilheiro pelo Goiás, Dimba chegou 
ao Rio de Janeiro com muito cartaz, a peso de 
ouro, mas pouco entregou. Em um time limitado, 
naufragou junto a um elenco sem muita qualidade 
e que sofria em um clube mergulhado em grave 
crise financeira. A receita também não funcionou 
muito com Josiel. Após destaque no Paraná, foi 
negociado com os cariocas e nunca foi querido 
pelo torcedor. A seu favor, a participação, ainda 
que tímida, nas campanhas do título do Carioca 
de 2009 e do Brasileiro do mesmo ano. Henrique 
Dourado até agora não deu certo.

Uol

Foto: Fábiio Motta/Agestado

Uma multidão cercou o jogador no desembarque ontem no aeroporto do Rio de Janeiro. Gabigol fica no Flamengo até o final da temporada de 2019

Arrascaeta é maior negociação no Brasil

O Flamengo fechou a con-
tratação do uruguaio De Arras-
caeta na maior negociação da 
história do futebol brasileiro. 
O valor de 15 milhões de euros 
(R$ 63,7 milhões) superou os 
cerca de R$ 60 milhões pagos 
pelo Corinthians para tirar Té-
vez do Boca Juniors em 2005.  
Segundo apurou o UOL, o time 
mineiro receberá 8,5 milhões 
de euros pelos 25% que tem 
sobre o jogador. A outra par-
cela, que pertence ao Super-
mercados BH, foi negociada 
por 4 milhões de euros. Os ou-
tros 2,5 milhões ficarão com o 
Defensor, ex-clube do atleta, e 
com agentes do jogador, que 
possuem 25%. André Cury, 
empresário que representou o 
Cruzeiro na negociação, ficará 
com 10% do montante.

Bruno Henrique
O Santos quer a inclusão 

do centroavante Fernando 
Uribe, por empréstimo, na ne-
gociação de venda para o Fla-
mengo do atacante Bruno Hen-
rique – a proposta é de R$ 27 
milhões. O clube paulista ainda 

Uol/Globo Esporte
Foto: Divulgação

O uruguaio De Arrascaeta foi vendido pelo Cruzeiro ao Flamengo por mais de R$ 60 milhões na terça-feira

espera que o Rubro-Negro pa-
gue parte dos salários de Uribe. 
A negociação em andamento, 
mas o Rubro-Negro descarta 
incluir o colombiano no negó-
cio. Abel Braga conta com ele.

No último sábado, especu-
lou-se a inclusão do emprésti-
mo do lateral-esquerdo Trauco 
ou do volante Jean Lucas ao 
Santos. Mas o primeiro foi des-

cartado, e o segundo não deve 
ser liberado pelo Flamengo, de 
acordo com a apuração do Glo-
boEsporte.com.

 
Miranda
Com a desistência - pelo 

menos por enquanto - em re-
lação à investida em Dedé, o 
Flamengo voltou as atenções 
por outro alvo para a zaga: 

Miranda. O clube apresentou 
proposta pelo zagueiro da In-
ter de Milão e da Seleção Bra-
sileira e aguarda resposta da 
equipe italiana. Miranda, de 
34 anos, tem contrato até ju-
lho de 2020 com a Inter, mas 
não deve ficar na Itália. O Fla-
mengo não quer esperar pelo 
fim do vínculo e apresentou 
oferta ao clube de Milão.

Fessin

Meia paraibano do Corinthians faz
cirurgia e só volta após seis meses

O meia Fessin, do sub-20 
do Corinthians, foi submetido 
a uma cirurgia na manhã de 
ontem, em São Paulo, no Hos-
pital São Luis, do Morumbi. O 
procedimento feito no parai-
bano foi um sucesso e ele pas-
sa bem. Entretanto, ainda não 
há previsão de alta. O jovem 
sofreu uma fratura na tíbia 
da perna direita, no primeiro 
tempo do duelo. A fratura na 
tíbia da perna direita aconte-
ceu ainda no primeiro tempo 
do empate por 2 a 2 diante do 
Ituano, pela Copa São Paulo 

de Futebol Júnior. O garoto 
foi operado pelo médico Ivan 
Grava e agora terá pelo menos 
seis meses de recuperação.

Aos 19 anos, Fessin co-
locou uma haste intramedu-
lar na tíbia para correção da 
fratura. Por conta da lesão, 
recebeu muitos recados de 
companheiros de clube nas 
redes sociais. Jogadores do 
Ituano, inclusive, gravaram 
um vídeo de apoio a ele. Após 
o procedimento, ele gravou 
um vídeo para agradecer o 
apoio recebido. O paraibano Fessin se machucou em jogo da Copinha contra o Ituano

Foto: Reprodução
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Familiares, amigos e fãs vão celebrar hoje em João Pessoa a memória da carnavalesca que morreu no ano passado

Fãs, amigos e familiares 
vão celebrar a memória de 
Corrinha Mendes, a eterna 
‘Rainda do Cafuçu’, que morreu 
há exatamente um ano, deixan-
do milhares de foliões cafuçus 
órfãos de sua alegria e irreve-
rência contagiantes. A figura 
de Corrinha com suas perso-
nagens criadas para cada edi-
ção do pré-carnaval pessoen-
se influenciava os amantes do 
Bloco Cafuçu. Na noite de uma 
quarta-feira do ano passado, 
Corrinha veio a morrer depois 
de meses de luta contra um 
câncer. O encontro para cele-
brar sua memória será hoje, 
às 17h, na Paróquia Nossa Se-
nhora de Fátima, em Miramar, 
na capital paraibana.

Uma marca registrada 
do bloco carnavalesco Cafuçu 
era a risada peculiar de Corri-
nha Mendes, eleita em 2001 a 
“cafuceta” do bloco que, des-
de 1990, data da sua criação, 
transformou a folia da capital. 
Nos anos seguintes à eleição do 
casal cafuçu, Corrinha Mendes 
foi incorporada ao bloco com o 
título de rainha hors-concours 
(fora de competição), o que a 
motivou a participar da asso-
ciação todos esses anos com 
muito entusiasmo.

Nascida em Nazarezinho, 
Sertão da Paraíba, a 4 de ju-
nho de 1953, Maria do Socor-
ro Mendes, seis anos depois, 
fixou residência com seus pais 
e irmãos em Cajazeiras, onde 
fez seus estudos de primeiro 
e segundo graus. Com 24 anos 
se estabeleceu em João Pessoa 
onde terminou seu Bacharela-
do em História e foi ao longo 
desses anos professora das 
redes públicas municipal e 
estadual. Corrinha virou uma 
verdadeira celebridade na 
Paraíba, sendo reconhecida 
onde estivesse. Debochada, 
Corrinha não tinha pudor ao 
rir de si mesma e de ironizar 
com o pessoal cafuçu, pobre 
ou rico. Sua alegria conta-

Um ano sem a ‘Rainha do 
Cafuçu’: Corrinha Mendes

Obituário

Zéu Palmeira
8/1/2019 - Aos 88 anos, em Campina 
Grande (PB), de problemas pulmonares. 
Empresário patoense do ramo de calça-
dos. Foi deputado estadual e um dos fun-
dadores do Esporte Clube de Patos, clube 
pelo qual também jogou. Deixa viúva e 
três filhos: Zelma, Meirila e Débora. Sepultamento ocorreu 
no Cemitério São Miguel, em Patos.

Padre Quevedo
9/1/2019 - Aos 88 anos, em Belo Horizon-
te (MG), por complicações cardíacas. Oscar 
González Quevedo Bruzan será enterrado 
hoje, às 11h, no Cemitério Bosque da Espe-
rança, no bairro Jaqueline, região Norte de 
Belo Horizonte. Natural de Madri e natura-
lizado brasileiro, é considerado um dos maiores especialistas 
do mundo na área de parapsicologia e autor de dezenas de li-
vros, muitos dos quais traduzidos para outras línguas. Na déca-
da de 1970, ficou famoso por desmascarar o ilusionista Uri Gel-
ler, que dizia entornar talheres com seus poderes paranormais: 
“Isso non ecziste”, essa era a frase-marca do padre.

William Morgan Sheppard
7/1/2019 – Aos 86 anos. Ator britânico 
que participou em séries icônicas como 
‘Star Trek’ e ‘Doctor Who’. Nasceu em 
1932 e se formou na Royal Academy of 
Drama e Art em 1958, ficando famoso 
por atuar em peças da Broadway antes 
de ingressar na tevê.

Severino Vitalino
7/1/2019 - Aos 78 anos, em Caruaru 
(PE), de parada cardiorrespiratória. 
Artesão filho do Mestre Vitalino. Se-
verino Pereira dos Santos foi um dos 
quatro filhos do Mestre Vitalino. Nas-
ceu em 1940. Trabalhava também com 
barro, assim como o pai. Em 2017, foi habilitado no Prê-
mio Culturas Populares Gomes de Barros, oferecido pelo 
Ministério da Cultura.

Pedro Ribeiro Collett Solberg
7/1/2019 - Aos 84 anos, no Rio de 
Janeiro (RJ), de câncer no fígado. Pe-
diatra, endocrinologista, professor e 
presidente da Sociedade Brasileira de 
Pediatria entre1972 e 1973. Era casa-
do com Mônica Ferrez e deixa quatro 
filhos. Durante mais de 50 anos o pediatra atendeu a qua-
se 30 mil crianças que, mesmo após crescerem, continua-
vam querendo se consultar com ele.

Eva Piwowarski
7/1/2019 - Em Buenos Aires (Ar-
gentina), de câncer. Produtora, dire-
tora, atriz e gestora cultural argenti-
na. Em 2014, ela passou a integrar a 
curadoria do Festival de Cinema de 
Gramado ao lado dos críticos brasi-
leiros Marcos Santuario e Rubens Ewald Filho. Teve 
importante atuação cinematográfica e política nos 
anos de1970.

Foto: Folha Patoense
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681 — Papa Agatão

1276 — Papa Gregório X

1754 — Edward Cave, editor inglês

1957 — Gabriela Mistral, poetisa chilena

1971 — Coco Chanel, estilista francesa

2014 — Marly Marley, atriz e diretora de teatro brasileira

2016 — David Bowie, músico, ator e produtor musical britânico
(Jean Jacques Rousseau)

“Morro aos 
poucos em 

todos aqueles 
que gostam 

de mim.”

Nascido Teobaldo Visconti, 
foi papa entre 1271 e 1276. 
O conclave que o elegeu foi 
o mais longo da história da 
Igreja, durando quase três 
anos. Morreu aos 66 anos

Gabrielle Bonheur Chanel 
foi uma estilista francesa e 
fundadora da marca Chanel 
S.A.. É a única estilista presente 
na lista das cem pessoas mais 
importantes da história do 
século XX da revista Time. 
Morreu aos 88 anos

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Wikipédia

HistóRia - MoRtEs nA DAtA DE hoJE

Corrinha Mendes, com sua risada peculiar, se transformou em uma marca registrada do bloco pré-carnavalesco Cafuçu

Foto: Felipe Gesteira

giante levava pessoas idosas 
de volta à folia. Ela adorava 
circular entre os foliões que a 
saudavam como uma rainha e 
não se cansava de posar para 
as selfies. “Sua risada já pode-
ria ser considerada patrimô-
nio imaterial da Paraíba”.

O Bloco Cafuçu surgiu de 
uma brincadeira entre ami-
gos reunidos no Carnaval de 
1988, em Itamaracá, Pernam-
buco. O termo cafuçu era usa-
do frequentemente por Ada-
lice Costa, atriz e funcionária 
do Departamento de Arquite-
tura da Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB) quando 
alguém cometia gafes ou se 
comportava de “maus modos”, 
ou simplesmente se vestia 
fora da moda. Brincou-se com 
a possibilidade de se criar um 
bloco com este nome.

Um ano mais tarde, o pro-
fessor e quadrinhista Henrique 
Magalhães confecciona o pri-
meiro estandarte do Cafuçu e 
reúne amigos para desfilarem 
nas Muriçocas do Miramar. Em 
1990, o Bloco Cafuçu já está 

desfilando, autônomo, nas or-
las do Cabo Branco e Tambaú, 
animado por um trio elétrico. 
Nos anos seguintes, o bloco já 
tinha seu hino com música de 
Kennedy Costa e letra de Paulo 
Vieira, membros de primeira 
hora do Cafuçu.

O cantor e compositor 
Kennedy Costa é filho da sau-
dosa Adalice Costa, hoje ho-
menageada pelo bloco com 
um boneco gigante, que to-
dos os anos dá o ar da graça 
no Projeto Folia de Rua. Além 
de Henrique Magalhães e as 
irmãs Adalice e Ana Costa, a 
diretoria do bloco era forma-
da, na época, pelo ator Buda 
Lira, hoje o coordenador do 
bloco; pelos professores Wi-
liam Pinheiro e Paulo Vieira 
(ator e diretor de teatro); os 
cineastas Bertrand Lira e Tor-
quato Joel; os irmãos Márcio e 
Márcia Bezerra; entre outros.

Nos dois anos seguintes, 
ainda na orla, o Cafuçu dispen-
sou o trio elétrico para o ar-
rastão e saiu com uma banda 
de frevo. E assim prosseguiu 

até 1997, quando, por ideia de 
Bertrand Lira, um apaixona-
do pela história e arquitetura 
da cidade antiga, a diretoria 
decidiu se mudar de mala e 
cuia para o Centro Histórico 
da capital, experimentando a 
Rua Duque de Caxias nos dois 
primeiros anos e depois se 
instalando definitivamente na 
Praça Dom Adauto (Praça do 
Bispo), onde acontece a con-
centração e de onde parte o 
arrasto até a Praça Anthenor 
Navarro, na Cidade Baixa.

O bloco tem contribuí-
do para o resgate do carnaval 
de rua da capital, procurando 
incrementar o calendário de 
eventos culturais, nessa área 
urbana de fundação da cidade. 
Durante o ano, o bloco realiza 
outras atividades culturais, a 
exemplo do ‘Santo Antônio do 
Cafuçu’, como parte dos feste-
jos juninos da cidade; e o ‘Baile 
do Cafuçu’, para a escolha do 
“casal cafuçu” do bloco, além 
de exposições fotográficas, 
lançamentos de filmes e espe-
táculos de teatro.

Em João Pessoa

Missa marcará o 132o aniversário 
de José américo nesta quinta-feira

A Fundação Casa de 
José Américo (FCJA) mar-
cará os 132 anos de nasci-
mento do seu patrono com 
a celebração de uma missa, 
hoje, às 17h, na Igreja Nossa 
Senhora de Guadalupe, loca-
lizada à Avenida Monsenhor 
Odilon Coutinho, 115, no 
Cabo Branco, em João Pes-

soa. Autoridades, amigos, 
admiradores e o público em 
geral deverão participar do 
ato religioso.

José Américo é destaque 
na história da Paraíba com 
um extenso currículo e ser-
viços prestados. Foi escritor, 
ministro, governador, sena-
dor, em cujos cargos contri-

buiu, por meio de ações para 
o desenvolvimento do Esta-
do. Entre elas, destaca-se a 
criação da Escola Politécnica 
de Campina Grande e a Uni-
versidade da Paraíba.

Natural de Areia, na 
região do Brejo paraibano, 
José Américo de Almeida 
nasceu no Engenho Olho 

D’Água, formou-se em Direi-
to. Escreveu diversas obras, 
sendo ‘A Bagaceira’ marcan-
te no romance regionalista 
moderno. Morreu em João 
Pessoa no dia 10 de março 
de 1980. Seus restos mor-
tais e de sua mulher estão 
no mausoléu construído no 
pomar da FCJA.



Responsável: José de Sousa Batista
CPF: 468.257.384-53
Título/Valor – DSI – R$ 210,00
Protestante: Vexillum Cursos e Linguas LTDA
Apresentante: Banco Itaú
Protocolo: 120984
Responsável: Joaquim Martins Ferreira
CPF: 008.222.618-04
Título/Valor – CBI – R$ 4.022,05
Protestante: BV Financeira S/A
Apresentante: Toledo Piza Advogados As-
sociados
Protocolo: 120971
Responsável: Wanderleia Oliria de Carvalho
CPF: 676.045.444-87
Título/Valor –CDA – R$ 758,23
Protestante: Conselho Regional de Corretores 
de Imoveis
Apresentante: Conselho Regional de Corre-

tores de Imove
Protocolo: 120964 
Responsável: Omegapar Empreend & Inves-
timentos
CNPJ: 05.329.262/0003-80
Título/Valor – CDA – R$ 4.126,32
Protestante: Conselho Regional de Corretores 
de Imoveis
Apresentante: Conselho Regional de Corre-
tores de Imov
Protocolo: 120970
        Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 
de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 09 de janeiro de 2019.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL
A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01, 
torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a 
RENOVAÇÃO DA LICENÇA PRÉVIA – através do Proc. 2019-000129/TEC/LP-3195, parao Conjunto 
Habitacional Popular com 1.275unidades,no Loteamento Mirante dos Lagos, no bairro Serrotão, 
e sistema de tratamento de esgotos coletivos, composto de rede de tratamento de efluentes,no 
município deCAMPINA GRANDE- PB.

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01, 
torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a 
RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO – através do Proc. 2019-000130/TEC/LO-8447, parao 
Conjunto HabitacionalPopular com 20 unidades, e sistema de esgotamento sanitário composto de 
fossa séptica e filtro biológico,no município deCUBATI -PB.

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01, 
torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a RENOVAÇÃO DA LICENÇA PRÉVIA – através do Proc. 2019-000128/TEC/LP-3194, paraim-
plantação do Conjunto Residencial Popular(AVANTE RESIDENCIAL), Loteamento Verdes Mares, 
com 112unidades, e sistema de esgotamento sanitário composto de fossa séptica e sumidouro,no 
município deSANTA RITA - PB.
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Ministro entendeu que a Federação Nacional dos Advogados não tem legitimidade legal para questionar a medida

O presidente do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), 
ministro Dias Toffoli, rejeitou 
ontem pedido feito pela Fede-
ração Nacional dos Advogados 
para suspender a decisão do 
Governo Federal que exinguiu 
o Ministério do Trabalho e de-
terminou a redistribuição das 
atribuições da pasta entre ou-
tros ministérios. 

Na decisão, Toffoli enten-
deu que a federação não tem 
legitimidade legal para entrar 
no Supremo com uma ação de 
descumprimento de precei-
to fundamental (ADPF) para 
questionar a extinção. Na ação, 
a federação alegou que as me-
didas dissolveram a estrutura 
de proteção ao trabalho. 

“No âmbito das organiza-
ções sindicais, apenas as confe-
derações sindicais estão legiti-
madas à propositura de ações de 
controle concentrado. Sindicatos 
e federações, ainda que possuam 
abrangência nacional, não se in-
serem no rol dos legitimados a 
tanto”, decidiu o ministro. 

A redistribuição de parte 
das atribuições da pasta foram 
definidas pela MP 870/2019, 
que repassou ao Ministério da 
Economia a maioria das funções. 

Dentro da pasta comanda-
da pelo ministro Paulo Guedes, 
a Secretaria Especial de Fa-
zenda comandará o Conselho 
Curador do Fundo de Garantia 
do Tempo de Serviço (FGTS) 
e o Conselho Deliberativo do 
Fundo de Amparo aos Traba-
lhadores (Codefat), que admi-
nistra o seguro desemprego e 
o abono salarial, entre outras 
atribuições.

ação contra fim do Ministério 
do trabalho é rejeitada no stF

Rafinha diz que está 
perto do Flamengo

Com contrato com o Ba-
yern de Munique até 30 de ju-
nho deste ano, o lateral direito 
Rafinha, de 33 anos, confirmou 
que está perto de um acordo 
para defender o Flamengo. 
Como ele tem menos de seis 
meses de vínculo restante com 
os alemães, ele já pode assinar 
um pré-contrato com qual-
quer equipe, e o Rubro-Negro 
é sua preferência. Interna-
mente, no entanto, a diretoria 
trata o assunto com bem mais 
cautela do que o atleta, já que 
considera que um acerto não 
está tão próximo.

Rafinha disse que fi-
cou animado com o projeto 
mostrado a ele e que vê o 
Flamengo a alternativa ideal 

para ele disputar títulos.
“Tive sim uma reunião 

com o Marcos Braz juntamen-
te com meu representante e 
foi bem produtiva. Deixei cla-
ra a minha vontade e ele dei-
xou a do clube. Agora estou 
esperando resolver assuntos 
do contrato. Sentamos para 
conversar, vi todo projeto do 
Flamengo e gostei demais. 
Quero continuar ganhando 
títulos e vi o Flamengo com 
essa possibilidade. Existe o 
interesse mútuo e estamos 
perto de chegar a um acordo. 
Faltam alguns detalhes e es-
pero que possamos resolver 
isso o mais breve possível. 
Gostaria de deixar claro que 
o Flamengo é a minha pri-
meira opção ao voltar para o 
Brasil”, declarou Rafinha.

O calendário de paga-
mento do Seguro de Danos 
Pessoais Causados por Veí-
culos Automotores de Via 
Terrestre (Seguro DPVAT) 
já está disponível para pro-
prietários de veículos de 
todo o país no site da Se-
guradora Líder, no qual o 
boleto pode ser gerado.

A Líder é responsável 
pela administração desse 
seguro obrigatório, que 
deve ser pago uma vez por 
ano para obtenção do li-
cenciamento do veículo. Se 
não pagar, o proprietário 
perde o direito ao seguro 
em caso de acidente, se for 
o condutor do veículo no 
momento da ocorrência, 
mas os demais envolvidos 
permanecem cobertos.

O prêmio deve ser qui-
tado junto ao vencimento 
da cota única ou da pri-
meira parcela do Imposto 
Sobre Propriedade de Veí-
culos Automotores (IPVA), 
nos bancos Bradesco, Cai-
xa, Santander, Itaú e Banco 
do Brasil.

O pagamento segue o 
calendário do IPVA de cada 
Estado. No caso do Rio de 
Janeiro, por exemplo, o 
prazo para pagar o IPVA 
vence no próximo dia 21 
para veículos de placa final 
0, informou a assessoria de 
imprensa da Líder. A segu-
radora esclareceu que, no 
caso de veículos isentos 
do IPVA, o pagamento do 
DPVAT deve ser feito du-
rante o emplacamento ou 
licenciamento anual. A for-
ma de pagamento varia de 
Estado para Estado.

Calendário do DPVat 
já está disponível

Foto: Getty Images

Rafinha durante jogo do Bayern de Munique na Champions League

Do GloboEsporte.com

André Richter
Da Agência Brasil Por 20 minutos

Voo irregular de drone paralisa Congonhas

O voo irregular de um 
drone nas proximidades de 
Congonhas paralisou anteon-
tem o aeroporto, na capital 
paulista, por 20 minutos. De 
acordo com a Força Aérea 

Brasileira (FAB), o sistema 
de controle de tráfego aéreo 
de São Paulo foi notificado do 
avistamento de um drone no 
início da tarde, e suspendeu 
aproximações para pouso 
por 20 minutos entre 13h10 
e às 13h30.

Segundo a Empresa 

Brasileira de Infraestrutu-
ra Aeroportuária (Infrae-
ro), 16 voos, entre deco-
lagens e pousos, sofreram 
atrasos superiores a 30 
minutos no período. 

Reincidência
Esta não foi a primeira 

vez que a operação de Congo-
nhas foi paralisada por causa 
de drones. Em novembro de 
2017, um drone sobrevoou a 
linha de cabeceira de pouso 
do aeroporto entre as 20h16 
e às 22h25, e fez com que 34 
voos fossem desviados.

De acordo com a FAB, 

drones não podem sobre-
voar áreas de aeroporto em 
um raio de 9 quilômetros, 
incluindo as zonas de apro-
ximação e de decolagem. 
Aqueles que descumprem 
a legislação estão sujeitos a 
penalidades previstas no Có-
digo Penal Brasileiro.

Bruno Bocchini
Da Agência Brasil

Foto: Arquivo/Agência Brasil

O sistema de controle de tráfego aéreo de São Paulo foi notificado do avistamento de um drone no início da tarde e suspendeu aproximações para pouso por 20 minutos entre 13h10 e às 13h30

Alana Gandra
Da Agência Brasil



ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, às 08:00 HORAS DO DIA 23 DE JANEIRO DE 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Insumos e Material 
Médico Hospitalar/Enfermagem. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 10/2008. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.
pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Araruna - PB, 08 de janeiro de 2019
THIAGO BELMONT LUCENA

 Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, às 08:00 HORAS DO DIA 25 DE JANEIRO DE 2019, li-
citação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Gêneros Alimentícios. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 10/2008. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Araruna - PB, 08 de janeiro de 2019
THIAGO BELMONT LUCENA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, às 13:00 HORAS DO DIA 25 DE JANEIRO DE 2019, li-
citação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Gêneros Alimentícios. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 10/2008. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Araruna - PB, 08 de janeiro de 2019
THIAGO BELMONT LUCENA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, ÀS 08:00 HORAS DO DIA 28 DE JANEIRO 
DE 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS 
ODONTOLÓGICOS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 10/2008. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 09 de Janeiro de 2019
THIAGO BELMONT LUCENA

 Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, ÀS 14:00 HORAS DO DIA 28 DE JANEIRO 
DE 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS E 
INSUMOS PARA O LABORATÓRIO DE ANÁLISES CLÍNICAS. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 10/2008. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3373-
1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 09 de janeiro de 2019
THIAGO BELMONT LUCENA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 14:30 horas do dia 22 de Janeiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: AQUISIÇÃO DE PNEUS, PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA FROTA DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE - AREIA/PB.. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 
10520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. 

Areia - PB, 10 de Janeiro de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
EXTRATO DE RATIFICAÇÃO / CONTRATO

DISPENSA DE LICITAÇÃO 01.2019.
CONTRATO: Arrendamento de uma área de terra com 01 (uma) hectare, pertencente a uma 

propriedade rural denominada FAZENDA CURRAL PICADO, localizada as margens da Rodovia 
Cuitegí a Alagoinha, conforme Documento de informação e atualização do ITR - DIAC, para o 
despejo e compactação de Lixos e entulhos coletados no Município de Alagoinha-PB, exercício 
2019. DATA DA RATIFICAÇÃO: 03.01.2019. DATA DO CONTRATO: 04.01.2019. Nº CONTRATO: 
01/2019. VIGÊNCIA DO CONTRATO: Janeiro a Dezembro de 2019. REGIMENTO: Lei 8.666/93, /
Art. 24 – Inciso X. VALOR MÊS: R$ 2.850,00 - (Dois Mil Oitocentos e Cinquenta Reais). Valor no 
período: R$ 34.200,00 - (Trinta e Quatro Mil e Duzentos Reais). RECURSO FINANCEIRO: Próprio. 
PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA – MARIA RODRIGUES 
DE ALMEIDA FARIAS – Prefeita MARIA MÉRCIA ARAÚJO MONTENEGRO - CPF: 584.290.184-
68 - Procuradora. RECURSOS ORÇAMENTÁRIOS PREVISTOS NO EXERCÍCIO VIGENTE. 
PUBLIQUE-SE PARA SUA EFICÁCIA

MARIA RODRIGUES DE ALMEIDA FARIAS – Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 08:30 horas do dia 22 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de paralelepípedos 
e meio fio granítico, para atender as necessidades do Município de Baia de Traição-PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
06/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 98667-6683. Edital: http://www.baiadatraicao.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou 
https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 09 de Janeiro de 2019
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 10:00 horas do dia 22 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de 
transportes escolar destinado a rede de ensino estadual deste Município. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 06/2007. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 98667-6683. Edital: http://www.baiadatraicao.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou https://
tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 09 de Janeiro de 2019
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00028/2018, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
COMBUSTÍVEIS DESTINADOS AO ABASTECIMENTO DOS VEÍCULOS DA FROTA MUNICIPAL; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: POSTO DE COMBUSTIVEL 
NOVA MAMANGUAPE LTDA - R$ 554.100,00.

Capim - PB, 08 de Janeiro de 2019
TIAGO ROBERTO LISBOA - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS DESTINADOS AO ABASTECIMENTO DOS 

VEÍCULOS DA FROTA MUNICIPAL. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00028/2018. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Capim: 02.010 - Gabinete do Prefeito; 04 122 2001 
2004 - Manutenção das atividades do Gabinete do Prefeito; 02.020 - Secretaria de Administração; 
04 122 2002 2005 - Manutenção das atividades da Secretaria de Administração; 02.030 - Secretaria 
da Receita Municipal; 04 123 2004 2008- Manutenção das atividades da Secretaria da Receita 
Municipal; 02.040 - Secretaria de Educação; 12 361 1002 2009 - Manutenção das atividades da 
Educação Básica - MDE; 12 361 2006 2013 - Manutenção das atividades de Transporte Escolar; 
12 361 1002 2014 - Manutenção das atividades da Educação Básica - QSE; 02.070 - Secretaria de 
Obras e Serviços Urbanos; 15 452 2008 2032 - Manutenção das atividades da Secretaria de Obras, 
Transporte e Serv. Urbanos; 02.080 - Secretaria de Agricultura; 20 608 2009 2034 - Manutenção 
das atividades da Secretaria de Agricultura; Elemento de despesa: 3390.30 - Material de Consumo.. 
VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Capim e: CT Nº 
00001/2019 - 09.01.19 - POSTO DE COMBUSTIVEL NOVA MAMANGUAPE LTDA - R$ 554.100,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAPIM
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00008/2018, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
COMBUSTÍVEIS DESTINADOS AO ABASTECIMENTO DA FROTA DO FUNDO MUNICIPAL DE 
ASSISTÊNCIA SOCIAL.; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
POSTO DE COMBUSTIVEL NOVA MAMANGUAPE LTDA - R$ 72.480,00.

Capim - PB, 08 de Janeiro de 2019
TARCÍSO JOSÉ DE FRANÇA JUNIOR - Gestor do Fundo Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAPIM

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS DESTINADOS AO ABASTECIMENTO DA FROTA 

DO FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL.. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00008/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Capim: 02.060 - Fundo Municipal 
de Assistência Social. -08.244.2011.2028 - Manutenção das Atividades de Secretaria de Ação 
Social -08.243.1011.2038 - Manutenção das atividades do SCFV - 3.390.30 Material de Consumo.. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal 
de Assistência Social de Capim e: CT Nº 00001/2019 - 09.01.19 - POSTO DE COMBUSTIVEL NOVA 
MAMANGUAPE LTDA - R$ 72.480,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00010/2018, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
COMBUSTÍVEIS DESTINADOS AO ABASTECIMENTO DA FROTA DO FUNDO MUNICIPAL DE 

SAÚDE; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: POSTO DE COM-
BUSTIVEL NOVA MAMANGUAPE LTDA - R$ 173.060,00.

Capim - PB, 08 de Janeiro de 2019
FABIANA GONÇALVES DE OLIVEIRA - Gestora do Fundo Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS DESTINADOS AO ABASTECIMENTO DA FROTA 

DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE.
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00010/2018.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Capim: 02.050 - Fundo Municipal de Saúde;
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019
PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Capim e:
CT Nº 00001/2019 - 09.01.19 - POSTO DE COMBUSTIVEL NOVA MAMANGUAPE LTDA - R$ 

173.060,00

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE

 CAMPINA GRANDE
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00002/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00002/2019, que objetiva: Contratação de pessoa física para prestação de serviços técnicos 
especializados em assessoria e consultoria jurídica especializada para emissão de parecer técnico 
relativo à matéria de trânsito e transportes públicos, elaboração de parecer técnico no julgamento 
dos recursos de autuações de trânsito, acompanhamento dos processos judiciais de 1ª e 2ª instância 
em face da STTP, versando sobre o código de trânsito brasileiro e resoluções do CONTRAN, direito 
processual civil, direito civil.; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto 
a: VINCI OLIVEIRA FIGUEIREDO - R$ 42.480,00.

Campina Grande - PB, 07 de Janeiro de 2019
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00004/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00004/2019, que objetiva: Contratação de pessoa jurídica para prestação de serviços téc-
nicos especializados de Consultoria e Assessoria em Auditoria Pública e Social.; RATIFICO o 
correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: Brito e Barros Consultoria e Auditoria 
Contábil - R$ 60.000,00.

Campina Grande - PB, 09 de janeiro de 2019
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de pessoa física para prestação de serviços técnicos especializados em 
assessoria e consultoria jurídica especializada para emissão de parecer técnico relativo à matéria 
de trânsito e transportes públicos, elaboração de parecer técnico no julgamento dos recursos de 
autuações de trânsito, acompanhamento dos processos judiciais de 1ª e 2ª instância em face da 
STTP, versando sobre o código de trânsito brasileiro e resoluções do CONTRAN, direito processual 
civil, direito civil.. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00002/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 05.010. Superintendência de Transito e 
transportes Públicos 15.451.1025.2091 - Ações de Melhoria no Sistema de transito 3390.36.99 
- Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Física. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2019. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito e Transportes Publicos de Cam-
pina Grande e: CT Nº 00008/2019 - 08.01.19 - VINCI OLIVEIRA FIGUEIREDO - R$ 42.480,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA DE COMPRA Nº 00001/2019

O Município de Caraúbas, Estado da Paraíba torna público que fará realizar através da Comis-
são Permanente de Licitação, Chamada Pública de Compra objetivando: Aquisição de gêneros 
alimentícios, através de grupos formais da agricultura familiar e de empreendedores familiares 
rurais constituídos em cooperativas e associações ou grupos informais de agricultores familiares 
para atender a demanda do Programa Nacional de Alimentação Escolar - PNAE, para atender os 
alunos matriculados nas escolas da rede municipal de ensino do Município de Caraúbas - PB. Os 
interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação e respectiva propositura 
até as 09:00 horas do dia 01 de Fevereiro de 2019, na sala da referida comissão, sediada na 
Rua: Expedicionário Luís Tenório Leão, 699 - Centro - Caraúbas - PB. Neste mesmo local, data e 
horário será realizada a sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
legislação e normas pertinentes. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3307-1175. E-mail: licitacao@caraubas.pb.gov.br. 

Caraúbas - PB, 09 de Janeiro de 2019
MARIA DO SOCORRO ANDRADE ARAÚJO - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00030/2018
 Aos 07 dias do mês de Janeiro de 2018, na sede da Comissão Permanente de Licitação da 

Prefeitura Municipal de Conde, Estado da Paraíba, localizada na Rodovia Pb 18 - Km 3,5 - Centro 
- Conde - PB, nos termos da Lei Federal de nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Federal nº 
3.555, de 08 de Agosto de 2000, Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013, e subsidiaria-
mente pela Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações posteriores, bem como 
as demais normas legais aplicáveis, e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada 
no Pregão Presencial nº 00030/2018 que objetiva o registro de preços para: Aquisição de Gêneros 
Alimentícios (CARNES), para atender aos estudantes das Creches e Escolas Municipais, com a 
alimentação escolar de acordo com o que preconiza o Programa Nacional de Alimentação Escolar 
- PNAE; resolve registrar o preço nos seguintes termos:

 Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNI-
CIPAL DE CONDE - CNPJ nº 08.916.645/0001-80.

VENCEDOR: DISTRIBUIDOR BRAZMAC LTDA
CNPJ: 17.020.542/0001-29
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

1

CARNE bovina charqueada, 
ponta de agulha. Acondicio-
nada em embalagem de filme 
PVC transparente ou saco 
plástico transparente, conten-
do identificação do produto, 
marca do fabricante, prazo de 
validade. Inspecionado pelo 
ministério da agricultura (SIF 
ou SIE)

NUTRICHAR-
Q U E  S I F : 
3831

KG 1380 24,00 33.120,00

4

CARNE bovina, de segunda, 
com osso (Costela) Acondicio-
nada em embalagem de filme 
PVC transparente ou saco 
plástico transparente, conten-
do identificação do produto, 
marca do fabricante, prazo de 
validade. Inspecionado pelo 
ministério da agricultura (SIF 
ou SIE)

RIO MARIA 
SIF:112 KG 6372 15,90 101.314,80

7

FRANGO inteiro. Acondicio-
nada em embalagem de filme 
PVC transparente ou saco 
plástico transparente, conten-
do identificação do produto, 
marca do fabricante, prazo de 
validade. Inspecionado pelo 
ministério da agricultura (SIF 
ou SIE)

FRIATO SIF: 
3921 KG 19980 8,75 174.825,00

8

FILÉ de peito de frango. Acon-
dicionada em embalagem 
de filme PVC transparente 
ou saco plástico transparen-
te, contendo identificação do 
produto, marca do fabricante, 
prazo de validade, marcas e 
carimbos oficiais, de acordo 
com as Portarias do Ministério 
da Agricultura e/ou Ministério 
da Saúde, DIPOA n.304 de 
22/04/98 e da Resolução da 
ANVISA nº 105 de 19/05/99

FRIATO SIF: 
3921 KG 3012 12,99 39.125,88

9

CARNE bovina moída de pri-
meira, sem gordura, tipo pati-
nho, resfriada. Acondicionada 
em embalagem de filme PVC 
transparente ou saco plástico 
transparente, contendo identi-
ficação do produto, marca do 
fabricante, prazo de validade. 
Inspecionado pelo ministério 
da agricultura (SIF ou SIE)

RIO MARIA 
SIF:112 KG 3180 16,20 51.516,00

TOTAL 399.901,68

VENCEDOR: JOÃO FERREIRA DE O.NETO CARNES E FRIOS - EPP
CNPJ: 21.778.760/0001-02
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

2

CARNE bovina, de segunda, 
com osso. Acondicionada em 
embalagem de filme PVC 
transparente ou saco plás-
tico transparente, contendo 
identificação do produto, 
marca do fabricante, prazo 
de validade. Inspecionado 
pelo ministério da agricultura 
(SIF ou SIE)

RIO MARIA 
SIF:112 KG 10476 16,30 170.758,80

3

CARNE bovina coxão mole, 
sem osso, cortado em bife 
com aproximadamente 1 cm, 
resfriada, com no máximo 
10% de gordura e livre de 
aparas. Acondicionada em 
embalagem de filme PVC 
transparente ou saco plás-
tico transparente, contendo 
identificação do produto, 
marca do fabricante, prazo 
de validade. Inspecionado 
pelo ministério da agricultura 
(SIF ou SIE)

RIO MARIA 
SIF:112 KG 5352 26,00 139.152,00

5

FIGADO bovino, inteiro, 
resfriado, de primeira qua-
lidade. Acondicionada em 
embalagem de filme PVC 
transparente ou saco plás-
tico transparente, contendo 
identificação do produto, 
marca do fabricante, prazo de 
validade, marcas e carimbos 
oficiais, de acordo com as 
Portarias do Ministério da 
Agricultura e/ou Ministério 
da Saúde, DIPOA n.304 de 
22/04/98 e da Resolução da 
ANVISA nº 105 de 19/05/99.

M A S T E R -
B O I  S I F : 
2437

KG 816 12,60 10.281,60

6

PEIXE, em filé. Acondicio-
nada em embalagem de 
filme PVC transparente ou 
saco plástico transparente, 
contendo identificação do 
produto, marca do fabricante, 
prazo de validade. Inspe-
cionado pelo ministério da 
agricultura (SIF ou SIE)

COSTA SUL 
SIF: 3104 KG 4296 24,70 106.111,20

TOTAL 426.303,60

 CLÁUSULA QUARTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Co-

marca de Conde.
 Conde - PB, 07 de Janeiro de 2018

MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA - Prefeita 

 PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO - CHAMADA PÚBLICA DE COMPRA Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamada Pública 
de Compra objetivando: Aquisição de gêneros alimentícios da Agricultura Familiar e do Empreen-
dedor Familiar Rural, para o atendimento ao Programa Nacional de Alimentação Escolar - PNAE. 
Os interessados deverão apresentar envelope contendo os projetos de venda e a documentação e 
respectiva propositura até as 12h00min do dia 29 de Janeiro de 2019, na sala da referida comissão, 
sediada na Rua Josefa Eugenia, s/n - Centro – Curral de Cima - PB. Neste mesmo local, data e 
horário será realizada a sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
legislação e normas pertinentes. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado. 

Curral de Cima - PB, 08 de Janeiro de 2019. 
ANA MARIA FARIAS RIBEIRO DA SILVA – Sec. Municipal de Educação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
TOMADA DE PREÇO Nº 0014/2018

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
HOMOLOGO: a licitação na modalidade Tomada de Preço nº 0014/2018, que tem por OBJETO: 

Contratação de empresa para execução dos serviços de engenharia na recuperação e reforma das 
escolas da rede municipal de ensino, localizada na zona rural e sede do município de Cacimbas - 
PB, ADJUDICO: o objeto em favor da empresa MAXIMO ENGENHARIA E CONSTRUCOES LTDA, 
CNPJ: 29.829.630/0001-55,  com o VALOR GLOBAL: R$ 288.312,43 (DUZENTOS E OITENTA E 
OITO MIL TREZENTOS E DOZE REAIS E QUARENTA E TRÊS CENTAVOS), para que produza os 
efeitos legais nos termos do art. 43, inciso VI da Lei Federal nº 8.666/93 e alterações posteriores.

Cacimbas – PB, 09 de Janeiro de 2019
Geraldo Terto da Silva
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
TOMADA DE PREÇO Nº 0014/2018

EXTRATO DO CONTRATO Nº 0001/2019
TOMADA DE PREÇO Nº 0014/2018, EXTRATO DO CONTRATO Nº 0001/2019, ENTIDADE 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS – PB, CNPJ: 01.612.686/0001-34, 
CONTRATADA: MAXIMO ENGENHARIA E CONSTRUCOES LTDA, CNPJ: 29.829.630/0001-55, 
OBJETO: Contratação de empresa para execução dos serviços de engenharia na recuperação e 
reforma das escolas da rede municipal de ensino, localizada na zona rural e sede do município de 
Cacimbas - PB, VALOR GLOBAL: R$ 288.312,43 (DUZENTOS E OITENTA E OITO MIL TREZEN-
TOS E DOZE REAIS E QUARENTA E TRÊS CENTAVOS), VIGÊNCIA: 09/01/2019 à 31/12/2019, 
DATA E ASSINATURA: Cacimbas – PB, 09 de Janeiro de 2019, Geraldo Terto da Silva, Marcone 
de Queiroz Alves, Empresa Contratada.

Cacimbas – PB, 09 de Janeiro de 2019
Geraldo Terto da Silva
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 10:30 
horas do dia 23 de Janeiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: Aquisição de peças e assessórios, visando a manutenção preventiva e corretiva dos veículos 
tipo pesado que compõem a Frota Municipal de Conceição/PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555/2000. Informações: 
no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 09 de Janeiro de 2019.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 14:00 
horas do dia 23 de Janeiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: Contratação de veículos com motoristas destinados ao transporte escolar do município 
de Conceição/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555/2000. Informações: no horário 08h00min Às 12h00min dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 09 de Janeiro de 2019.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00007/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 09:00 
horas do dia 25 de Janeiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: Aquisição de peças e assessórios, visando a manutenção preventiva e corretiva dos veícu-
los tipo utilitário/leve que compõem a Frota Municipal de Conceição/PB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555/2000. 
Informações: no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: 
www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 09 de Janeiro de 2019.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 10:30 
horas do dia 25 de Janeiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: Aquisição de peças e assessórios, visando a manutenção preventiva e corretiva dos veículos 
tipo pesado que compõem a Frota Municipal de Conceição/PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555/2000. Informações: 
no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 09 de Janeiro de 2019.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 09:00 
horas do dia 23 de Janeiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: Aquisição de Pneus, Câmaras, Coletes e Baterias, destinados dos veículos e máquinas 
pesadas de propriedade desta prefeitura, sejam locados, contratados, vinculados ou a disposição 
da atividade pública do município de Conceição - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555/2000. Informações: no 
horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 09 de Janeiro de 2019.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 00214/2018

EXTRATO DO1º ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO
OBJETO:Aditivo de prazo do contrato original 00138/2017, nos termos do art.57, II da Lei nº 

8.666/93, com novo prazo para 30/06/2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Esperança - PB, (CONTRATANTE) e MEDONTEC 

- MANUT E REP EM EQUIP MED HOSP E ODONT LTDA - EPP, inscrito no CNPJ sob nº 
05.797.987/0001-30(CONTRATADA).

DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 
Publique-se e Cumpra-se.

Esperança, 26 de Dezembro de 2018.Nobson Pedro de Almeida - Prefeito

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 00092/2018

EXTRATO DO1º ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO
OBJETO:Aditivo de prazo do contrato original 00092/2018, nos termos do art.57, II da Lei nº 

8.666/93, com novo prazo para 30/06/2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Esperança - PB, (CONTRATANTE) e VENTILAR COMÉRCIO 

E SERVIÇOS DE ALUGUELDE APARELHOS MÉDICOS, inscrito no CNPJ sob nº 08.965.403/0001-
87 (CONTRATADA).

DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 
Publique-se e Cumpra-se.

Esperança, 21 de Dezembro de 2018.Nobson Pedro de Almeida - Prefeito

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 00138/2017

EXTRATO DO2º ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO
OBJETO:Aditivo de prazo do contrato original 00138/2017, nos termos do art.57, II da Lei nº 

8.666/93, com novo prazo para 30/06/2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Esperança - PB, (CONTRATANTE) e ALLAIN DELON DO O 

BARRETO - ME, inscrito no CNPJ sob nº 09.467.268/0001-02 (CONTRATADA).
DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 

Publique-se e Cumpra-se.
Esperança, 19 de Dezembro de 2018.Nobson Pedro de Almeida - Prefeito

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 00241/2018

EXTRATO DO1º ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO
OBJETO:Aditivo de prazo do contrato original 00241/2018, nos termos do art.57, I da Lei nº 

8.666/93, com novo prazo para 23/03/2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Esperança - PB, (CONTRATANTE) e ARAUJO E FA-

RIAS SERVIÇOS E COMÉRCIO EM SINALIZAÇÃO LTDA ME, inscrito no CNPJ sob nº 
22.731.231/0001-08(CONTRATADA).

DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 
Publique-se e Cumpra-se.

Esperança, 21 de Dezembro de 2018.Nobson Pedro de Almeida - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO – PB
AVISO DE CONTINUIDADE

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 036/2018 SRP
A Prefeitura Municipal de Gurjão – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚBLICO 

e CONVOCA aos interessados para continuidade do certame abaixo descrito PREGÃO PRESEN-
CIAL nº. 036/2018 SRP, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é sistema de registro de preços para 
aquisição de equipamentos odontológicos. Data: 16/01/2019 às 10h00min (Horário Local). No Setor 
de Licitações da Prefeitura de Gurjão, à Rua Vicente Borges Gurjão, 158, Centro, Gurjão – Paraíba. 
Maiores informações através do cplgurjaopb@gmail.com, no horário das 08:00 às 12:00

Gurjão - PB, 09 de janeiro de 2019.
Higor Pereira Morais – Pregoeiro
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SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA
COMISSÃO PERMANENTE DE PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR

EDITAL DE CITAÇÃO nº 002/2018
O Presidente da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, designado pelo 

Secretário de Estado da Administração Penitenciária, por meio da Portaria nº 521/GS/SEAP/18, 
publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 05 de dezembro de 2018, no uso de suas 
atribuições e tendo em vista o disposto no Art. 149 e 151 da Lei Complementar nº 58, de 30 de 
dezembro de 2003, CITA, pelo presente EDITAL o servidor ROSEMARYSON LEITE DE SÁ, Agente 
de Segurança Penitenciária, mat. 172.035-0, com lotação nesta Pasta, para no prazo de 05 (cinco) 
dias úteis, a partir da última publicação, comparecer na sede desta Comissão, sito a Av: João da 
Mata – s/nº, bloco II, 5º andar, Centro Administrativo Estadual, bairro de Jaguaribe, na cidade de João 
Pessoa-PB, onde se encontra instalada a Comissão, afim de apresentar razões e/ou justificativas por 
ESCRITO, no Processo Administrativo Disciplinar nº 201800007232, objetivando regularizar a sua 
situação funcional nesta Secretaria, em tese, de ABANDONO DE CARGO, sob pena de REVELIA. 

João Pessoa, 07 de janeiro de 2019
Bruno Alexandre da Silva Gurgel

  Presidente da CPPAD

Rio Tinto, 08/01/2019
NOTIFICAÇÃO EXTRAJUDICIAL DE MORA CONTRATUAL E

DESCUMPRIMENTO DE OBRIGAÇÕES DECORRENTES DE CONTRATO DE LOCAÇÃO DE 
IMÓVEL NÃO RESIDENCIAL 

NOTIFICADO (A): LOCATÁRIO(A) / DEVEDOR (A) – POSTO RIO TINTO, estabelecido na Rua 
da Mangueira, Chalé 51, Centro, Rio Tinto, ou qualquer outro interessado. 

CREDORA / LOCADORA: CTRT – COMPANHIA DE TECIDOS RIO TINTO – LTDA 
Ref.: Rescisão Contrato de Locação Comercial por descumprimento de obrigações contratuais. 
Pelo presente termo, em cumprimento ao previsto Lei nº. 8.245/1991 c/c Lei nº. 13.105/2015, 

NOTIFICO o (a) Locatário (a) do imóvel comercial situado na Rua da Mangueira, chalé 51, Centro, 
Rio Tinto, a respeito da rescisão do contrato de locação por prazo indeterminado, firmado origi-
nalmente em 01/01/1994, por força da ausência de cumprimento pelo Locatário (a) da cláusulas 
contratuais ao final destacadas, tendo por escopo constituir o (a) Locatário em mora contratual 
quanto a existência de dívida no valor total de R$ 40.054,14 (quarenta mil, cinqüenta e quatro reais 
e quatorze centavos), referente ao não pagamento do valor devido e ajustado contratualmente para 
a locação vencida no período de 10/11/2015 à 10/12/2018, bem como, quanto ao descumprimento 
integral das cláusulas quinta e sexta do contrato único e original firmado entre as partes principais. 

Uma vez constituída regularmente a mora contratual, notifica ainda o (a) Locatário (a) acerca da 
obrigação de desocupar formal,  integral e tempestivamente o imóvel objeto do contrato de locação 
ora rescindido, em um prazo improrrogável de até 30 (trinta) dias, o que faz em cumprimento ao 
previsto na Cláusula Segunda do pacto firmado entre as partes e legislação em vigor, destacando, 
em tempo, que o imóvel encontra-se desocupado no presente momento, bem como, em ato contínuo 
providenciar o pagamento da dívida informada. 

O imóvel objeto de locação encontra-se desocupado conforme registros fotográficos que 
acompanham a presente, em estado de abandono, sem qualquer prova de cumprimento pelo (a) 
Locatário (a) da obrigação de manutenção, preservação, e, zelo sobre o patrimônio de terceiros, 
razão que, em cumprimento ao que exige a legislação em vigor, segue a presente via edital com 
a finalidade de dar ciência a quem interessar possa, seja na condição de detentor de possíveis 
direitos ou obrigações decorrentes do contrato de locação firmado para o imóvel situado na Rua da 
Mangueira, chalé 51, Centro, Rio Tinto, que o referido imóvel é de propriedade particular da CTRT, 
vinculado a contrato de locação rescindido por força do descumprimento pelo (a) Locatário (a) das 
obrigações de pagar aluguel mensalmente, não sublocar imóvel, não proceder à alterações ou 
reformas sem anuência expressa e prévia da Locadora, bem como, por deixar de manter o  imóvel 
nas condições previstas em contrato de locação, eis que devidamente frustrada a possibilidade de 
Notificação Extrajudicial via Cartório de Registros da Comarca de Rio Tinto, tendo em vista o estado 
de abandono do imóvel objeto do presente contrato. 

COMPANHIA DE TECIDOS RIO TINTO

PROFARMA DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS FARMACÊUTICOS S.A., CNPJ: 45.453.214/0036-81 
torna público que requereu a Secretaria de Meio Ambiente – SEMAN, a renovação da licença de 
operação para a atividade principal de comércio atacadista de medicamentos em geral, produtos 
alimentícios e de higiene pessoal, localizada na rua Norma de Araújo Batista, 951, Sala C, Distrito 
Industrial, João Pessoa-PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00003/2019
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que rea-

lizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00003/2019, DO TIPO MENOR PREÇO 
POR ITEM, objetivando a aquisição de água mineral e vasilhames, para atender as necessidades das 
diversas secretarias do Município de Ingá, no dia 23/01/2019 às 13:45 horas, na Sala de Licitações 
deste Órgão, situada na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 22/01/2019.

 Ingá(PB), 9 de janeiro de 2019.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00002/2019
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que 

realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00002/2019, DO TIPO MENOR 
PREÇO POR ITEM, objetivando a aquisição de aquisição de materiais elétricos, para atender as 
necessidades de diversas Secretarias do Município de Ingá, no dia 23/01/2019 às 08:45 horas, 
na Sala de Licitações deste Órgão, situada na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 22/01/2019.

 Ingá(PB), 9 de janeiro de 2019.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00001/2019
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que 

realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00001/2019, DO TIPO MENOR 
PREÇO POR ITEM, objetivando a aquisição de Gás Liquefeito de Petróleo – GLP, recarga de 13 
kg, e vasilhames de botijão, para atender as necessidades das diversas secretarias do Município 
de Ingá, no dia 22/01/2019 às 13:45 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada na Praça 
do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 21/01/2019.

 Ingá(PB), 9 de janeiro de 2019.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
AVISO DE ADIAMENTO REUNIÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33041/2018

Objeto: Contratação de empresa especializada para construção de escola de ensino fundamental 
com 10 salas de aula no residencial Vista Alegre, em João Pessoa.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação, torna público 
aos interessados, que a reunião para recebimento dos envelopes da concorrência n.º 33041/2018 
que ocorreria no dia 14/01/2019 as 09:00 horas, ocorrerá no dia 11/02/2019 as 09:00hs., no mesmo 
local indicado no preambulo do edital. MOTIVO: Alteração do edital, nos termos do adendo n.º 01, 
cujos documentos estão à disposição dos interessados no Portal da transparência, e de forma 
suplementar na sala de reunião da Comissão Especial de Licitação, localizada na Rua Diógenes 
Chianca, 1.777, Prédio Anexo 4º andar, Água Fria, João Pessoa - PB, no horário das 08:00 às 12:00h 
e das 13:00 as 17:00h, onde poderá ser adquirido mediante a apresentação de um CD/DVD ou 
pendrive. Qualquer informação será prestada no local e horário acima citado.

João Pessoa, 09 de janeiro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de João Pessoa

Secretaria de Habitação Social
PUBLICAÇÃO DE REQUERIMENTO DE RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE INSTALAÇÃO A 

Secretaria Municipal de Habitação Social – SEMHAB, torna público que requereu da SEMAM – Se-
cretaria Municipal de Meio Ambiente, a renovação da Licença de instalação para o empreendimento 
da Comunidade do SATURNINO DE BRITO, localizada no bairro Trincheiras – João Pessoa/PB.

André Luís Coelho Fernandes
Secretário Adjunto de Habitação Social – SEMHAB

ESTADO DA PARA ÍBA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA          

SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA
AVISO DO JULGAMENTO DA INTERPOSIÇÃO  DO RECURSO ADMINISTRATIVO         

CONCORRÊNCIA PÚBLICA  Nº 07.007/2018
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2408/2017

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial Licitação, devidamente 
autorizada pela Portaria nº 250 no uso de suas atribuições legais, torna público para o conhecimento 
dos interessados: Considerando os termos da decisão em Recurso Administrativo interposto pela 
empresa: 1) CONCRETE Serviços de Urbanização Construção e Incorporação de Empreendimentos 
Ltda., CNPJ Nº 19.563.875/0001-20, da Comissão Setorial de Licitação concernente ao Recurso 
Administrativo interposto por essa empresa, referente ao certame de CONCORRÊNCIA PÚBLICA  
Nº 07.007/2018 que tem como objeto a Contratação de empresa especializada de Engenharia para 
Execução de Serviços de Pavimentação com Capeamento e Recapeamento Asfáltico (CBUQ) 
em 54 Ruas/Avenidas, nos Bairros: Cristo Redentor, Gramame, Bairro dos Estados, Bairro dos 
Ipês, Varjão, Valentina, Cidade Padre Zé, Jardim Cidade Universitária, Seixas, Mandacarú, Baixo 
Roger, Roger, Bancários, Água Fria, Anatólia, Mangabeira, Oitizeiro – Lote 03 na Cidade de 
João Pessoa – PB. Comunica que o Recurso Administrativo interposto pela referida empresa, foi 
conhecido como tempestivo, mas no mérito lhes foi negado provimento, CONSERVANDO-SE a 
decisão anteriormente prolatada para ratificar e manter o julgamento da PROPOSTA DE PREÇOS 
sendo, portanto, declarados classificados as empresas: 1ª Classificada: POTIGUAR Construtora 
Ltda., CNPJ Nº  10.791.675/0001-50 com o valor global de R$ 9.861.897,69. 2ª Classificada: Cons-
trutora LUIZ COSTA Ltda., CNPJ Nº 00.779.059/0001-15 com o valor global de R$ 9.999.949,03. 
3ª Classificada: Construtora PLANICIE Ltda.., CNPJ Nº 07.861.146/0001-70 com o valor global 
de R$ 10.207.000,47. 4ª Classificada: LIDERMAC Construções e Equipamentos Ltda., CNPJ Nº 
40.882.060/0001-08 com o valor global de R$ 10.934.142,49. 5ª Classificada: AGC Construções 
e Empreendimentos Ltda., CNPJ Nº 00.999.591/0001-52 com o valor global de R$ 11.236.134,74. 
6ª Classificada: LOMACON Locação e Construção Ltda.., CNPJ Nº 03.354.650/0001-23 com o 
valor global de R$ 11.458.093,88. 7ª Classificada: Comercial Construtora FENIX Eireli,  CNPJ Nº 
73.041.188/0001-90 com o valor global de R$ 11.464.292,85. 8ª Classificada: Construtora ROCHA 
CAVALCANTE Ltda., CNPJ Nº 09.323.098/0001-92 com o valor global de R$ 11.543.059,00. 9ª 
Classificada: CORAL Construtora Rodovalho Alencar Ltda.., CNPJ Nº 07.195.191/0001-33 com o 
valor global de R$ 11.899.205,28. 10ª Classificada: LINO Construções, Terraplenagem, Locação 
e Serviços Eireli., CNPJ Nº 06.245.705/0001-55 com o valor global de R$ 12.036.166,31. Foram 
desclassificadas as propostas de preços das empresas:  CONCRETE Serviços de Urbanização 
Construção e Incorporação de Empreendimentos Ltda., CNPJ Nº 19.563.875/0001-20 pelo des-
cumprimento ao item 10.2, alínea “d” do Edital.  Construtora GURGEL SOARES Ltda., CNPJ Nº 
05.052.764/0001-44 pelo descumprimento ao item 10.2, alínea “b” do Edital. A ESSE Engenharia, 
Sinalização e Serviços Especiais Ltda., CNPJ Nº 40.8969.463/0001-09 pelo descumprimento ao 
item 10.2 alíneas “b” do Edital e a MATERA Empreendimentos Ltda., CNPJ Nº 08.150.094/0001-97 
pelo descumprimento ao item 10.2, alínea “d” do Edital. Informa também que apenas para efeito 
elucidativo as alegações apresentadas foram analisadas pela Assessoria Jurídica e que o inteiro 
teor da resposta ao Recurso Administrativo interposto foi ratificado pelo Senhor Secretário de 
Infra Estrutura e encontra-se inserida no respectivo processo administrativo na Sala da Comissão 
Setorial de Licitação da SEINFRA. 

João Pessoa, 08 de janeiro  de 2019
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO
Pregão Presencial Nº 01/2019

O pregoeiro, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 28 de 
janeiro de 2019, ás 8:00 horas, na sala de reuniões na Prefeitura Municipal de Joca Claudino, Situada 
a Rua Francisca Claudino Fernandes, nº 001, Centro – Joca Claudino-PB, CEP: 58928-000, proce-
dimento licitatório na modalidade Pregão Presencial. Objeto: Aquisição parcelada de combustíveis 
para atender a frota municipal da cidade de Joca Claudino – PB, conforme termo referência do 
edital. Os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital, no horário de expediente das 07:00 ás 
13:00 horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado ou no site:www.jocaclaudino.pb.gov.br.

Joca Claudino, 10 de janeiro de 2019.
PUBLICAÇÃO POR INCORREÇÃO

Jucelino Andrade Freitas
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO
Pregão Presencial Nº 02/2019

O pregoeiro, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 28 de 
janeiro de 2019, ás 10:00 horas, na sala de reuniões na Prefeitura Municipal de Joca Claudino, 
Situada a Rua Francisca Claudino Fernandes, nº 001, Centro – Joca Claudino-PB, CEP: 58928-
000, procedimento licitatório na modalidade Pregão Presencial. Objeto: Aquisição parcelada de 
combustíveis derivados de petróleo, com empresa situada na região da Capital de João Pessoa 
para atender as necessidades deste município,conforme termo referência do edital. Os interessados 
poderão ler ou retirar cópia do edital, no horário de expediente das 07:00 ás 13:00 horas, em todos 
os dias úteis no endereço supracitado ou no site:www.jocaclaudino.pb.gov.br.

Joca Claudino, 10 de janeiro de 2019.
PUBLICAÇÃO POR INCORREÇÃO

Jucelino Andrade Freitas
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TAVORA
RESULTADO JULGAMENTO DORECURSO ADMINISTRATIVO

TOMADA DE PREÇO Nº: 006/2018.
OBJETO: contratação de empresa de engenharia para executar Obra civil pública de reforma 

e ampliação do posto de saúde do município de Juarez Távora.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA torna público que após análise do recurso 

interposto pela empresa: J.R.P CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA-ME. DECIDE julgar pelo 
nãoconhecimento do recurso em face dasua INTEMPESTIVIDADE. Com a decisão, fica inalterado 
o resultado do julgamento de habilitação publicado na imprensa oficial em 29/12/2018.

Juarez Távora-PB, 09 de janeirode 2018.
Adriano Gomes Pereira

Presidente da CPL

Prefeitura municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº. 00009/2019
A Prefeitura de Piancó torna público por intermédio do seu Pregoeiro e equipe de apoio, licitação 

na modalidade Pregão Presencial n. 0009/2019, às 08:30 horas do dia 24 de Janeiro de 2019, para 
o objeto: aquisição de gêneros alimentícios. O edital está disponível em: www.pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 9 de janeiro de 2019.
André Alexandre do Nascimento-Pregoeiro 

Prefeitura Municipal de Piancó
EXTRATO DE CONTRATO

Tomada de Preçosnº 00012/2018
CONTRATANTE: Prefeitura municipal de Piancó.
CONTRATADA: DENISE WANESKA DE OLIVEIRA COSTA-ME.  
Objetivo: credenciamento de farmácia para fornecimento de medicamentos que não constam do 

rol da Farmácia Básica destinados à população carente do município de Piancó-PB.
Percentual de desconto: 10% (dez por cento) 
VALOR GLOBAL: R$ 350.000,00 (trezentos e cinquenta mil reais)

Piancó-PB, 9 de Janeirode 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
AVISO DE LICITAÇÃOPREGÃO PRESENCIAL Nº 002/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Felix Cantalice, 133 - Centro - Pirpirituba - PB, às 14h30min horas do dia 22 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições Parceladas de Leite In 
Natura (não industrializado), que tem como objetivo atender as necessidades das Crianças Carentes 
de 0 a 02 anos de idade e ao Café da Manhã dos Garis deste Município. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 006/2009. 
Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3277-1108. Edital: http://www.pirpirituba.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Pirpirituba - PB, 09 de janeiro de 2019
ROMÁRIO FERNANDES NICOLAU 

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO   

CONVOCAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL Nº 00050/2018
OBJETO: Aquisição de forma parcelada de materiais de construções diversos, destinado a 

esta Prefeitura. 
O Pregoeiro Oficial convoca o comparecimento das seguintes empresas: ANDERSON GON-

ÇALVES DA COSTA e DR. REPAROS COMERCIO E SERVICOS LTDA, para a fase de lances 
verbais, que será realizado no dia 14 de janeiro de 2019 às 08:00 horas no prédio da Prefeitura 
Municipal de Rio Tinto - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado.

Telefone: (83) 291-2222.
Rio Tinto - PB, 08 de janeiro de 2019

Josenildo Silva de Oliveira - Pregoeira Oficial   

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 08:00 horas do dia 22 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de forma parcelada de gêneros alimentícios 
diversos, destinado a merenda escolar deste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 025/2005. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3291-
2222. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Rio Tinto - PB, 09 de Janeiro de 2019
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Coronel Demostenes Barbosa, 314 - Centro - Riacho de Santo Antonio - PB, às 08:00 horas do dia 24 
de Janeiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATA-
ÇÃO DE PESSOA FÍSICA OU JURÍDICA PARA REALIZAÇÃO DE SERVIÇOS DE COMUNICAÇÃO 
E DIVULGAÇÃO DE MATERIAS INSTITUCIONAIS DESTE MUNICÍPIO. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 007/2013. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3641-1019. E-mail: riachodesantoantonio.prefeitura@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Riacho de Santo Antonio - PB, 08 de Janeiro de 2019
ROBERTA LEANDRA DOS SANTOS QUIRINO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE COMBUSTIVEIS E DERIVADOS DE PETRÓLEO. FUNDAMENTO 

LEGAL: Pregão Presencial nº 00071/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Remigio: 
02.010 Secretaria de Gestão 02010 04 122 2002 2002 Manutenção das Atividades da Secretaria 
de Gestão 02.020 Secretaria de Administração e Finanças 02020 04 122 2002 2003 Manutenção 
da Secretaria de Administração e Finanças 02.040 Secretaria de Saúde 02040 10 301 2002 2006 
Manutenção das atividades da Secretaria de Saúde 02.050 Secretaria de Educação 02050 12 361 
1001 2010 Manutenção do Ensino Fundamental - Fundeb - 40% 02050 12 361 1001 2013 Manu-
tenção das Atividades do Transporte Escolar 02050 12 361 1001 2015 Manutenção da Educação de 
Jovens e Adultos 02.060 Secretaria de Trânsito 02060 26 122 2002 2023 Manutenção das Atividades 
da Secretaria de Trânsito 02.070 Secretaria de Desenvolvimento Social 02070 08 122 2002 2024 
Manutenção das Atividades da Secretaria de Desenvolvimento Social 02070 08 243 2002 2026 
Manutenção do Conselho Tutelar 02.080 Secretaria de Obras e Serviços Urbanos 02080 15 122 
2002 2028 Manutenção das atividades da Secretaria de Obras e Serviços Urbanos 02.090 Secretaria 
de Agricultura e Meio Ambiente 02090 20 122 2002 2029 Manutenção das Atividades da Secretaria 
de Agricultura e Meio Ambiente 02090 20 605 2002 2030 Apoio ao Pequeno Produtor Rural 02.110 
Fundo Municipal de Saúde 02110 10 301 1002 2035 Manutenção do Bloco de Atenção Básica 02110 
10 301 1002 2036 Manutenção do Fundo Municipal de Saúde 02110 10 305 1002 2037 Manutenção 
do Bloco de Vigilância em Saúde (Vigilância Sanitária, Vigilância em Saúde) 02110 10 303 1002 
2039 Manutenção da Assistência Farmacêutica Básica 02.120 Secretaria de Cultura, Turismo e 
Desenvolvimento Econômico 02120 13 122 2002 2040 Manutenção das Atividades da Secretaria 
de Cultura, Turismo e Desenvolvimento 266.853 1 Econômico 02.130 Secretaria de Esporte e Lazer 
02130 27 122 2002 2044 Manutenção das Atividades da Secretaria de Esporte e Lazer 02.140 Fundo 
Municipal de Assistência Social 02140 08 244 1003 2053 Manutenção e Gerenciamento do Programa 
Bolsa Família/IGD PBF 3390.30 99 Material de Consumo FONTES: 1001 RECURSOS ORDINA-
RIOS 1111 RECEITAS DE IMPOSTOS E DE TRANSFERENCIAS DE IMPOSTOS - EDUCAÇÃO 
1113 TRANSFERENCIAS FUNDEB 40% 1211 RECEITAS DE IMPOSTOS E TRANSFERENCIAS 
DE IMPOSTOS - SAUDE 1214 TRANSFERENCIAS FUNDO A FUNDO DE RECURSOS DO SUS 
PROVENIENTES DO GOVERNO FEDERAL - BLOCO CUSTEIO 1311 - TRANSFERENCIAS DE 
RECURSOS DO FUNDO NACIONAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL - FNAS. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 
00002/2019 - 08.01.19 - HILTON PINHEIRO DANTAS & CIA LTDA - R$ 2.062.590,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00071/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00071/2018, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
COMBUSTIVEIS E DERIVADOS DE PETRÓLEO; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: HILTON PINHEIRO DANTAS & CIA LTDA - R$ 2.062.590,00.

Remigio - PB, 08 de Janeiro de 2019
FRANCISCO ANDRE ALVES - Prefeito

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMIGIO

ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 00145/2017

EXTRATO DO 04 ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO
OBJETO: Aditivo de prazo do contrato original 00145/2017, nos termos do art. 57, II da Lei nº 

8.666/93, com novo prazo para 30/04/2019
PARTES: Prefeitura Municipal de Remigío - PB, (CONTRATANTE) e SIMONE GONÇALVES DE 

OLIVEIRA LIMA - ME, inscrito no CNPJ sob nº 17.706.753/0001-10 (CONTRATADA).
DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 

Publique-se e Cumpra-se.
Remígio, 28 de dezembro de 2018.

Francisco André Alves 
Prefeito

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMIGIO

ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 00011/2018

EXTRATO DO 01 ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO
OBJETO: Aditivo de prazo do contrato original 00011/2018, nos termos do art. 57, II da Lei nº 

8.666/93, com novo prazo para 31/10/2019
PARTES: Prefeitura Municipal de Remigío - PB, (CONTRATANTE) e PUBLIC SOFTWARE 

INFORMATICA LTDA - ME, inscrito no CNPJ sob nº 07.553.129/0001-76 (CONTRATADA).
DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 

Publique-se e Cumpra-se.
Remígio, 28 de dezembro de 2018.

Francisco André Alves 
Prefeito

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMIGIO

ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 00009/2018

EXTRATO DO 01 ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO
OBJETO: Aditivo de prazo do contrato original 00009/2018, nos termos do art. 57, II da Lei nº 

8.666/93, com novo prazo para 31/10/2019
PARTES: Prefeitura Municipal de Remigío - PB, (CONTRATANTE) e RICARDO GUERRA 

INFORMATICA, inscrito no CNPJ sob nº 03.500.830/0001-76 (CONTRATADA).
DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 

Publique-se e Cumpra-se.
Remígio, 28 de dezembro de 2018.

Francisco André Alves 
Prefeito

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SAPÉ
CHAMAMENTO PÚBLICO

AVISO PARA CADASTRAMENTO
O Fundo Municipal de Saúde de Sapé, Estado da Paraíba, torna público, para conhecimento de 

quantos possam interessar, que o Cadastro Municipal de Fornecedores e Prestadores de Serviços 
está permanentemente aberto a novas inscrições, bem como para a devida atualização de dados 
dos já cadastrados, nos termos do Art. 34 da Lei Federal nº 8.666, de 21 de junho de 1993, e suas 
alterações posteriores. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente 
de Licitação, sediada na Rua Orcine Fernandes, s/nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis.

Sapé - PB, 09 de janeiro de 2019.
MARIA DAS GRAÇAS FELICIANO DE MEDEIROS - Secretária

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00017/2018, que objetiva: Contratação de Empresa 
técnica especializada em Locação de Infraestrutura para realização das festividades Municipais do 
Município de São Sebastiao de Lagoa de Roça.; HOMOLOGO o correspondente procedimento licita-
tório em favor de: ALEXANDRE LAURENTINO DA SILVA - ME - R$ 18.960,00; EDUARDO DA SILVA 
BARBOSA - R$ 91.070,00; ELIANDRO DOS SANTOS PINHEIRO 03331927457 - R$ 30.010,00.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 04 de Janeiro de 2019
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE ATA
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00017/2018

BASE LEGAL: LEI 8666/93 E SUAS ALTERAÇÕES, LEI 10.520/2002 E DECRETO 7892/2013 
TIPO: MENOR PREÇO MODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL - Nº. 00017/2018 OBJETO: 
Pregão Presencial nº 00017/2018 que objetiva o reg. de preços paraContratação de Empresa 
técnica especializada em Locação de Infraestrutura para realização das festividades Municipais do 
Município de São Sebastiao de Lagoa de Roça.Integram esta Ata, o Edital do Pregão Presencial nº 
0017/2018 e seus anexos, e as seguintes propostas vencedoras do referido certame:ALEXANDRE 
LAURENTINO DA SILVA - ME.Item: 6.Valor: R$ 18.960,00. EDUARDO DA SILVABARBOSA.Item:1-
2-5-7-8-9.Valor:R$91.070,00.ELIANDRO DOS SANTOS PINHEIRO.Item:3-4.Valor:R$30.010,00.
Total: R$ 140.040,00.São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 07/01/2019 - SEVERO LUIS DO 
NASCIMENTO NETO - Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADO DE SÃO FELIX/PB
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N. º 001/2019-SRP

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADO DE SÃO FELIX/PB torna público para conhecimento 
dos interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei 
complementar n.º 123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação 
correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço 
do tipo menor preço em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de Salgado de São 
Felix/PB, no dia 23 de Janeiro de 2019 as 10h30min, tendo como objetivo: Sistema de Registro de 
preços para eventual Contratação de serviços médicos, na especialidade de Ultrassonografia em 
unidades de saúde do município. A reunião ocorrerá na sala da CPL o prédio sede da Prefeitura 
Municipal de Salgado de São Felix/PB, na RUA JOSÉ SILVEIRA, S/N - CENTRO - SALGADO DE 
SÃO FÉLIX - PB. CEP: 58370-000 - Tel: (083) 3280-1055 no horário de 08:00 as 12:00 Horas.

Salgado de São Félix, 09 de Janeiro de 2019
GISCARD MONTEIRO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADINHO-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 00001/2019
PREGÃO PRESENCIAL N°: 00001/2019 

O MUNICÍPIO DE SALGADINHO ESTADO DA PARAÍBA, de acordo com as disposições da Lei 
Federal de nº. 8.666/93 e alterações posteriores, consubstanciado com o que dispõe a Lei 10.520/02, 
por intermédio do seu PREGOEIRO OFICIAL, torna público a quem interessa, que fará no dia 22 
de Janeiro de 2019, 08:30min (Oito Horas e Trinta Minuto), o presente Processo de Licitação.         

 OBJETO: Aquisição Parcelada de Combustíveis e Lubrificantes destinados aos Veículos da 
Frota Pública da Prefeitura do Município de Salgadinho-PB.      

 INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Prefeitura Municipal de 
Salgadinho-PB, através de sua Comissão Permanente de Licitação, situada na Rua José Maciel 
de Souza, 154, Bairro Centro – Salgadinho-PB, Cep: 58.650-000, através do site http://salgadinho.
pb.gov.br, ou pelo Tel. (83) 3424-1014. Sinta-se convidado a participar do certame, representante 
do Ministério Público do Estado da Paraíba.     

Salgadinho-PB, 09 de Janeiro de 2019. 
José Leandro Morais 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADINHO-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 00002/2019
PREGÃO PRESENCIAL N°: 00002/2019 

O MUNICÍPIO DE SALGADINHO ESTADO DA PARAÍBA, de acordo com as disposições da Lei 
Federal de nº. 8.666/93 e alterações posteriores, consubstanciado com o que dispõe a Lei 10.520/02, 
por intermédio do seu PREGOEIRO OFICIAL, torna público a quem interessa, que fará no dia 22 
de Janeiro de 2019, 11:30min (Onze Horas e Trinta Minuto), o presente Processo de Licitação.          

 OBJETO: Contratação de empresa na Aquisição de Medicamentos para Doação no atendimento 
as necessidades da Secretaria de Saúde da Prefeitura Municipal de Salgadinho-PB.      

 INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Prefeitura Municipal de 
Salgadinho-PB, através de sua Comissão Permanente de Licitação, situada na Rua José Maciel 
de Souza, 154, Bairro Centro – Salgadinho-PB, Cep: 58.650-000, através do site http://salgadinho.
pb.gov.br, ou pelo Tel. (83) 3424-1014. Sinta-se convidado a participar do certame, representante 
do Ministério Público do Estado da Paraíba.      

Salgadinho-PB, 09 de Janeiro de 2019. 
José Leandro Morais 

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00003/2018, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PAVIMENTAÇÃO E DRENAGEM EM DIVERSAS RUAS DO 
DISTRITO DE CACIMBINHA E SEDE DO MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO TIGRE, CONFORME 
CONTRATO DE REPASSE NR 1052305-65, MIN DAS CIDADES; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: CONSTRUTORA APODI LTDA - R$ 447.578,25.

São João do Tigre - PB, 09 de Janeiro de 2019
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB
AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO Nº. 01/2019

O MUNICÍPIO DE SANTA LUZIA/PB, Pessoa Jurídica de Direito Público Interno, inscrita no CNPJ 
sob nº. 09.090.689/0001-67 com sede à Praça Estanislau de Medeiros, bairro Antônio Bento de 
Morais – Santa Luzia-PB - CEP: 58.600-000, neste ato representado pelo Prefeito Constitucional 
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO, visando atender as necessidades da SECRETARIA DE SAÚDE 
DO MUNICIPIO DE SANTA LUZIA/PB, representada neste ato pela Secretária Municipal de Saúde 
CECILIANA MEDEIROS VANDERLEI DE CHUMACERO, faz saber através do presente Edital de 
CHAMAMENTO/CREDENCIAMENTO PÚBLICO que, estará efetuando o CREDENCIAMENTO, 
aos interessados em prestar os serviços constantes no objeto deste Edital. 

OBJETO: 
1.1 - Este Edital tem por objetivo Credenciamento do profissional:
1.1.1 - Médico Neuropediatra em regime de plantão a ser realizado na Policlínica Dr. Kival de 

Araújo Gorgônio, neste município de Santa Luzia/PB.
PERÍODO DE ABERTURA: 14 DE JANEIRO A 25 DE JANEIRO DE 2019.
Informações encontram-se a disposição dos interessados de segunda a sexta-feira, das 08h00min 

às 14h00min, na sede temporária da Prefeitura Municipal, na Rua Caboclo Abel, S/N° - Bairro Antônio 
Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, junto ao Departamento de Recursos Humanos, sitio 
eletrônico da Prefeitura do Município: www.santaluzia.pb.gov.br e no facebook.com/santaluziapb, 
tendo o aviso publicado no Jornal Oficial do Município, Diário Oficial da União, Diário Oficial do 
Estado/PB, Jornal A União/PB. Telefone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 09 de Janeiro de 2019.
CECILIANA MEDEIROS VANDERLEI DE CHUMACERO

Secretária Municipal de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
EXTRATO DO RESULTADO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº. 00006/2018
A Comissão Permanente de Licitação do município de Santa Luzia, através do seu Presidente, 

torna público aos interessados o resultado da análise da Documentação de Habilitação da Tomada de 
Preços 00006/2018, que tem como objeto: Contratação de empresa especializada para construção 
de uma Barragem de Terra - Açude Mulunguzinho, na Comunidade Mulunguzinho, no município 
de Santa Luzia-PB, conforme convênio n° 836326/2016, assim informa os seguintes resultados: 
decidiu pela Inabilitação dos licitantes: TORRES E ANDRADE CONSTRUÇÕES, PRE-MOLDADOS 
E SERVIÇOS LTDA EPP; CONSTRUTORA BETAGAMA ENGENHARIA LTDA – EPP e CONSTRU-
TORA LCL LTDA, por não cumprirem todas as exigências do edital. Decidiu ainda pela Habilitação 
dos licitantes: FS CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI-FRANKLIN BARROS ENGENHARIA e 
IMPERTEC CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA, por cumprirem todas as exigências do edital. 
Portanto fica a partir desta publicação informado aos licitantes que a documentação está a dis-
posição dos mesmos no Setor de Licitações, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, na 
sede temporária da Prefeitura Municipal, situada na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento 
de Morais, Santa Luzia/PB – CEP 58.600-000, no horário das 08:00 às 14:00 horas de segunda à 
sexta - feira e que está aberto o prazo recursal mediante o que o preceitua o artigo 109, inciso I, 
da Lei 8.888/93. Autue-se, divulgue-se e cumpra-se.

Santa Luzia/PB, 09 de janeiro de 2019.
JONAS PEREIRA DE ANDRADE

Presidente da CPL  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

 EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 001/2019
PROCESSO Nº151/2018

PREGÃO PRESENCIAL Nº 039/2018
1.0 - DO OBJETIVO
SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE UTENSILIOS DE COZINHA PARA 

ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DO MUNICIPIO DE SANTA RITA.
 2.0 - DO RESULTADO
- DOUGLAS BERNARDO AZEVEDO EIRELI
CNPJ: 29.903.019/0001-20
Valor R$: 540.729,00 (quinhentos e quarenta mil setecentos e vinte e nove reais).
- JOÃO PESSOA COMÉRCIO VAREJISTA DE MULTI UTILIDADES EIRELI
CNPJ: 19.580.923/0001-98
Valor R$: 232.278,30 (duzentos e trinta e dois mil, duzentos e setenta e oito reais e trinta centavos).
Publique-se e cumpra-se.

 Santa Rita - PB, 07 de janeiro de 2019.
 EMERSON FERNANDES A. PANTA

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Silvestre Claudino, SN - Centro - Uiraúna - PB, às 09:30 horas do dia 23 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Prestação de serviços de Limpeza Pública, compreen-
dendo Varrição, Capinação, Raspagem, Caiação, coleta e transporte de resíduos sólidos domiciliar 
no município de Uiraúna - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 024/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35342113. E-mail: licitacao@uirauna.
pb.gov.br. Edital: http://www.uirauna.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Uiraúna - PB, 09 de Janeiro de 2019
FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA - Pregoeiro Oficial
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